
АРЕНДА Учащиеся стали 
больше платить за жилье

Комната
для студента

Екатерина Ясакова

В преддверии нового учебного года в крупных городах 
возрастает спрос на съемное жилье. Студенты стре-
мятся найти варианты подешевле. Однако повышен-
ный спрос — за последний месяц он вырос на 10—15 
процентов, по данным портала «Мир квартир», — ска-
зывается и на стоимости аренды.

Цены выросли на 5—7 процентов за последний ме-
сяц, рассказал «РГ» генеральный директор портала 
Павел Луценко: «Сейчас на рост ставок влияет начало 
делового сезона. Люди возвращаются из отпусков, сту-
денты — к началу учебного года, поэтому рынок аренды 
в крупных городах оживляется».

Самый большой рост стоимости съемного жилья за 
месяц отмечен в Казани и Новосибирске (более чем на 
7 процентов). Средняя цена месячной аренды одно-
комнатной съемной квартиры в Казани сейчас превы-
шает 18 тысяч рублей, в Новосибирске — 13,5 тысячи 
рублей.

В среднем по стране аренда однокомнатной кварти-
ры стоит 13 тысяч рублей в месяц, двухкомнатной — 18 
тысяч, трехкомнатной — 25 тысяч. Дороже всего ожи-
даемо аренда однокомнатной квартиры в Мо-
скве и Санкт-Петербурге (41,9 тысячи и 25,7 
тысячи рублей соответственно).

«ДРУГИХ Я 
РАЗЛИЧАЮ ГОЛОСА…»

Сегодня, 19 августа мы отмечаем четверть века с того 
дня, как не стало Роберта Рождественского, чья строка 
стала названием этих заметок. 

По случайному (или неслучайному?) стечению об-
стоятельств  исполнилось 28 лет с начала неудавшего-
ся путча ГКЧП, который сыграл роковую роль в само-
распаде Советского Союза. 

С исторической точки зрения события несопоста-
вимые. 

Но не стоит забывать, что в нашем Отечестве «слеза 
ребенка» и «мировая гармония» находятся в одной си-
стеме координат.

Тем более, что именно  Роберт Рождественский, 
ушедший из жизни 62-летним, по нынешним меркам 
совсем молодым, с такой болезненной остротой выра-
зил то, что произошло со страной, патриотом котором 
он был всю жизнь,  с большинством его соотечествен-
ников, и с ним самим. 

Его последние стихотворения, - удивительный ли-
рический документ эпохи великой исторической лом-
ки, которая прошлась по судьбам сотен миллионов лю-
дей. «А я писал, от радости шалея,/о том, как мудро 
смотрят с Мавзолея/ на нас вожди «особого закала»/(Я 
мало знал./ И это помогало.)/Я усомниться в 
вере/не пытался. /Стихи прошли./А стыд за 
них/ остался».

Между Москвой 
и туристическим центром 
Карелии Сортавалой 
начал курсировать 
прямой поезд

ИДЕЯ Минздрав 
предложил штрафовать 
курильщиков на работе

Ни поесть, 
ни покурить

Ирина Невинная

Минздрав предложил работодателям вплотную за-
няться здоровьем работников: поощрять и помогать 
тем, кто следит за питанием и занимается спортом, и 
наказывать любителей перекуров и алкогольных изли-
шеств. Свою позицию министерство изложило в об-
ширном документе, предложив в нем корпоративные 
модельные программы «Укрепление здоровья работа-
ющих». 

Надо сказать, что и сейчас перекуры запрещены в 
каждой пятой российской компании, в трех из четы-
рех курить разрешается, но в строго отведенных ме-
стах. А в каждой пятой компании, где к курению от-
носятся более-менее лояльно, приняты внутренние 
регламенты, в которых прописано разрешенное ко-
личество перекуров в течение рабочего дня и даже их 
длительность. Таковы результаты недавнего исследо-
вания кадрового агентства SuperJob, опросившего 
500 работодателей и 1500 наемных сотрудников. Все 
это вполне укладывается в рамки закона — Трудовой 
кодекс позволяет вписывать подобные ограничения 
в коллективный и индивидуальный трудовой дого-
вор. Поэтому принимая соискателя на рабо-
ту, его вполне могут предупредить: «У нас не 
курят!» 

ЛЮДИ И ЗАКОНЫ Нюта Федермессер: Мы строим в России 
систему паллиативной помощи

Не умереть от боли

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) отправи-
ла уже 33 миллиона уве-

домлений на уплату налогов за 
2018 год. Рассылка продолжит-
ся до октября, рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
ведомства. После этого у вла-
дельцев квартир, домов, гара-
жей, автомобилей и земельных 
участков будет еще два месяца, 
чтобы заплатить налоги за свою 
собственность. Крайний срок в 
этом году — 2 декабря. 

Уведомления рассылаются 
по почте или размещаются он-
лайн в личных кабинетах нало-
гоплательщиков на официаль-
ном сайте налоговой службы. 
Если сумма начислений меньше 
100 рублей, письма не будет. 
Налогоплательщик получит его 
либо в следующем году (если на-

числения будут более 100 ру-
блей), либо сразу за три года. 
Если же гражданин точно знает, 
что уведомление ему полагает-
ся, но до 1 ноября (по закону 
оно должно быть отправлено не 
менее чем за 30 дней до срока 
платежа) так и не получил его, 
нужно сообщить об этом в нало-
говую инспекцию: при личном 
визите, через кабинет или ин-
тернет-сервис «Обратиться в 
ФНС» на сайте.

В 2019 году форма налогово-
го уведомления изменилась. В 
ней теперь указываются рекви-
зиты для перечисления налогов 
в бюджетную систему. При 
этом отдельный платежный до-
кумент (квитанция) не направ-
ляется. Есть и другие новации — 
они касаются порядка расчета 
налогов и предоставления 
льгот. 

Например, с налогового пе-
риода 2018 года ежегодный 

рост платежа за землю ограни-
чен 10 процентами по сравне-
нию с предшествующим годом. 
И с к л юч е н и е  —  з е м ел ь н ы е 
участки для жилищного строи-
тельства, при расчете налога за 
которые применяется повыша-
ющий коэффициент из-за их не-
своевременной застройки (та-
ким образом, государство сти-
мулирует граждан использо-
вать землю по назначению).

Многодетные родители по-
лучили право пользоваться вы-
четом «на шесть соток». Речь 
идет о возможности уменьшить 
величину налога на кадастро-
вую стоимость 600 квадратных 
метров площади одного земель-
ного участка. Если участок 
шесть соток и меньше, платить 
налог не нужно. Если превыша-
ет шесть соток, платеж 
рассчитывается за 
оставшуюся площадь.

Елена Яковлева

С
оздание эффектив-
ной паллиативной 
помощи в России по-
чти национальный 
проект. Президент 
Владимир Путин дал 
поручения губерна-
торам к 1 сентября 
2019 года предста-

вить программы развития пал-
лиативной помощи в регионах, 
а в послании Федеральному Со-
бранию напомнил: это приори-
тетное направление, и мы вни-
мательно следим за тем, как оно 
развивается. 

Сегодня в России уже при-
няты законы, которые позво-
ляют сделать паллиативную 
помощь системной и комплек-
сной. Что уже изменилось для 
пациентов и врачей, что еще 
предстоит поменять и что за-
висит от регионов, «Россий-
ской газете» рассказывает об-
щественный деятель, учреди-
тель благотворительного фон-
да помощи хосписам «Вера», 
член центрального штаба Об-
щероссийского народного 
фронта и идеолог проекта «Ре-
гион заботы» Нюта Федермес-
сер. 

Надо научиться вовремя 
распознать «нашего» 
пациента 

Из реально нуждающихся в 
паллиативной помощи в Рос-
сии сколько примерно получа-
ют ее?  

Н Ю ТА  Ф Е Д Е Р М Е С С Е Р : Их никто не 
считал. И мы только начинаем. 
Но как эксперт скажу — получа-
ют процентов двадцать. 

И это еще оптимистичная 
оценка. По расчетам, основан-
ным на модели ВОЗ, каждый год 
в паллиативной помощи в Рос-
сии нуждаются до 1 300 000 че-
ловек.   

80 процентов — латентная 
зона? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Все эти люди, 
конечно, получают какую-то 
помощь. 

Но не паллиативную. 
Например, «скорая» может 

отвезти их в больницу или, в са-
мом крайнем случае, в отделе-
ние реанимации. 

Или человек, которому нуж-
но медицинское сопровождение 
и обезболивание, может ока-
заться в доме престарелых, где 
ему не окажут медицинскую по-
мощь. 

Короче говоря, сотни тысяч 
людей не имеют воз-
можности получить 
полноценный уход.  

КОШЕЛЕК Граждане начали получать уведомления на уплату 
налогов за 2018 год. Что нового?

Вам письмо из налоговой 
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ТУРИЗМ

Нюта Федермессер: По расчетам, основанным на модели ВОЗ, в России в паллиативной помощи нуждаются 1 300 000 человек в год.

А К Ц Е Н Т

Заплатить налоги за 2018 год владельцы 
земельных участков, квартир, домов, 
гаражей и автомобилей должны 
не позднее 2 декабря

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ
О мероприятиях по профилакти-
ке гриппа и острых респиратор-
ных вирусных инфекций в эпи-
демическом сезоне 2019—2020 
годов
— стр. 10

Австралийский доллар 44,7388
Азербайджанский манат 38,9013
Армянский драм** 13,8531
Белорусский рубль 32,2593
Болгарский лев 37,4043
Бразильский реал 16,5333

Венгерский форинт** 22,5173
Вон Республики Корея*** 54,4794
Гонконгский доллар* 84,1766
Датская крона* 98,0771
Доллар США 65,9961
Евро 73,2227

Индийская рупия** 92,7074
Казахстанский тенге** 17,0566
Канадский доллар 49,5727
Киргизский сом** 94,6316
Китайский юань* 93,6806
Молдавский лей* 37,6046

Новый туркменский манат 18,8830
Норвежская крона* 73,0627
Польский злотый 16,7967
Румынский лей 15,4735
СДР   90,7044
Сингапурский доллар 47,5442

Таджикский сомони* 69,9853
Турецкая лира 11,9034
Узбекский сум**** 73,2172
Украинская гривна* 26,2459
Фунт стерлингов   80,0335
Чешская крона* 28,3318

Шведская крона* 68,1672
Швейцарский франк 67,4117
Южноафриканский рэнд* 43,4677
Японская иена** 62,1696

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.08.19

Поле: кукурузное и футбольное 
Как в субботу в Екатеринбурге
и на других спортивных 
аренах страны
чествовали героев

Список «не женских» 
профессий 
сокращен 
с 456 до 100

Николай Булаев 
о первых уроках 
избирательной 
кампании 
в Мосгордуму
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ГЕОПОЛИТИКА 
Владимир Путин посетит 
Францию и Финляндию

В диалоге 
с Европой

Айсель Герейханова

Начавшаяся неделя у президента России Владимира 
Путина будет богатой на международные контакты. В 
понедельник 19 августа он посетит Францию, где про-
ведет переговоры со своим коллегой Эмманюэлем Ма-
кроном. А уже 21 августа Путин прилетит с рабочим 
визитом в Хельсинки и пообщается с президентом 
Финляндии Саули Ниинистё. В четверг, 22 августа рос-
сийский лидер примет в Москве президента Мозамби-
ка Филипе Ньюси. Помощник главы государства Юрий 
Ушаков назвал журналистам главные темы предстоя-
щих переговоров.

В понедельник в старинном форте Брегансон состо-
ится встреча Владимира Путина с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном. Лидеры двух стран поми-
мо вопросов двусто-
роннего сотрудни-
чества обсудят 
дальнейший диалог 
России и Евросою-
за, внутриукраин-
ский конфликт, Си-
рию и ситуацию во-
круг ядерной про-
граммы Ирана. 
«Интересный во-
прос о дальнейшем 
развитии сотрудни-
чества России с Ев-
росоюзом. Прези-
дент имеет в виду 
эту тему затронуть, 
в том числе с уче-
том нового состава 
европейских руководящих органов», — рассказал Уша-
ков. Он также добавил, что Россия уже выражала го-
товность возобновить политический диалог — «хотим, 
чтобы мы вернулись к соответствующей работе, к со-
ответствующим контактам с руководством Евроко-
миссии и другими органами Евросоюза». 

Отдельно Ушаков обратил внимание на то, что пере-
говоры президентов РФ и Франции пройдут в преддве-
рии саммита G7 во французском Биаррице. Ожидает-
ся, что Макрон и Путин также обсудят внутриукраин-
ский конфликт и возможные усилия по его урегулиро-
ванию. «Вы знаете, французы неоднократно выступа-
ли с предложениями о том, чтобы в ближайшей пер-
спективе провести саммит в нормандском формате, и в 
том числе с учетом смены руководства на Украине», — 
напомнил он. По его словам, российская сторона под-
держивает эту идею, но нужна тщательная подготовка 
встречи. «Чтобы было ясно, собираясь на этот саммит, 
что мы выйдем на политически важные результаты», — 
подчеркнул Ушаков.

Кроме того, в ходе переговоров двух президентов 
будет обозначена тема Сирии. Ушаков сообщил, что 
планируется обсудить проведение четырехстороннего 
саммита. Он напомнил, что первая встреча в таком 
формате состоялась в октябре 2018 года, и в ней при-
няли участие президенты России, Франции и Турции, а 
также канцлер ФРГ. «Сейчас тоже эта идея на повестке 
дня, но она пока еще, на мой взгляд, далека от практи-
ческого осуществления, но обсудить ее наши лидеры 
вполне могут», — сказал Ушаков. Российская сторона, 
по его словам, настроена сначала провести саммит в 
астанинском формате. Запланировано также, что Пу-
тин и Макрон обсудят ситуацию вокруг Ирана и его 
ядерной программы. «Я бы отметил, что Россию и 
Францию объединяют общие задачи сохранения сов-
местного всеобъемлющего плана действий и недопу-
щения эскалации напряженности между Ираном и 
США в регионе Персидского залива и в целом», — отме-
тил помощник президента. 

В целом значимая роль в переговорах в Брегансоне 
также будет отведена вопросам обеспечения безопа-
сности в Европе с учетом той роли, которую Россия и 
Франция играют на европейской политической арене, 
рассказал Ушаков. 

Во время визита Владимира Путина в Хельсинки 
«также будут обсуждаться перспективы восстановле-
ния конструктивно-
го диалога России с 
Европейским сою-
зом с учетом того, 
что Финляндия сей-
час председательст-
вует в ЕС с июля по 
декабрь текущего 
года», отметил Уша-
ков. Кроме того, в 
повестке перегово-
ров — вопросы взаи-
модействия по Арк-
тике и безопасность 
в районе Балтий-
ского моря. «Навер-
няка будет обсу-
ждаться тема без-
опасности в районе 
Балтийского моря, включая известную инициативу 
финского президента о повышении уровня безопасно-
сти полетов авиации над Балтикой, в частности, ис-
пользовании транспондеров военной авиацией», — 
уточнил Ушаков. Путин и Саули, по словам представи-
теля Кремля, обсудят и развитие двустороннего со-
трудничества, взаимодействие в торгово-экономиче-
ской сфере. 

Вернувшись в Москву, 22 августа Владимир Путин 
встретится с президентом Мозамбика Филипе Ньюси, 
с которым обсудит подготовку первого саммита Рос-
сия — Африка (пройдет в Сочи 24 октября). По словам 
Юрия Ушакова, эта встреча важна именно сейчас, по-
тому что в Мозамбике на 15 октября назначены выбо-
ры. «С учетом этих выборов сам президент Мозамбика 
не может принять участие в нашем саммите, будет на-
правлена соответствующая делегация. Но мы с ним вот 
переговорим до этого и частично учтем все это в ходе 
саммита с другими африканцами», — пояснил предста-
витель Кремля. 

Ушаков также рассказал о запланированных меж-
дународных контактах Владимира Путина на полях 
Восточно-экономического форума, который пройдет с 
4 по 6 сентября во Владивостоке. «Четвертого сентя-
бря в привязке к форуму проводятся двусторонние пе-
реговоры с индийским премьер-министром Моди, они 
займут большую часть этого дня», — сообщил Ушаков. 

В ходе брифинга журналисты задали вопрос, были 
ли разосланы приглашения на празднование 75-летия 
Победы в Великой Отечественной войне премьер-ми-
нистру Великобритании Борису Джонсону и лидеру 
КНДР Ким Чен Ыну. «Мы вчера направили приглаше-
ния Борису Джонсону, Ким Чен Ыну, заранее направи-
ли», — ответил Ушаков. Он также напомнил, что среди 
других приглашенных международных лидеров — пре-
зидент США Дональд Трамп, лидер Франции Эмманю-
эль Макрон. «Французская сторона уже подтвердила 
свое участие», — добавил он. 

ПРАВО Владельцы авто, сделанных в США или 
Японии, смогут получать нестандартные знаки

Выигрышный 
номер
Владислав Куликов

О
фициальный представи-
тель МВД России Ирина 
Волк разъяснила, что 

владельцы автомобилей, имею-
щих нестандартные места для 
установки знаков, уже сегодня 
могут получить номера нужно-
го размера. 

Как известно, у многих авто-
мобилей и мотоциклов, произ-
веденных за рубежом, площад-
ки под знаки отличаются от дей-
ствующих в России стандартов, 
и наши госзнаки там просто не 
помещаются. Это проблема. Но 
через год она перестанет суще-
ствовать.

С 4 августа 2020 года начнет 
действовать новый стандарт, 
вводящий десять новых типов 
регистрационных знаков. Меж-
ду тем автомобилистам и мото-
циклистам надо выезжать на до-

рогу уже сейчас. И многим хо-
чется получить знак своего раз-
мера, чтобы не мучиться с уста-
новкой старого. Как пояснили в 
МВД, это вполне возможно. 

«В настоящее время у вла-
дельцев транспортных средств, 
обращающихся в регистраци-
онно-экзаменационные подра-
зделения Госавтоинспекции, ча-
сто возникают вопросы, касаю-
щиеся применения государст-
венных регистрационных зна-
ков нового образца, —- рассказа-
ла Ирина Волк. — В частности, 
такие вопросы наиболее часто 
возникают у владельцев авто-
мобилей, произведенных в 
США и Японии, а также ряда мо-
делей мотоциклов, имеющих 
нестандартные места для уста-
новки знаков».

Хотя новый ГОСТ и вступает 
в силу через год, его досрочное 
применение допустимо. Конеч-

но, подразделения Госавтоин-
спекции по умолчанию будут 
выдавать знаки по действую-
щим стандартам.

«Вместе с тем на сегодняш-
ний день применение умень-
шенных регистрационных зна-
ков не запрещено, но они могут 
быть установлены только на тех 
транспортных средствах, кото-
рые имеют нестандартные ме-
ста для их установки, что прямо 
предусмотрено новой редак-
цией ГОСТа, — сообщила Ирина 
Волк. — Для изготовления таких 
знаков владелец автомобиля 
или мотоцикла может по собст-
венной инициативе обратиться 
в соответствующую организа-
цию. При этом следует учесть, 
что указанные знаки могут 
быть изготовлены организация-
ми, имеющими свидетельство 
об утверждении изготовленно-
го образца данных типов госу-
дарственных регистрационных 
знаков транспортных средств».

При этом, как подчеркивают 
эксперты, после введения но-
вых стандартов, автовладель-
цам не придется массово ме-
нять номера. Кто давно ездит и 
кого устраивает полученный 
знак, будет ездить и дальше. Но, 
например, у японских право-
рульных автомобилей обычный 
российский знак на заднюю 
площадку не помещается. Его 
приходится сгибать или уста-
навливать через нештатные пе-
реходники. 

При этом на Дальнем Восто-
ке миллионы автолюбителей 
ездят именно на праворульных 
автомобилях. 

ВАМ ПИСЬМО 
ИЗ НАЛОГОВОЙ

Есть изменения по на-
логу, который гражда-
не платят за свое иму-

щество — квартиры, дома и га-
ражи. Для 49 регионов, вклю-
чая Москву, Московскую об-
ласть, Башкортостан, Татарс-
тан, где в качестве налоговой 
базы в течение трех и более лет 
используется кадастровая, а не 
инвентаризационная стои-
мость недвижимости, при рас-
чете налога применен коэффи-
циент десятипроцентного огра-
ничения роста платежа по срав-
нению с предыдущим годом. Он 
призван замедлить увеличение 
нагрузки для жителей этих тер-
риторий. Кадастровая реформа 
там началась раньше, чем в дру-
гих регионах, поэтому налого-
вые платежи населения успели 
заметно вырасти.

Многодетные семьи получи-
ли дополнительные вычеты по 
налогу на имущество. Они по-
лагаются родителям, усынови-
телям и опекунам, у которых 
трое и больше несовершенно-
летних детей. Платеж уменьша-
ется на величину кадастровой 
стоимости пяти квадратных 
метров общей площади кварти-
ры, части квартиры или комна-
ты и семи квадратных метров 
общей площади жилого дома 
или его части в расчете на каж-
дого несовершеннолетнего ре-
бенка. Например, если у супру-
гов трое детей и квартира  80 
квадратных метров, при расче-
те налога применяется стандар-
тный вычет в размере 20 ква-
дратных метров и дополнитель-
ный — по пять метров на каждо-
го ребенка. В итоге налог они 
будут платить с 45 квадратных 
метров. Вычеты по налогу на 
имущество можно получить на 
один объект каждого вида: ком-
нату, квартиру или дом.

Кстати, для граждан, относя-
щихся к льготным категориям 
налогоплательщиков (пенсио-
неры, инвалиды, многодетные, 
владельцы хозпостроек площа-
дью не более 50 квадратных ме-
тров), теперь действует беззая-
вительный порядок предостав-
ления налоговых льгот, в том 

числе вычетов. Если у налого-
вых органов уже имеются све-
дения о том, что человек — 
льготник (например, инвалид 
ранее уже подавал заявление на 
льготу по транспортному нало-
гу), снова просить о предостав-
лении льгот не придется. Такое 
же правило действует и в отно-
шении вычетов по земельному 
налогу. Их граждане льготных 
категорий — пенсионеры, инва-
лиды, многодетные — также мо-
гут получить в беззаявитель-
ном порядке, если до этого они 
уже обращались за предостав-
лением льгот в налоговую.

Впрочем, в ФНС все равно 
рекомендуют внимательно из-
учать налоговые уведомления 
на предмет применения льгот 
и, если что-то не учтено, сооб-
щать об этом в инспекцию. 
«Размер налоговых льгот» (по 
всем налогам на имущество) и 
«Не облагаемая налогом сум-
ма» (по земельному налогу)» — 
это те разделы налогового уве-
домления, на которые стоит 
обратить внимание. Если, по 
мнению налогоплательщика, в 
налоговом уведомлении имеет-
ся неактуальная информация 
об объекте имущества или о его 
владельце, например, человек 
продал дом, а по каким-то при-
чинам до сих пор числится его 
собственником, для проверки 
данных и внесения исправле-
ний также нужно обратиться в 
инспекцию. Если основания 
для перерасчета налога под-
твердятся, в течение 30 дней (в 
исключительных случаях боль-
ше) налогоплательщику при-
шлют новое уведомление.

Еще одна новация по уплате 
налогов за 2018 год касается 
транспорта. Угнанный автомо-
биль или мотоцикл теперь не об-
лагаются налогом до месяца их 
возврата владельцу, а не до даты 
прекращения розыска в связи с 
истечением срока его проведе-
ния, как это было раньше. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин и Дмитрий Медведев оценили новый 
волейбольный комплекс

Мяч в игре

Кира Латухина, Анапа

В 
конце прошлой неде-
ли президент Влади-
мир Путин провел со-
вещание Совета без-
опасности в Анапе. 
Постоянные члены 
Совбеза смогли не 
только обсудить акту-
альную политиче-

скую повестку дня, но и ознако-
миться с новым волейбольным 
спортивным комплексом. 

В Анапу членов Совбеза при-
гласил его секретарь Николай 
Патрушев, который является и 
председателем наблюдательного 
совета Всероссийской федера-
ции волейбола. «Он показал всем 
нам очень хороший комплекс во-
лейбольный, — оценил Владимир 
Путин. — Николай Платонович 
давно занимается этим видом 
спорта и помогает спортсменам, 
специалистам, тренерскому со-
ставу, медикам, которые работа-
ют с нашими сборными, готовят 
смену. Сейчас вот ребята собира-
ются на чемпионат мира среди 
молодежи». 

Владимир Путин призвал уде-
лять внимание подобным проек-

там. «По ведомствам прошу, по 
правительству такой сигнал 
тоже направить с тем, чтобы не 
только по линии минспорта, но и 
там, где возможно, поддержать 
частной инициативой, это нуж-
но делать для того, чтобы разви-
вать нам физическую культуру и 
спорт», — пояснил он. «Мы знаем, 
насколько это важно для здоро-
вья нации, знаем, насколько это 
важно для решения ключевых за-
дач, в том числе связанных с уве-
личением продолжительности 
жизни в стране, со здоровьем 
граждан Российской Федерации 
и с достижением тех высот в про-
фессиональном спорте, о кото-
рых мечтают все любители спор-
та, все болельщики по разным 
видам спорта с тем, чтобы мы мо-
гли организовывать эти меро-
приятия подобного рода так, как 

это было в ходе подготовки и 
проведения чемпионата мира по 
футболу, Олимпийских игр, что-
бы и по другим видам спорта мы 
были на самых заметных, значи-
мых рубежах и радовали бы на-
ших болельщиков», — указал гла-
ва государства.

До совещания Совбеза его 
члены посетили «Волей Град» — 
главный центр подготовки наци-
ональных команд России по 
классическому и пляжному во-
лейболу. Здесь проводят сборы 
команды суперлиги и высшей 
лиги, а также сборные резерва.  
Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев осмотрели площадки, 
где тренируются волейбольные 
команды, а также условия, в ко-
торых живут спортсмены, и за-
шли в храм святителя Николая 
Чудотворца. Президент и пре-

мьер-министр осмотрели, в част-
ности, зал, где тренировались 
дети, и заглянули на одну из от-
крытых спортивных площадок, 
где девушки играли в пляжный 
волейбол. «Как, нравится?» — 
спросил Путин. «Лучшей базы, я 
думаю, и в Европе нет. Условия 
шикарные, — сравнил куратор 
молодежных сборных по пляж-
ному волейболу Дмитрий Федо-
тов. — Мы сюда приезжаем пра-
ктически каждый раз, как домой 
— отличное проживание, отлич-
ное питание, отличные корты, 
тренажерный зал. Все на самом 
высоком уровне». 

«Песок-то особенный тут?» — 
поинтересовался Медведев. «Пе-

сок здесь хороший», — последо-
вал ответ. Как пояснил один из 
сопровождавших — из специаль-
ного карьера. «В Сочи такой же», 
— заметил президент. «Хотя иг-
рать нам часто приходится дале-
ко не на таком песке», — сравнил 
Федотов. И также рассказал, что 
в «Волей Град» есть возмож-
ность круглогодичной подготов-
ки на песке, даже зимой. 

Владимир Путин, Дмитрий 
Медведев и Николай Патрушев 
осмотрели спортивно-оздорови-
тельный комплекс «Волей Град».

У некоторых иномарок площадки под номера не подходят под наши знаки, 
и водителям приходится подгонять форматы.

А К Ц Е Н Т

Мы знаем, насколько это важно 
для здоровья нации, знаем, насколько 
это важно для решения ключевых задач 

Для жителей
49 регионов 
при расчете нало-
га на имущество 
за 2018 год нало-
говики применили 
ограничивающий 
коэффициент 
10 процентов 
роста платежа 
к предыдущему 
году

В старинном 
форте Брегансон 
состоится встреча 
Владимира 
Путина с прези-
дентом Франции 
Эмманюэлем 
Макроном

1

В Хельсинки будут 
обсуждаться 
 перспективы 
 восстановления 
конструктивного 
диалога России 
с Европейским 
союзом

КОНТРОЛЬ Минпромторг 
разработал СанПиНы
для кафе и торговли

Прививают вкус

Юлия Кривошапко

Владельцев стационарных и не-
стационарных торговых объек-
тов, а также автолавок и автома-
газинов собираются обязать 
оборудовать их раковинами для 
мытья рук или «иными гигиени-
ческими приспособлениями, 
обеспечивающими надлежа-
щую гигиену». Исключение 
предлагается сделать лишь для 
тележек, лотков, палаток, при-
способлений для разносной 
торговли. Такие нормы содер-
жатся в разработанном минпро-
мторгом проекте СанПиН к тор-
говым объектам, реализующим 
пищевые продукты.

Новые нормы допускают 
продажу пищевых продуктов, 
требующих охлаждения, на от-
крытых торговых местах ярма-
рок, розничных рынков, а также 
из палаток, лотков и иных 
средств разносной торговли без 
использования холодильного 
оборудования, если среднесу-
точная температура воздуха в 
месте реализации ниже + 6 гра-
дусов.

В торговых объектах запре-
щается реализация пищевых 
продуктов без сопроводитель-
ных документов, подтверждаю-
щих их происхождение, качест-
во и безопасность, с нарушени-
ем целостности упаковки (для 
герметично упакованных това-
ров, не допускающей реализа-
цию внарезку или вразвес).

Также минпромторг разра-
ботал проект СанПиН для орга-
низаций общепита. В нем уточ-
няется, что при размещении 
кафе или ресторана в пристро-
енных к жилым и обществен-
ным зданиям помещениях, в не-
жилых этажах жилых зданий, в 
общественных зданиях должны 

соблюдаться гигиенические 
нормативы уровней шума, ин-
фразвука, вибрации, электро-
магнитных полей в помещениях 
жилых, общественных зданий и 
на территории жилой застрой-
ки, а также предельно допусти-
мые концентрации и ориенти-
ровочные безопасные уровни 
воздействия загрязняющих ве-
ществ в атмосферном воздухе 
населенных мест.

Документы были разработа-
ны по результатам обсуждений 
с предприятиями розничной 
торговли, ассоциацией АКОРТ и 
с ресторанным сообществом, 
уточнили в минпромторге.

Многие из действующих тре-
бований к торговле пищевыми 
продуктами и общепиту мо-
рально устарели и излишне де-
тализированы, считают в ве-
домстве. Например, действую-
щими санитарно-эпидемиоло-
гическими нормами установле-
но, что приготовление пищи 
должно осуществляться в рези-
новых перчатках и только в них. 
Между тем для использования в 
тех же целях давно доступны ла-
тексные перчатки или совре-
менные средства дезинфекции 
рук (кожные антисептики). Од-
нако всем этим согласно дейст-
вующему СанПиНу пользовать-
ся запрещено. В минпромторге 
решили изменить ситуацию.

«Предлагаемые нами проек-
ты санитарно-эпидемиологиче-
ских требований к торговле 
продуктами питания и к обще-
питу написаны в понятной ши-
рокому кругу предпринимате-
лей форме и содержат необхо-
димые общие требования к ги-
гиене. Эти требования очевид-
ны и выполнимы», — отмечает 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. 

ОФИЦИАЛЬНО 

Летчики «Уральских авиалиний», которые спасли пассажиров и экипаж 

самолета, посадив его на кукурузное поле в Подмосковье, теперь — Ге-

рои России. Остальные члены экипажа получат ордена Мужества. Об 

этом Владимир Путин объявил, открывая совещание с постоянными 

членами Совбеза РФ в Анапе. «И командир воздушного судна, и второй 

пилот награждены званиями Героев Российской Федерации. Все осталь-

ные члены экипажа — орденами Мужества», — сказал глава государства. 

«Надеюсь, что таких происшествий у нас будет как можно меньше, хоте-

лось бы, чтобы вообще ничего подобного не происходило», — заявил он, 

добавив, что можно быть удовлетворенными качеством подготовки лет-

ного состава этой компании.

— Читайте также: Эксперты 
рассказали, как снизить налоги 
на недвижимость 
rg.ru/art/1721514
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— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1733537
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В Саратове проведен 
тестовый авиарейс из ста-
рого аэропорта в новый. 

Первыми пассажирами, которые при-
землились в аэропорту Гагарин, 
стали ветераны саратовского авиао-
тряда. Аэропорт Центральный, 
построенный еще в 1931 году, закро-
ется 20 августа. Теперь все полеты 
будут осуществляться из нового 
аэропорта Гагарин, построенного в 22 
километрах от города. Он стал вто-
рым воздушным портом после 
Платова в Ростове-на-Дону, построен-
ным с нуля в чистом поле. Взлетно-
посадочная полоса в нем длиннее на 
500 метров. Это позволит принимать 
большинство типов среднемаги-
стральных и дальнемагистральных 
самолетов. 

ПРОЕКТ Бизнес настаивает
на сохранении единого налога

Спецрежим 
просят остаться

Елена Березина

Уполномоченный по правам 
предпринимателей Борис Титов 
направил председателю прави-
тельства Дмитрию Медведеву 
письмо (есть у «РГ») с предло-
жением не отказываться от на-
логового спецрежима ЕНВД 
(единый налог на вмененный 
доход). Бизнес-омбудсмен пред-
лагает сохранить режим, в про-
тивном случае налоговая на-
грузка на малый бизнес выра-
стет в три раза.

Правительство планировало 
заменить ЕНВД патентной си-
стемой с 2014 года, затем шла 
речь об отмене режима в 2018 
году, однако до сих пор он суще-
ствует. В июле минфин объявил 
об отмене с 2021 года льготного 
налогового режима ЕНВД, зая-
вив что на этот раз решение 
принято окончательно и беспо-
воротно.

В 2018 году по России в бюд-
жеты было уплачено 65 милли-
ардов рублей ЕНВД. «По нашим 
расчетам, отказ от него и пере-
ход на патентную систему и 
упрощенную систему налогоо-
бложения повлечет увеличение 
налоговой нагрузки на малый 
бизнес в три раза, — рассказал 
«РГ» Борис Титов. — То есть до-
платить придется примерно 130 
миллиардов. Малый бизнес на 
ЕНВД — это небольшие магази-
ны, обувные мастерские, парик-

махерские и так далее. Весь рост 
налоговой нагрузки будет пере-
ложен на потребителя, потому 
что подушки безопасности у 
них не существует. То есть лю-
дям в небольших городах при-
дется платить, условно, на 100 
рублей больше за ремонт боти-
нок или на 50 рублей больше за 
стрижку».

ЕНВД очень популярен, его 
применяют 276 тысяч органи-
заций и 1,8 миллиона индиви-
дуальных предпринимателей 
(по данным за 2017 год) в силу 
простоты исчисления, уплаты и 
администрирования. На 1 янва-
ря 2019 года, по данным ФНС, 
доля налогоплательщиков 
ЕНВД составляла 21,8% от их 
общего числа. Предпринимате-
ли не торопятся переходить на 
патенты, поскольку на ЕНВД 
они чувствуют себя более ком-
фортно, отмечает Светлана 
Петропольская, эксперт по пра-
вовым вопросам Московского 
отделения «ОПОРЫ России». 
При этом полноценной альтер-
нативы ЕНВД не существует, го-
ворится в письме. Организации 
не могут использовать патен-
тную систему налогообложе-
ния (ПСН), в рамках режима 
нельзя уменьшить налог на 
страховые взносы, а установ-
ленные ограничения физиче-
ских показателей деятельности 
(количество работников, тор-
говая площадь) существенно 
меньше установленных лими-
тов для ЕНВД. Упрощенная си-
стема налогообложения (УСН) 
предполагает обязательное ве-
дение отчетности и по своим 
параметрам более затратна (от 
1,5 до 6 раз).

Необходимо сохранить ЕНВД 
или модифицировать действую-
щие налоговые режимы для до-
стижения схожей с ЕНВД эффек-
тивности, предлагает бизнес-
омбудсмен. 

ТУРИЗМ В России запустили прямой поезд между Москвой
и карельским городом Сортавала

Летний маршрут

Евгений Гайва, 
Светлана Цыганкова 

П
о железной дороге 
теперь можно до-
браться из Москвы 
в туристический 
центр Карелии — 
Сортавалу. РЖД за-
пустили прямое со-
общение между го-
родами.

Фирменный поезд «Каре-
лия» Москва — Петрозаводск 
укомплектовали двумя плац-
картными и одним купейным 
вагоном до Сортавалы. Из сто-
лицы состав отправляется в 
21.05, а в Сортавалу прибывает 
в 14.35 следующего дня. Обрат-
но — в 15.29 и в Москве — в 8.53. 
Стоимость билетов вполне при-
емлемая: плацкарт от 1841 ру-
бля, купе — от 2830 рублей.

Новым беспересадочным 
маршрутом некоторые отпуск-
ники уже успели воспользо-
ваться. Вагоны пустили в разгар 
туристического сезона. Затем 
вместе с Ростуризмом планиру-
ется обсудить, как дальше раз-
вивать это туристическое на-
правление, рассказал замглавы 
РЖД Дмитрий Пегов.

«Мы в Карелию ездим более 
10 лет. Природа, тишина. Пря-
мой путь из Москвы до Сортава-

лы удобный и билеты доступ-
ные. Место в купе стоит чуть 
больше трех тысяч. Билеты взя-
ли свободно, за три дня до по-
ездки», — рассказывает «РГ» Ва-
лентина. «В Карелию ездим раз 
в год-два, у нас там родственни-
ки. Раньше добирались до Пе-
тербурга, а оттуда на маршрут-
ке в Сортавалу. Теперь прямой 
маршрут, удобно», — делится 
Владимир.

«Сегодня мы рассматриваем 
возможность организации мар-
шрута из Москвы через Санкт-
Петербург в Сортавалу и Петро-
заводск. И ускорить его в пути», 
— поделился Пегов. Он уточнил, 
что первые поезда по новому 
направлению могут быть запу-
щены уже в новогодние празд-
ники, если турпоток будет ра-
сти. А пока действие маршрута 
Москва — Сортавала решено 
продлить до декабря.

«В Карелию ездит очень мно-
го туристов, россиян, иностран-
цев из разных мест. Сейчас даже 
появились китайцы, раньше их 
не было», — рассказывает Ва-
лентина. Кстати, от Сортавалы 
до горного парка «Рускеала» ле-
том этого года также запустили 
ежедневный ретропоезд на па-
ровозной тяге «Рускеальский 
экспресс». «Сначала ходили три 
вагона, а сейчас уже пять, и еще 
собираются добавить», — сооб-
щил «РГ» гендиректор компа-
нии «РЖД-Тур» Олег Каверин.

Город Сортавала располо-
жен на берегу Ладожского озе-
ра. Его прежнее название — Сер-
доболь. Более ста лет он нахо-
дился под властью Швеции, по-
том был частью Финляндии, а 
после стал частью СССР.

Сегодня в Сортавале актив-
но развивают туристический 
бизнес. Цена номера или комна-

ты в гостевом доме для путеше-
ственников обойдется в 1,5—5 
тысяч рублей за сутки. «Соби-
рались в Сортавалу несколько 
лет, — рассказала «РГ» москвич-
ка Ирина Степанова. — Нас всег-
да привлекала не только ее при-
рода, но и достопримечательно-
сти. Ведь в Сортавале жил когда-
то Николай Рерих, даже сохра-
нился этот дом. Здесь музей из-
вестного художника Кронида 
Гоголева, который вырезал по 
дереву уникальные картины. А 

еще проводятся певческие фе-
стивали». Из Сортавалы можно 
отплыть на остров Валаам на 
скоростном судне или отпра-
виться в горный парк «Рускеа-
ла». Здесь уже несколько лет 
проходят международные фе-
стивали классической музыки, 
приезжают знаменитые испол-
нители, чтобы выступить под 
открытым небом. 

Карелия пользуется популярностью не только у россиян. Последнее время стало больше иностранцев, желающих полюбоваться красивой природой в этом месте.

Маршрут Москва — Сортавала будет работать до декабря. Путешественники, 
которые уже успели проехаться на новом поезде, остались довольны. 

А К Ц Е Н Т

Уютный городок Сортавала расположен 
на берегу Ладожского озера, 
оттуда легко добраться до острова Валаам 
и горного парка «Рускеала»

КОШЕЛЕК 

Минимальный 
размер оплаты 
труда повысят 
в 2020 году

ПЛЮС ТЫСЯЧА 
СВЕРХУ
Екатерина Ясакова 

Минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) в России с 1 янва-
ря 2020 года может составить 
12 130 рублей. Соответствую-
щий законопроект минтруда 
размещен на федеральном пор-
тале проектов нормативных 
правовых актов. Сейчас МРОТ 
составляет 11 280 рублей.

Весной прошлого года МРОТ 
уравняли с прожиточным ми-
нимумом трудоспособного на-
селения за второй квартал пре-
дыдущего года. Размер прожи-
точного минимума устанавли-
вает минтруд.

Как уточняется в поясни-
тельной записке, сумма 12 130 
рублей в месяц составляет 100 
процентов величины прожи-
точного минимума трудоспо-
собного населения по России за 
второй квартал 2019 года.

Ранее министр труда и соци-
альной защиты Максим Топи-
лин рассказывал, что с 1 января 
2021 года потребительская 
корзина будет пересмотрена в 
большую сторону, поэтому и 
минимальный размер оплаты 
труда будет увеличен. В мае на 
Х общероссийском съезде Фе-
дерации независимых профсо-
юзов России министр также от-
мечал, что до 2024 года в Рос-
сии должно вдвое сократиться 
количество людей, живущих за 
чертой бедности. Добиться это-
го можно, повысив зарплаты и 
предоставив целевую социаль-
ную помощь.

Как ранее писала «Россий-
ская газета», увеличение МРОТ 
затронет почти четыре милли-
она работников по всей стране. 
Кстати, недавно в Госдуму был 
внесен проект закона о повы-
шении минимальной зарплаты 
представителям социально 
значимых профессий — учите-
лям, врачам и работникам 
культуры при выполнении нор-
мы труда до двойной величины 
прожиточного минимума. За-
конопроект внес Государствен-
ный Совет — Хасэ Республики 
Адыгея. 

Каждый пятый 
налогоплатель-
щик применяет 
единый налог на 
вмененный доход

«Других 
я различаю 
голоса…»

Сегодня все отчетливее проясняется , что вто-
рая половина 80-х годов прошлого века была 
не только временем «перестройки», начало 

которой положил апрельский Пленум ЦК КПСС 1985 
года, но прежде всего годами невероятно ускоривших-
ся процессов разложения огромной империи. Глубин-
ные исторические волны, сдерживаемые гранитом па-
мятников Ленину и Сталину, словно прорвали плотину 
утопического государства и вырвались на волю, ро-
ждая не только «упоение в бою», но и грозно предве-
щая неведомые перемены. Кризис мобилизационной 
советской экономики обвалил коммунистическую 
идеологию. Люди перестали бояться говорить то, что 
думают.

В конце 1988 года после премьеры фильма Марины 
Голдовской «Власть Соловецкая» об образцово-пока-
зательной части кровавого сталинского ГУЛАГа на сце-
ну выходили оставшиеся в живых герои этой ленты, 
свидетели бесчисленных человеческих трагедий. Они 
не щадили ни «вождя народов», ни тираническую си-
стему жизни. И в какой-то момент Роберт Стуруа, с ко-
торым мы сидели бок о бок, спросил меня шепотом: 
«Сколько можно: 
Сталин, Сталин… А 
когда про Ленина 
правду скажут?» И 
я совершенно ис-
кренне ответил: 
«Года через три… 
Нет, скорее, через 
пять…» И ровно на 
этих моих словах на 
сцену вышел писа-
тель Олег Василье-
вич Волков, рове-
сник века, дважды побывавший в СЛОНе, в пятый раз 
арестованный в 1950 году, и сказал, почти повторяя 
слова Роберта: «Что вы все о Сталине… Надо начинать 
с Ленина, который создал в России систему концлаге-
рей. Я начал бояться стука в дверь еще в 1918-м году…» 
Зал, выросший в мифологическом противостоянии 
«революционного гуманиста Ильича» и «кровавого 
тирана Сосо», замер. А потом взорвался аплодисмен-
тами… Эмоции захлестывали не только «либераль-
ную» московскую интеллигенцию. Страна развалива-
лась по воле народа, который, как всегда, то ли не ве-
дал, то ли ведал, что творил. 

В поддержку курса М.С. Горбачева и Б.Н. Ельцина на 
улицы выходили миллионы людей. Но никто из них, в 
большинстве своем проголосовавших за сохранение 
СССР на первом и последнем в Советском Союзе обще-
национальном референдуме 17 марта 1991 года, не вы-
шел на улицы, чтобы спасти распадающееся советское 
государство.  Мало кто знал, как надо жить, но почти все 
понимали, как жить нельзя. Понятно, что ни М.С. Горба-
чев, избранный в марте 1985 года Генеральным секрета-
рем ЦК КПСС, ни его соратники, ни его противники в 
Политбюро не предполагали,  чем закончится начатый 
«сверху» процесс реформирования социалистической 
экономики, всей социалистической системы. Им каза-
лось, что они с помощью могущественных репрессив-
ных институтов в состоянии контролировать и направ-
лять все происходящее в стране. Но это оказалось сов-
сем не так. Провал попытки ГКЧП перехватить инициа-
тиву и вернуть страну в «прокрустово ложе» «реально-
го социализма» продемонстрировал справедливость 
классического ленинского определения предреволюци-
онной ситуации — бессильные верхи уже не могли вер-
нуть страну к прошлому, а низы категорически не хоте-
ли к нему возвращаться. К тому времени Москва окон-
чательно потеряла республики Прибалтики, другие еще 
формально советские республики увидели в ГКЧП угро-
зу, которая привела к их выходу из Советского Союза. 
Верховный Совет РСФСР во главе с Б.Н. Ельциным, взяв 
курс на самостоятельность самой большой республики 
советского государства, предопределил  трагедию дво-
евластия, в которой мог быть только один победитель. 

На протяжении всей перестроечной пятилетки шла 
острейшая политическая борьба в Политбюро и ЦК, а 
затем и в представительных органах власти. Гуманиза-
ция социалистической системы, политика гласности, 
отмена цензуры — все становилось предметом аппарат-
ных схваток. Стоит, к примеру,  вспомнить историю  
программы «Взгляд», отцами-основателями которой 
были Анатолий Лысенко и Эдуард Сагалаев. Она выш-
ла в эфир октябре 1987 г. по решению ЦК КПСС, кото-
рое в апреле пробил А.Н. Яковлев. Но в декабре 1990 г. 
новогодний выпуск 
«Взгляда» по прика-
зу руководства Го-
стелерадио СССР 
не был выпущен в 
эфир, а с января 
1991 года таким же 
решением было 
приостановлено ее 
производство. По-
каз «Взгляда» по 
Центральному телевидению возобновили только по-
сле провала ГКЧП. Приезд Ю.П. Любимова из выну-
жденной эмиграции в Москву в мае 1988 года был еще 
одним важным сигналом того, что власть утрачивает 
контроль над ситуацией. Ю.П. Любимов приехал в Мо-
скпо частному приглашению Н.Н. Губенко, в ту пору 
художественного руководителя Театра на Таганке. (Мы 
с покойным режиссером Е. Шаталиной  сняли фильм 
об этом событии, который так и назывался «Частное 
приглашение». — Прим.  М.Ш.) Н. Губенко и Ю. Любимо-
ву был выставлено главное условие  приезда — Мастер 
может посетить Москву, но не должен приходить в те-
атр. Оно было нарушено на следующий день возвраще-
ния. Ю.П. Любимова встречали в театре как триумфа-
тора. И никто не решился этому воспрепятствовать…

Большая литература, запрещенная советской цен-
зурой, возвращалась к читателям. Тысячи людей соби-
рались у газетных стендов на Пушкинской площади — 
публикации «Московских новостей» и  «Известий» 
были поводом для многочасовых политических спо-
ров. Люди хотели выговориться. 

Коммунистическая мораль рухнула еще при Л.И. 
Брежневе, когда «думали одно, говорили другое, а де-
лали третье». Именно это троемыслие в конце концов 
подорвало устои общества, гражданского поведения,  а 
период первоначального накопления, «дикого капита-
лизма» 90-х, обрушился на бывших советских людей 
проблемами цинично-прагматическими.

Прошло почти тридцать лет с тех пор, но практиче-
ски никто из современных художников так и не расска-
зал о последних десятилетиях ХХ века с такой же про-
никновенной болью, как Роберт Рождественский: 
«Может быть, все-таки/мне повезло,/Если я видел вре-
мя/запутанное,/время запуганное, /время беспутное,/
которое то мчалось,/то шло./А люди шагали за ним/по 
пятам./ Поэтому я его хаять/ не буду…/ Все мы —/гарнир 
к основному/блюду,/которое жарится где-то/Там.»

Никого не сужу. Но, если не осмыслим пережитое и 
переживаемое, велик шанс остаться «гарниром к 
основному блюду». 
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ИНИЦИАТИВА 
Невыездные 
смогут 
получать 
информацию 
по СМС

СТОП-СИГНАЛ

Владислав Куликов

Новый закон разрешит приста-
вам извещать должников по 
СМС о том, что им ограничен 
выезд за рубеж.

Как сообщили информаци-
онным агентствам в минюсте, 
в начале августа правительст-
во внесло в Госдуму предложе-
ния по поправкам в законопро-
ект, который сейчас готовится 
ко второму чтению. Предлага-
ется внести изменения в Закон 
«Об исполнительном произ-
водстве», совершенствующие 
процедуру уведомления дол-
жников.

«Поправками предусма-
тривается, что лицо, участву-
ющее в исполнительном про-
изводстве, при наличии согла-
сия может извещаться о возбу-
ждении исполнительного про-
изводства, времени и месте со-
вершения исполнительных 
действий или применении мер 
принудительного исполнения 
посредством передачи ему ко-
роткого текстового сообщения 
по сети подвижной радиотеле-
фонной связи», — рассказали в 
минюсте.

В свою очередь, в Федераль-
ной службе судебных приста-
вов пояснили ТАСС, что в слу-
чае принятия законопроекта 
появятся новые способы уве-
домления граждан: через лич-
ный кабинет на Едином порта-
ле государственных услуг или 
по СМС. Но должник должен 
будет дать в письменном виде 
свое согласие получать элек-
тронные уведомления, указав 
в соответствующей расписке и 
номер мобильного телефона.

Напомним, сегодня любой 
гражданин может проверить 
себя на долги по официальной 
базе исполнительных произ-
водств. Но там есть только ин-
формация о долге, данных о 
принятых мерах, например, 
включении в списки невыезд-
ных, в открытом доступе нет. 
Это надо уточнять отдельно, 
обращаясь непосредственно в 
службу. 

Ни поесть, ни покурить

Есть в нашей практике 
и обратные примеры, 
когда работодатель 

вместо кнута предлагает пряник. 
В одном из московских рестора-
нов некурящим официантам 
сразу же устанавливают зарпла-
ту на 10 проц. больше. Дело не 
столько в здоровье персонала 
(работает же в основном моло-
дежь), сколько в том, что переку-
ры реально «съедают» прибыль: 
если официант то и дело покида-
ет зал, к нему много нареканий 
от гостей. Те 10 процентов, о ко-
торых мне рассказывал владе-
лей заведения, не с потолка взя-
лись. «Это не подарок некуря-
щим, а точный расчет, что в ито-
ге выгоднее для бизнеса», — за-
ключил мой собеседник.

Нечто подобное предлагает и 
минздрав: просчитать возмож-
ные трудопотери и финансовые 
издержки из-за перекуров и 
предложить работникам систе-
му поощрений и штрафов в зави-
симости от того, курят они или 
нет. Работодателям также пред-
ложено  помогать курящим рас-
статься с вредной привычкой: 
напоминать почаще, что курить 
вредно и осделать пребывание в 
курилках менее комфортным. 
Есть в документе и необычные, 
но спорные идеи:  предложить 

работникам в свободном досту-
пе яблоки как альтернативу си-
гарете, устроить между ними  со-
ревнование. Серьезное предло-
жение, требующее финансовых 
вложений от работодателя, — 
взять на себя расходы на медпо-
мощь при отказе от курения, 
включая и оплату лекарств для 
лечения зависимости. 

Захочет ли бизнес нести до-
полнительные расходы такого 
рода? Впрочем, как пример, у 
нас год от года все больше компа-
ний участвуют в прививочной 
кампании против гриппа. Так 
что, вполне возможно, бизнес 
увидит для себя выгоды и в сти-
мулировании сотрудников к от-
казу от сигарет. В документе 
приведены расчеты SuperJob: 
если 15 сотрудников со средним 
заработком в 30 тыс. рублей вы-
ходят на перекур четыре раза за 
день, за месяц компания «тратит 
впустую» 150 тыс.  рублей.

Помимо «антикурительных» 
мер минздрав предлагает  вклю-
чить в программы предприятий 
и другие направления. Из фи-
скальных наверняка вызовет 
споры предложение тестировать 
сотрудников на употребление 
алкоголя. Сейчас такие тесты 
обязаны проходить, например, 
летчики перед полетом и водите-

ли перед рейсом.  Дни рождения 
на работе и корпоративные 
праздники  авторы документа 
предлагают отмечать в безалко-
гольном режиме.

Еще одно  направление, про-
писанное в программе, — органи-
зация здорового питания на 
предприятии, а также забота о 
физической форме и психологи-
ческом благополучии работни-
ков. Речь идет не только о том, 
чтобы в заводской или офисной 
столовой готовили качественно 
и с меньшим количеством жира, 
соли и сахара. Авторы документа 
уверены, что и на работе можно 
найти время для внедрения в 
умы работников принципов здо-
рового питания вплоть до обме-
на рецептами блюд и проведе-
ния корпоративных конкурсов.

Кстати, может вернуться к 
нам и производственная гимна-
стика, правда, в виде «физкульт-
брейков». К слову, уже сейчас 
многие компании включают в  
социальный пакет карты в фит-
нес-клубы и бассейны, проводят 
спортивные корпоративы. А 
если они будут следовать реко-
мендациям министерства, в 
офисах также могут появиться  
массажные кабинеты, комнаты 
отдыха и кабинеты психологиче-
ской разгрузки. 
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— Полный текст и фото на сайте 
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Мало кто знал, 
как надо жить, 
но почти все 
понимали, 
как жить нельзя

Троемыслие 
в конце концов 
подорвало устои 
общества

ФОТОФАКТ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2019
понедельник №182 (7940)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАШ ГОРОД Более 100 тысяч москвичей побывали на праздничном концерте в парке Горького

Парк Горького — 91 год
Надежда Булочкина

В 
эти выходные парк Горь-
кого отметил свой 91-й 
день рождения. В честь 

праздника на Пушкинской на-
бережной прошел масштабный 
концерт — артисты не сходили 
со сцены всю субботу. Послу-
шать их выступления и просто 
погулять по любимому парку 
пришли 118 тысяч москвичей.

С самого утра к рамкам метал-
лоискателей у подготовленной 
фан-зоны образовалась очередь. 
«Я всегда мечтала попасть на кон-
церт Филиппа Киркорова. Даже 
не знала, что он сегодня выступа-
ет, приехала просто погулять в 
парке. А вот такая удача», — поде-
лилась с корреспондентом «РГ» 
москвичка Алла. Помимо короля 
российской эстрады для москви-
чей спели и другие известные ис-
полнители: Кристина Орбакайте, 
Ольга Кормухина, Лолита, лидер 
группы «Парк Горького» Алексей 
Белов, Ёлка, Стас Пьеха, Ирина 
Дубцова, T-Killah, Alekseev, Диа-
на Гурцкая и Юлианна Караулова. 

Многие звезды еще до выхода 
на сцену опубликовали поздрав-
ления парку Горького в формате 
видеообращений. «Это наш с 
вами праздник. Я горжусь тем, 

что парк так похорошел, что его 
можно сравнить теперь с лучши-
ми парками мира», — сказал Кир-
коров. Кристина Орбакайте 
вспомнила о детстве: «Мы при-
ходили сюда с бабушкой и де-
душкой на 9 Мая. Для меня это 
был самый замечательный, ка-
кой-то очень веселый и радост-
ный праздник. Мы катались на 
каруселях, ели самое вкусное 
мороженое». А Стас Пьеха отме-
тил, что, несмотря на солидный 
возраст, парк и сейчас может 
считаться молодым: «Здесь та-
кая движуха! И похоже, все толь-
ко начинается: не в 40, а в 91».

Послушать любимых испол-
нителей можно было в любой 
точке парка. Концерт трансли-
ровали мощные динамики, поэ-
тому многие гуляющие даже не 
выходили на набережную, а 
просто неспешно бродили по ал-
леям. Изменения, которые прои-

зошли с парком за последние 
годы, отдыхающие тоже оценили 
позитивно. «Это маленькая Ев-
ропа. Парк всегда был любимым 
местом отдыха, но теперь здесь 
чувствуется рука грамотных 
проектировщиков, дизайнеров. 
Вместе с обновленным ВДНХ это 
два самых современных про-
странства», — рассказала мо-
сквичка Анна Ростокина. 

Ближе к вечеру зрители плав-
но разделились на два лагеря. 

Значительное их число собра-
лось не только у сцены, но и у 
фонтанов недалеко от главного 
входа, где был установлен боль-
шой экран. На него проецирова-
ли выступления всех артистов — 
все видно, и в толпе стоять не 
надо. Рядом на площадке — десят-
ки гастрономических павильо-
нов и шале, где можно вкусно пе-
рекусить. В меню — всевозмож-
ные шашлычки из морепродук-
тов, нескольких видов рыбы и 
мяса, курицы, готовили их пря-
мо на углях. Но самая большая 
очередь традиционно выстрои-
лась к киоскам с хот-догами и 
шаурмой, начинку для которой 
также готовили на огне.  

РЕЗОНАНС Крупская, Шухов и Высоцкий молчаливо наблюдали за субботней акцией 
оппозиции

Он же памятник
Анна Полтавцева,
Дмитрий Туманский

В
се происходящее на 
московских бульва-
рах в минувшую суб-
боту напоминало пе-
редвижную пресс-
конференцию с мно-
гочисленными пло-
щадками. И как заме-
тил пикетчик Илья 

Азар окружившим его журнали-
стам: «Вас 50, а я один». Стоило 
только телекамере приблизить-
ся к человеку с плакатом, тут же 
налетали собратья из других 
СМИ. То ли к Григорию Явлин-
скому, то ли к Николаю Сванид-
зе, то ли к Евгению Бунимовичу, 
и тут же начинали сыпаться во-
просы. Чего вы добились? Что 
думаете делать до 8 сентября? 
Как оцениваете сегодняшнюю 
активность? Не надо ли Сергею 
Митрохину сняться с выборов?

Информация о том, что шест-
вие оппозиции по Бульварному 
кольцу в поддержку незареги-
стрированных кандидатов не со-
гласовано, видно, дошла до мо-
сквичей вовремя. Они занялись 
другими делами, а сюда большей 
частью пришел народ, что назы-
вается, по службе. Штабисты и 
волонтеры оппозиции — посто-
ять у памятника с плакатом. Мо-
лодые люди из движения «Бес-
срочный протест» вышли, как и 
прежде, побузить и обратить на 
себя внимание. Полицейские — 
обеспечить безопасность проте-
стующих. Были тут, конечно, и 
некоторые незарегистрирован-
ные кандидаты. Они не просто не 
сумели собрать необходимое ко-
личество подписей избирателей 
в свою поддержку, но в их подпи-
сных листах оказались еще и 
подписи умерших москвичей. 
Это выявил Мосгоризбирком, 
который они сейчас обвиняют 
во всех смертных грехах. Под-
твердил и ЦИК (беседу с за-
мпредседателя Центризбиркома 
Николаем Булаевым читайте на 
стр. 9). Документы с подделками 
передаются сейчас в Следствен-
ный комитет РФ. Тем не менее 
немногочисленные участники 
субботней акции продолжали 
требовать индульгенции и, не-
смотря ни на что, зарегистриро-
вать для участия в выборах всех. 

На Страстной бульвар одной 
из первых вышла с плакатом не-
зарегистрированная кандидатка 
Елена Русакова. Напомним, она 
сдала в окружную комиссию 
5175 подписей, однако после 
проверки 1205 из них были при-
знаны недействительными. По-
сле жалоб в ЦИК и Мосгоризбир-
ком 314 подписей ей восстанови-
ли, но доля брака все равно оказа-
лась слишком высокой и в реги-
страции ей было отказано. Почти 
рядом с Русаковой встал мужчи-
на с плакатом «Свободу политза-
ключенным». На вопросы журна-
листов он ответил: «Из Краснода-
ра я. Меня эта Мосгордума абсо-
лютно не волнует. Хочу поддер-
жать оппозицию». Полицейские 
попросили его отойти на поло-
женные между пикетами 50 ме-
тров. Другого молодого человека 
с  к о с и ч к о й  и  с  п л а к а т о м 
«MOSCOW 2019=SELMA 1965» 
организаторы акции сочли про-
вокатором. Попытались выя-
снить, что он хочет сказать своим 
лозунгом. В ответ тот надменно 
посоветовал читать Википедию…

Еще одна женщина с плака-
том страстно нахваливала об-
ступившим ее западную систе-
му демократии. Там, по ее мне-
нию, свободы больше — можно 
выходить и протестовать по лю-
бому поводу и без повода. Слу-
шающие принимали это за чи-
стую монету, и, похоже, никто 
не хотел вспоминать ни про ре-
зиновые пули, ни про выбитый 
глаз, ни про водометы и слезото-
чивый газ. Вот такое сложилось 
сообщество пикетчиков и сни-
мающих их журналистов и бло-
геров. Бородатый, неряшливо 
одетый мужчина нашел в пишу-
щей братии и зеваках благодар-
ную аудиторию и артистично 
произносил речи, переходя от 
памятника к памятнику — от Вы-
соцкого к Крупской, затем к 
Шухову и обратно. 

Можно все это назвать еще 
хроникой пикирующихся жур-
налистов. На фоне штабистов и 
волонтеров они сильно выделя-
лись своей видеотехникой и жел-
тыми жилетками. Тут и Би-би-
си, и немецкие телеканалы, и те-
левидение Швеции, Польши… 
Время от времени представите-
ли разных изданий затевали 
между собой словесную пере-
палку. В последние дни у некото-
рых журналистов независимых 
СМИ явно начали сдавать нервы 
и от них все чаще стали слышны 
даже оскорбления в адрес своих 
коллег: «Сволочи, подонки...».

Но были участники «мирной 
и интеллигентной акции» и по-
круче журналистов. Например, 
одна из девушек вышла с плака-
том: 

«Ах, у ели 
злые волки!». 
На вопрос, что она хотела 

этим сказать, вразумительного 
ответа не последовало. И вот та-
кое интеллигентное и не очень 

сообщество бродило в субботу 
по Бульварному кольцу. Огорча-
ло одно: никто ни на плакаты, 
ни на перепалку его участников 
между собой не обращал ника-
кого внимания. И вот тут-то 
группа молодых людей — чело-
век 50, двинула на Старый Ар-
бат, выкрикивая на ходу поли-
тические лозунги. 

Раз прошли по туристиче-
ской улочке, повернули обратно, 
снова прошли… Сплошное разо-
чарование. Полицейские — ноль 
внимания. Тогда они стали гром-
ко кричать им прямо в лицо: «Не 
служи уродам, полиция с наро-
дом». Ну, и одного из участников 
акции, Дмитрия Батуро из «Бес-
срочного протеста», все-таки за-
держали. Это было встречено с 
нескрываемым восторгом. «Вот 
оно, началось!» — бросилась в 
гущу событий молодая корре-
спондентка с микрофоном в ру-
ках. Других задержаний не слу-
чилось. Желание превратить 
бессмысленное кружение в не-
согласованное шествие и мечта 
«о мирном перевороте власти» 
как-то вдруг улетучились. 

Дмитрий Гусев, политолог, 
так прокомментировал итог 
этой бесстрастной субботы: 
«Совершенно надуманная 
тема, с которой выступала оп-
позиция, и большинство мо-
сквичей поняли это, как и то, 
что непонятно, зачем их вооб-
ще пытались вывести на улицы, 
за что и за кого призывали вы-
ступать». Другой политолог, 
Павел Данилин, добавил: «Это-
го следовало ожидать. Было 
очевидно, что участники преж-
них несанкционированных ак-
ций не присоединятся к комму-
нистам на проспекте Академи-
ка Сахарова, будут ходить сами 
по себе по Бульварному коль-
цу». По мнению Данилина, по-
лиция вела себя профессио-
нально и вежливо. Ее не могли 
вывести из себя ни совершенно 
хамское отношение, ни песни 
типа «Хоп, мусорок», ни кри-
чалки «Мусора — позор Рос-
сии». Это переключение вни-
мания на сотрудников право-
охранительных органов, по 
мнению политолога — лишнее 
свидетельство того, что им уже 
не до сути протеста. 

Журналистов было больше, чем 
пикетчиков. Они выделялись своей 
техникой и желтыми жилетками.

Чтобы увидеть звезд российской эстрады, москвичи стали собираться на Пушкинской набережной с самого утра. 

А К Ц Е Н Т

Бородатый, неряшливо одетый мужчина, 
нашел в пишущей братии и зеваках благодарную аудиторию
и артистично произносил речи, переходя от памятника 
к памятнику — от Высоцкого к Крупской, затем — к Шухову 
и обратно

ПРАВО 

Подсчитан 
ущерб 
от массовых 
беспорядков

ИСКИ
НА МИЛЛИОНЫ
Иван Егоров

В столичные суды было подано 
три иска к организаторам несо-
гласованной акции в Москве 27 
июля из-за ущерба причинен-
ного массовыми беспорядками. 
Общий ущерб оценивается бо-
лее чем в 13 миллионов рублей. 
В частности, иски поступили от 
ГУП «Мосгортранс»,  ГБУ «Ав-
томобильные дороги» и ООО 
«АНКОР». 

«В Коптевский районный 
суд поступил иск ГУП «Мосгор-
транс» к И. Яшину, А. Соловье-
ву, Ю. Галяминой, Л. Соболь, И. 
Жданову, В. Милову, А. Наваль-
ному, О. Степанову, Г. Албурову 
о взыскании убытков», — сооб-
щила корреспонденту «РГ» 
пресс-секретарь Мосгорсуда 
Ульяна Солопова.

Истец просит взыскать с от-
ветчиков солидарно ущерб, 
причиненный простоем (поте-
рей рейсов), в размере 1 млн 
218 тысяч рублей. Как указы-
вает истец, 27 июля 2019 года в 
Москве произошла задержка 
движения маршрутного тран-
спорта общего пользования, 
что причинило ГУП убытки. 
Простой транспортных 
средств произошел из-за пере-
крытия проезжей части участ-
никами несогласованной ак-
ции в разных частях города. 
Как пояснили в «Мосгортран-
се»,  если не подавать иски из-
за сбоев движения, отвечать 
будут водители и их руководи-
тели — все невыполненные рей-
сы фиксируются, по всем идет 
разбор. 

Также в Коптевский суд по-
ступил иск от ГБУ «Автомо-
бильные дороги» к тем же от-
ветчикам о возмещении убыт-
ков и материального ущерба 
на сумму 11 млн 468 тысяч ру-
блей. В частности, по данным 
истца, он понес убытки в свя-
зи с выделением грузового ав-
томобильного транспорта в 
целях организации безопа-
сности дорожного движения 
на сумму 235 541 рубль. Еще 
434 472 рубля ушли на меро-
приятия по уборке улиц, на 
которых проходили несогла-
сованные акции. Самая боль-
шая часть ущерба — почти 11 
млн рублей — пришлась, по 
подсчетам истца, на повре-
ждение малых архитектурных 
форм и элементов обустрой-
ства объектов дорожного хо-
зяйства.

Кроме того, в Тушинский 
районный суд поступил иск от 
компании ООО «АНКОР». По 
данным истца, 27 июля 2019 
года он был вынужден приоста-
новить с 10 до 20 часов работу 
своего заведения общепита на 
Тверской улице для сохранения 
имущества, непричинения вре-
да персоналу и посетителям. По 
мнению истца, ему был причи-
нен ущерб в виде упущенной 
выгоды, поэтому он просит  
взыскать с ответчиков солидар-
но денежные средства в разме-
ре 551 847 рублей.

Несогласованные с властя-
ми акции прошли в столице 14 
и 27 июля, а также 3 августа. 
Всего полицией было задержа-
ны около 1,7 тыс. участников. 

Митинг коммунистов на проспекте Академика Сахарова, согласованный 

с городскими властями и прошедший перед началом пикетирования, со-

брал около 6 тысяч человек. Его центральным событием стала речь гла-

вы КПРФ Геннадия Зюганова, которая, по мнению политологов, разоча-

ровала организаторов так называемых прогулок по бульварам. Лидер 

коммунистов не просто дал понять, что не намерен ходить под ее кри-

чалки. 

Он прямо заявил: «Нам не нужны кукловоды из американского конгрес-

са». «Надо защититься от оракулов, которые тащат нас под звездно-по-

лосатым флагом для того, чтобы мы своими руками намылили веревку и 

задушили любимую державу». Зюганов еще раз подчеркнул: да, комму-

нисты имеют свою позицию, которая не совпадает с той, которой при-

держиваются власти. Тем не менее у них серьезная парламентская пар-

тия, имеющая большую поддержку в обществе и которая с помощью вы-

боров намерена не только увеличить свои возможности влиять на поло-

жение дел в стране, но и не боится брать на себя ответственность за это. 

Он резко критиковал власть и «Единую Россию». За то, что, по его ин-

формации, ежегодно в стране все последние пять лет продается на 20 

триллионов рублей в год нефти, газа, золота, металлов, алмазов, леса, а в 

бюджете государства ни разу не было больше восьми — все остальное 

рассовывается по карманам и прячется в офшорах. В противовес этому, 

сказал Зюганов, коммунисты подготовили бюджет развития на 25 трил-

лионов. Под этот бюджет, по его словам,  готовы 12 законов, которые по-

зволят направить все ресурсы страны на пользу и интересы каждого тру-

женика. Но именно в честных выборах Зюганов видит фундамент для 

сплоченности всех государственно-патриотических сил. 

Говоря же о Мосгордуме, Вадим Кумин, кандидат от КПРФ по восьмому 

избирательному округу, куда входят районы Аэропорт, Войковский, 

Коптево и Сокол, пообещал, что когда коммунисты пройдут в столичный 

парламент: «Это будет сильный законодательный орган действенного 

контроля за мэрией». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КОММУНИСТЫ ПРОХОДЯТ В МОСГОРДУМУ МИМО ПИКЕТОВ
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А К Ц Е Н Т

Послушать концерт можно было в любой 
точке парка . Выступления артистов тран-
слировались через громкоговорители

Кстати
Хорошо провести время в минувшие выходные можно было и на 

ВДНХ, где на Центральной аллее проходил молодежный фестиваль 

«Ритм моего города». Москвичи понаблюдали за выступлениями 

мастеров фристайла и паркура, а также учились играть в такие нео-

бычные игры, как панна-футбол и кикер. Кроме того, свои эксклю-

зивные биты для гостей фестиваля сыграли известные диджеи. 

А молодая публика с удовольствием слушала любимых рэперов. 

Только за субботу площадки ВДНХ посетили 70 тысяч человек.V
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Митинг коммунистов на проспекте Академика Сахарова собрал около 6 тысяч человек.

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1733721

—  Больше фото на сайте 
rg.ru/art/1733711
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Не умереть от боли
Ситуацию изменят 
вновь принятые зако-
ны? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: В феврале этого 
года были приняты очень важ-
ные поправки по паллиативной 
помощи в ключевой, 323-й Фе-
деральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации». А потом 
появился крайне важный меж-
ведомственный документ (опу-
бликованный в «РГ» приказ с 
Положением о межведомствен-
ном взаимодействии (Приказ 
Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Мин-
здрав России), Министерства 
труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации (Минтруд 
России) от 31 мая 2019 г. № 
345н/372н г. Москва «Об утвер-
ждении Положения об организа-
ции оказания паллиативной ме-
дицинской помощи, включая 
порядок взаимодействия меди-
цинских организаций, органи-
заций социального обслужива-
ния и общественных объедине-
ний, иных некоммерческих ор-
ганизаций, осуществляющих 
свою деятельность в сфере охра-
ны здоровья»). 

В этих законах и положени-
ях прописываются очень се-
рьезные изменения. Во-пер-
вых, новые документы сориен-
тированы на организацию пал-
лиативной помощи в первую 
очередь на дому (большинство 
людей, длительно болеющих, 
конечно, хотят быть дома). Во-
вторых, по этому документу — и 
это очень важное нововведение 
— необходимость паллиатив-
ной помощи должна распозна-
ваться еще в первичном звене — 
в  поликлиниках,  в  ФАПах 
(фельдшерско-акушерских 
пунктах), у ВОПов (врачей об-
щей практики). «Нашего» па-
циента, чтобы он вовремя на-
чал получать необходимую по-
мощь, должен вовремя нау-
читься распознать и маршру-
тизировать врач-терапевт или 
фельдшер, обычно реально зна-
ющий на своем небольшом 
участке каждого ребенка и ка-
ждую старушку. Этот человек 
вместо охов «ой, у меня бабуся 
слегла, теперь ее никакая боль-
ница не возьмет» должен нау-
читься определять, какая этой 
бабусе нужна медпомощь и ка-
кая социальная услуга. Да, он 
лишь фельдшер, но он же пони-
мает, когда молодую беремен-
ную женщину пора направить в 
роддом. Точно так же он должен 
понять, когда тяжело больной 
старушке нужно обезболива-
ние, когда сестринский уход, а 
когда — хоспис. 

И третье достижение — такой 
подход создает возможности 
для доступной паллиативной 
помощи в малонаселенных ме-
стах, где нет стационаров и вы-
ездных бригад и раньше люди 
просто умирали без помощи, 
без конца вызывая для времен-
ного облегчения боли все ту же 
«скорую». 

В новом законодательстве 
есть недостатки? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: В нем не пропи-
саны критерии маршрутизации. 
Какой пациент куда должен 
быть направлен после выявле-
ния потребности в паллиатив-
ной помощи. У нас не то что в де-
ревнях, в Москве не знают, кого 
направить в хоспис, кого на 
койку сестринского ухода, а 
кого правильнее обслуживать 
на дому, и главное — почему. Эта 
маршрутизация должна осно-
вываться на четких принципах. 
Надо учитывать и желание па-
циента и его близких; пони-
мать, есть ли те, кто может ока-
зать уход дома; принимать во 
внимание и тяжесть заболева-
ния, и состояние самого челове-
ка. При хорошем уходе, если за-
болевание не прогрессирует, 
помощь может обернуться дол-
гими годами жизни. 

Четко прописанные крите-
рии маршрутизации — кого, 
куда и почему направлять — га-
рантия того, что человек начнет 

получать паллиативную по-
мощь вовремя и в нужном объе-
ме. 

Паллиативная помощь однов-
ременно и медицинская, и со-
циальная — это легко соче-
тать? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Не очень. Дело 
в том, что социальная услуга в 
России оказывается по запросу. 
Минтруд «круто» устроился: 
пока человек не попросит, он 
ничего и не получит. Попро-
сить за него, правда, может кто 
угодно, даже соседи. Но мы же 
не всегда готовы лезть в чужую 
жизнь, и скорее всего мы по 
привычке вызовем к перело-
манному, голодному, одиноко-
му старику полицию или «ско-
рую», а не в соцзащиту пойдем. 
Теперь по новому закону меди-
цинские организации, оказы-
вающие паллиативную по-
мощь, обязаны проинформиро-
вать органы соцзащиты о своем 
пациенте. И направить им ин-
формацию о том, какая соци-
альная помощь ему необходи-
ма. 

А органы соцзащиты теперь 
обязаны в очень короткий срок 

принять решение об объемах 
социальной услуги, показанной 
нашему пациенту. Они больше 
не могут развести руками: «па-
циент к нам не обращался», за 
него теперь обязаны обращать-
ся медики. «Прописав» пациен-
ту все необходимые меры соци-
альной поддержки, социальная 
служба должна еще и проин-
формировать его о том, что ему 
положено. 

Медицинская организация в 
случае признания пациента 
нуждающимся в паллиативной 
помощи заполняет форму 88 — 
направление на медико-соци-
альную экспертизу для получе-
ния инвалидности. Мы в Мо-
скве провели опрос по всем 
больницам, где есть пациенты, 
получающие паллиативную по-
мощь, и выяснили, что 47 про-
центов из них юридически не 
являются инвалидами. Не успе-
ли заняться оформлением ин-
валидности, а значит, не полу-
чают законных льгот. И тут речь 
не о льготах на бесплатный про-
езд или жилье, а об ИПРА — ин-
дивидуальной программе реа-
билитации и абилитации, в ко-
торую вписывается все, что че-
ловеку как инвалиду положено: 
и коляска, и корсеты, и ортопе-
дическая обувь, и услуги — об-
учение, отдых, помощь по дому. 
«Нашим» пациентам показаны 
абсорбирующее белье, пелен-
ки, подгузники, стульчак, инва-
лидное кресло, функциональ-
ная кровать, противопролежне-
вый матрас. Имея возможность 
из денег соцзащиты снабдить 
его всем этим на дому, мы резко 
уменьшаем количество госпи-
тализаций. Люди, поверьте, хо-
тят болеть дома — при поддер-
жке выездной медицинской 
службы. Надо исключить ста-
ционар как возможность мень-
ше тратить денег. Новый закон 
позволяет нам все для этого 
сделать. 

Что еще нужно сделать для 
соединения медицинской и со-
циальной помощи неизлечи-
мым больным? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Единый реестр, 
общую для здравоохранения и 
соцзащиты межведомственную 
базу пациентов. С ней было бы 
удобнее рассчитывать и финан-
сирование, и потребность в ме-
дицинских кадрах и в количест-
ве соцработников. Но это, увы, 
не попало в документ. 

Попадет? 
НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Это уже во мно-
гом зависит от регионов. 

Паллиативных коек много, но 
лежат на них не те. 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Федеральные 
законы — это документы «в 
очень крупную клетку», они 
определяют вектор развития, 
направление, стратегию и не 
учитывают никаких региональ-

ных особенностей. А у нас в 
стране 85 регионов со своим 
бюджетом и достаточной само-
стоятельностью в медицинской 
и социальной политике. При 
этом у них разные возможно-
сти, разная плотность населе-
ния (в Приморье и Тюменской 
области есть огромные терри-
тории, практически недосягае-
мые в течение восьми месяцев в 
году), разная заболеваемость и 
смертность, разный уровень 
подготовки медицинских ка-
дров. В Осетии, например, из-
быточное количество — 3,5 ты-
сячи — врачей, но не хватает 
медсестер. В Омской области 
открыта и грамотно распреде-
лена по области куча ФАПов, а 
работать в них некому, фель-
дшеров нет. В Дагестане не при-

нято, чтобы люди уходили из 
жизни вне дома, и домой в тяже-
лой ситуации «варягов» не пу-
скают, а вся помощь ложится на 
плечи женщин, которых в об-
щем-то тоже надо беречь и об-
учать. 

И все это надо учитывать. Но 
самая главная сложность — ре-
гионы не понимают, как органи-
зовать паллиативную помощь. 
Это для них, как для нас с вами, 
например, построить дом в сти-
ле прованс, когда мы про него 
только и знаем, что там занаве-
сочки и буфет с кракелюром на 
кухне. 

В регионах почти нет специа-
листов по паллиативу. Нет и лю-
дей, способных написать про-
граммы организации паллиа-
тивной помощи, которые к 1 

сентября ждет президент. Поэ-
тому мы в рамках Общероссий-
ского народного фронта (я член 
центрального штаба ОНФ) орга-
низуем большую и качествен-
ную экспертную группу из вра-
чей, медсестер, соцработников, 
финансовых аналитиков, юри-
стов, управленцев. Эта команда 
из 25 человек ездит по регионам 
и изучает ситуацию. Каждый 
раз анализ ситуации должен за-
канчиваться походом к губерна-
тору, чтобы, получив от него 
статистику, предложить ему по-
мощь в написании качествен-
ной программы становления 
паллиативной помощи в его ре-
гионе. 

В этой программе отражают-
ся как простые (сколько дер-
жать коек, создавать бригад и 
тратить денег, что строить и ре-
монтировать), так и сложные 
вещи — как менять региональ-
ные нормативные акты, как ин-
формировать людей об их пра-
вах на паллиативную помощь. 
Как донести до медиков, что 
паллиативная помощь для них 
не обуза, а наоборот — разгрузка 
и для «скорой помощи», и для 
терапевтов. 

А если в областных бюджетах 
на это нет денег? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Для этого суще-
ствует федеральная субсидия, 
адресная, на паллиативную по-
мощь. Она была впервые выде-
лена в прошлом году — 4,35 мил-
лиарда рублей на страну. В этом 
году уже 5,2 миллиарда. В следу-
ющем тоже ожидается прилич-
ная сумма. 

И как была потрачена? 
Н Ю ТА  Ф Е Д Е Р М Е С С Е Р :  В 2018-м — 
крайне неразумно. Часто это 
просто выкинутые деньги. В не-
которых регионах  деньги 
просто не были потрачены. А 
когда я стала вопить «Почему?», 
они потратили, но… Были, на-
пример, куплены мощные аппа-
раты ИВЛ — но не для использо-
вания на дому, а в отделения ин-
тенсивной терапии. Для Ива-
новской области это, возможно, 
хорошо — такое оборудование 
действительно нужно, но для 
развития паллиативной помо-
щи это ничего не дает, там сов-
сем другое требуется. Просто 
никто не объясняет людям, что 
делать. Как правильно. 

Вот поэтому нам и важно на-
писать для региона программу 
развития паллиативной помо-
щи, определить в ней последо-
вательность действий и добить-
ся, чтобы федеральные деньги 
тратились в соответствии с по-
требностями региона. Где-то 
важнее всего купить машину 
для выездной бригады, где-то 

обучить врачей, где-то осна-
стить отделение кроватями, где-
то оборудовать комнату для 
хранения наркотиков. 

Но вообще в приоритете для 
всех должны быть современные 
наркотические и обезболиваю-
щие средства, кровати (тяжело-
больной человек живет, по сути, 
на кровати, это его дом) и обо-
рудование для искусственной 
вентиляции легких (ИВЛ). Обес-
печив больных домашними ап-
паратами ИВЛ, мы освободим 
дорогие койки отделений реа-
нимации — и больным будет луч-
ше, и государству. Однако чтобы 
все это было реализовано, необ-
ходимо иметь в достаточном ко-
личестве обученных медиков — 
и медсестер, и врачей — для ока-
зания помощи на дому. 

Много открыто в стране пал-
лиативных коек? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Федеральная 
статистика показывает коек 
больше, чем нужно по возов-
ским нормам. И все заняты. Но 
при этом родственники неизле-
чимо больных людей пишут бес-
конечные жалобы на то, что их 
близкие не получают нужную 
им паллиативную помощь и 
умирают без обезболивания. 
Когда я начала ездить по стране 
от Общероссийского народного 
фронта (а от ОНФ меня нельзя 
куда-то не пустить) и встречать-
ся со всеми, кто задействован в 
оказании помощи, а не с отдель-
ными энтузиастами, то я увиде-
ла все, до последнего огрызка, 
до яблочной косточки. И карти-
на открылась грустная: койки 
заняты, но не теми людьми. На 
паллиативных койках лежат 
люди без определенного места 
жительства. Какой-нибудь пью-
щий деревенский дедушка, у ко-
торого дом сгорел три года на-
зад. Он вполне себе дееспособ-
ный, но не хочет ехать в дом пре-
старелых. Куда его девать? На 
улицу? А давайте на паллиатив-
ную койку. 

До 70 процентов паллиатив-
ного коечного фонда занято 
людьми, которые должны нахо-
диться в учреждениях соцза-
щиты. А те, в свою очередь, хва-
лятся, что у них нет никакой 

очереди. Медики тем временем 
стонут от переполненности 
«непрофильным континген-
том». 

Эти не столько больные, 
сколько «социальные сироты» — 
наш невероятный бич. 

У нас и в хосписах, которых 
меньше 100 на страну, профиль-
ные паллиативные больные со-
ставляют около 30 процентов. В 
моем московском хосписе — 70 
процентов, и все равно около 30 
процентов коек заняты пациен-
тами, которые должны нахо-
диться либо в учреждениях со-
цзащиты, либо на так называе-
мых сестринских койках, либо 
дома, с родными. Но в Москве 
нет коек сестринского ухода, а 
для помощи на дому мне не хва-
тает людей. 

Огромное число паллиатив-
ных коек мы обнаружили в 
Алексеевской психиатрической 
больнице. Это выгодно больни-
це, за этим следует стабильное 
финансирование. Но у них нет 
ни одного больного с заключе-
нием врачебной комиссии о 
том, что он нуждается в паллиа-
тивной помощи! На паллиатив-
ных койках лежат те, кого надо 
перевести в психоневрологиче-
ский интернат, а на это уходит 
от года до трех лет, суд должен 
признать их недееспособными. 
А суды переполнены и работой 
завалены. 

Не будем забывать, что и 
ПНИ, и пансионаты для ветера-
нов труда, и дома-интернаты 

для детей с умственной отстало-
стью — это закрытые учрежде-
ния с крайне низким уровнем 
медицинской помощи и часто с 
ужасными условиями жизни. 
Люди там и в самом деле быстро 
могут стать нуждающимися в 
паллиативной помощи из-за 
того, что получали некачествен-
ную и несвоевременную специ-
ализированную медицинскую 
помощь. 

Секреты матрасов 
и салфеток 

Наша промышленность про-
изводит все необходимое для 
паллиативной помощи чело-
веку? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Согласно ново-
му постановлению правитель-
ства об ограничении госзаку-
пок медицинских изделий, у 
нас все теперь должно быть 
преимущественно отечествен-
ного производителя. (Поста-
новление Правительства РФ от 
26 июня 2019 г. № 813 «О внесе-
нии изменений в перечень от-
дельных видов медицинских из-
делий, происходящих из ино-
странных государств, в отноше-
нии которых устанавливаются 
ограничения допуска для целей 
осуществления закупок для 
обеспечения государственных 
и муниципальных нужд». — 
Прим. ред.). 

Как вы понимаете, в паллиа-
тиве мы регулярно покупаем 
абсорбирующее белье — подгуз-
ники, пеленки, впитывающие 

трусы — они есть и российского 
производства, и союзных госу-
дарств, и других стран. Запрета 
на покупки у иностранных про-
изводителей нет. Но есть огра-
ничение. Вот смотрите: если в 
России есть что-то схожее по ха-
рактеристикам, то я должна ку-
пить товар российского произ-
водителя. Звучит разумно. Но 
характеристики при этом ука-
зываются внешние, несущест-
венные. Это как телевизор по-
купать только по ширине экра-
на и цвету корпуса. А ведь есть 
еще масса важнейших параме-
тров. 

А нам к списку оборудова-
ния еще прилагаются типовые 
технологические задания. И я, 
как руководитель госбюджет-
ного учреждения здравоохра-
нения в Москве, уже получила 
замечание от Главконтроля: вы 
поменяли типовое технологи-
ческое задание и закупили не 
те подгузники. Но я закупила 
подгузники, из которых ничего 
не вытекает, липучки не откле-
иваются и опрелости не появ-
ляются! Купить те, что способ-
ствуют опрелостям и пролеж-
ням, но отечественного произ-
водителя? 

Если у меня лежит на дому 
пациент на ИВЛ и у него стоит 
трахеостома, которую надо ме-
нять, я куплю ему иностранные 
салфетки, потому что из них 
нитки не лезут, а у него умень-
шается риск заражения, а зна-
чит, и воспаления легких. А в ти-
повом технологическом зада-
нии обычно просто написано: 
хлопчатобумажная белая сал-
фетка. И, конечно, по нему про-
стая марля выигрывает конку-
ренцию, она и дешевле, и рос-
сийского производителя. Но эф-
фективная помощь — та, где эко-
номическая целесообразность 
сходится с качеством медицин-
ского результата. Вдолгую надо 
думать. 

Можно нам разведчика за-
слать на подгузничные и сал-
феточные зарубежные фабри-
ки и украсть наконец проти-
вопролежневые секреты? 

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: Зачем так слож-
но? Давайте стимулировать 
российского производителя, де-
лать для него льготы. Не ограни-
чивать врача и пациента, а сти-
мулировать производителя. 

Почему я должна покупать 
для домашнего использования 
российский аппарат ИВЛ, когда 
он весит 18 кг и на каждом вдохе 
звучит страшнее, чем храп мое-
го мужа? Это кому я такое сча-
стье потом домой поставлю? Я 
уж не говорю о поломках и о 
том, что анестезиологи-реани-
матологи в нашей стране не зна-
ют, как работать с российским 
оборудованием. 

Давайте прекратим это фее-
рическое лицемерие: мол, поку-
пайте импортное, если нет соот-
ветствующего российского. 
Российское есть, только оно 
мало соответствует критериям 
качества. 

На меня уже поступали жа-
лобы Главконтроля за то, что я 
изменяю типовое технологиче-
ское задание. Ничего, пока не 
уволили и не посадили пока. 
Люди я знаю, что говорят: ну 
это же Федермессер, она на тан-
ке прет, а мы не полезем на ро-
жон. Немногие врачи готовы 
оспаривать по пунктам техно-
логические задания в интересах 
пациентов. 

Тяжело больному человеку, тем более ребенку, мы должны не только помочь избавиться от боли, но и сделать его 
жизнь полноценной.

А К Ц Е Н Т

При хорошем уходе за человеком, 
если заболевание не прогрессирует, 
паллиативная помощь может 
обернуться долгими годами жизни

А К Ц Е Н Т

Как донести до медиков, 
что паллиативная помощь для них 
не обуза, а наоборот — разгрузка 
и для «скорой помощи», 
и для терапевтов?

Надо написать для регионов про-
граммы и добиться, чтобы деньги 
тратились на паллиатив.
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Ключевое слово 

Федермессер| Слово «паллиатив» происходит от слова pallium — плащ, 

плащаница. Плащаница, в которую укутали Христа, чтобы накрыть его 

нагое, избитое, измученное тело. Окутать в плащаницу, натереть масла-

ми и тем облегчить его мучения — вот это паллиативная помощь. Об-

нять. Объять. Убрать все плохое, что только можно убрать.  

Сегодня у простого человека обычно два источника информации: теле-

визор и… церковь. Вспомним молитву: «Господи, пошли мне кончину 

непостыдную, мирную, безболезненную». Когда мы убираем физиче-

ские страдания, у человека появляются время и силы подумать о душе и 

о вечном для разговора с Господом. И мы были бы очень рады, если бы 

священники говорили людям: если у вас дома неизлечимый больной, 

обратитесь за паллиативной помощью, она есть. Церковь, мне кажется, 

может стать нам невероятным партнером в организации нашего дела.

P.S.

Что надо изменить в законодательстве на федеральном 
уровне? 
1. Декриминализировать ответственность врача при работе с обезболи-

вающими наркотическими препаратами, в случае если утрата препарата 

не повлекла общественной опасности.  

2. Пролицензировать на работу с опиатами ведомственные клиники — 

судебные, военные. 

3. Урегулировать право на получение помощи так называемыми уязви-

мыми категориями граждан — в тюрьмах, колониях, СИЗО, людьми без 

определенного места жительства, трудовыми мигрантами, лицами без 

документов, нелегалами.  

4. Беременным женщинам с тяжелой патологией развития плода, при-

нявшим решение, что они не будут делать аборт, нужно сразу начать 

оказывать грамотную паллиативную помощь.  

5. Сделать доступными детские формы обезболивания. Зарегистриро-

вать препараты, из-за нелегальной покупки которых людей можно поса-

дить за решетку. 

А К Ц Е Н Т

Каждый год в паллиативной помощи 
в России нуждаются до 1 300 000 
человек. Но как эксперт скажу: 
получают процентов 20

1

«РГ» от 17.07.2019 о системе паллиативной помощи в Норвегии, где дом для престарелых устроен как фешенебельный отель.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2019
понедельник №182 (7940)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00 
Дата выхода в свет: 19.08.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 2429M
Тираж 130500
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ГЕОПОЛИТИКА Похоже, президент США всерьез захотел 
приобрести Гренландию 

Трамп не шутил

АВТОРИТЕТНО Французский 
политолог о предстоящей 
встрече президентов 
России и Франции 

За Европу 
без опасности

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Два года тому назад, буквально через десять дней по-
сле избрания на пост главы Пятой республики, Эмма-
нюэль Макрон пригласил президента РФ Владимира 
Путина в Версаль. После этого они виделись несколько 
раз как в России, так и на международных форумах. На 
19 августа запланирована их встреча в летней резиден-
ции французских президентов на Средиземноморском 
побережье. О том, как складываются отношения меж-
ду Францией и Россией накануне визита, «Российская 
газета» расспросила известного французского полити-
ческого аналитика и писателя Фредерика Понса. 

Приглашение иностранных лидеров в Брегансон скорее 
исключение, чем правило. Какие мысли у вас возника-
ют в связи с предстоящей встречей президентов двух 
стран?

ФРЕДЕРИК ПОНС: Несомненно, это похвальный сигнал о го-
товности Франции наращивать контакты с Россией.  
Двусторонние отношения, которые прежде были дале-
ки от идеальных,  выведены из состояния прежней 
стагнации, стабилизированы. Тренд их развития поло-
жительный, о чем свидетельствуют не только встречи 
на высшем уровне, но и недавний визит российского 
премьера Дмитрия Медведева в Гавр, где его принимал 
французский коллега Эдуар Филипп. А совсем недавно 
российский прези-
дент направил Эм-
манюэлю Макрону 
приглашение на 
празднование в Мо-
скве 75-й годовщи-
ны Победы над гит-
леровской Герма-
нией, и оно с благо-
дарностью было 
принято. Должен 
сказать, что у Эм-
манюэля Макрона 
немало проблем не 
только во внутрен-
них делах, но и в 
международных. 
После прихода к 
власти он взялся за 
них весьма энергич-
но, однако пока осо-
бых достижений не 
видно. Напомню, 
что в начале своего 
президентства Ма-
крон позиционировал себя как верный и ближайший 
союзник Дональда Трампа, готовый на равных решать 
вместе с ним мировые проблемы. Однако оказалось, 
что американский президент отнюдь не намерен идти 
навстречу, и, фигурально выражаясь, протянутая рука 
Макрона повисла в воздухе, несмотря на обоюдные 
улыбки и похлопывания по спине. Пример тому иран-
ская ядерная сделка, из которой американцы вышли, 
несмотря на все увещевания хозяина Елисейского 
дворца, да и не только его одного. Я уже не говорю о 
том, что американцы вовсю давят на европейцев, за-
ставляя продолжать санкционный курс по отношению 
к России, что невыгодно ни Франции, ни Европе в це-
лом. Думаю, Макрону хотелось бы если не повлиять на 
эгоистичный курс  Трампа, то хоть внести в него некие 
рациональные моменты, но и в этом ему было отказа-
но. Итог — полное разочарование. Правда, Макрон — 
прагматик. Он не зацикливается на неудачах и, как мне 
видится, готов к совместным шагам с другими миро-
выми игроками. 

Заметим, что встреча происходит за несколько дней 
перед саммитом «большой семерки» в Биаррице, где 
французский президент будет председательствовать.

ФРЕДЕРИК ПОНС: Беседы с Владимиром Путиным, интен-
сивный обмен телефонными звонками с иранским 
президентом Хасаном Роухани накануне этого самми-
та говорят о том, что Макрон намеревается заявить о 
французских претензиях на более значительную роль 
в мировых делах, в частности, европейских и ближне-
восточных. 

Ожидается, что среди тем, которые будут подняты 
на встрече,  большое внимание лидеры уделят ситуа-
ции на Украине, «нормандскому формату».

ФРЕДЕРИК ПОНС: На Украине произошла смена правящих 
элит, и сейчас представляется шанс продвинуться к 
урегулированию этого острого кризиса в центре Евро-
пы.  Макрон, как мне видится, вполне искренне заинте-
ресован в этом, как, впрочем, и российский президент. 
Ведь оба признают, что для этого есть выработанная 
«нормандским форматом» прочная основа — Минские 
соглашения. Уверен, что при доброй воле заинтересо-
ванных сторон их полная реализация возможна. 

Макрон неоднократно высказывал пожелание стро-
ить европейскую архитектуру безопасности совмест-
но с Россией. Однако для этого необходимы конкрет-
ные шаги. Какими они могли бы быть?

ФРЕДЕРИК ПОНС: Что касается европейской безопасности, 
то позиция Макрона в этом плане традиционная, та, 
которой придерживались Шарль де Голль и Франсуа 
Миттеран, не представлявшие ее без участия России. И 
это, я уверен, вполне искренне. Однако нельзя сбрасы-
вать со счетов два негативных фактора. Во-первых, это 
прессинг со стороны Вашингтона, а он подталкивает 
европейцев к заморозке отношений с Россией. Во-вто-
рых, сами европейцы. Часть из них, а это Франция, 
Италия, Венгрия и ряд других, несмотря на ситуацию с 
Крымом и Донбассом, открыта для сближения с Мо-
сквой, хотела бы выйти из режима санкций. Но есть и 
другие, как Польша, прибалтийские страны, которые 
этому противятся. 

Так что Макрон в некотором роде оказался залож-
ником принципа «европейской солидарности».  Я счи-
таю, что большим дипломатическим достижением Ма-
крона была бы инициатива проведения общеевропей-
ской конференции на высшем уровне, естественно, с 
участием России, на повестке дня которой стояли бы 
все самые злободневные вопросы стратегической без-
опасности нашего континента. 

Максим Макарычев

В
ласти Гренландии ответи-
ли президенту США До-
нальду Трампу на его 

предложение о покупке остро-
ва, о чем сообщили некоторые 
американские СМИ в конце не-

дели. Министр иностранных дел 
этой автономии в составе Да-
нии Энн Лоун Баггер заявила, 
что Гренландия «открыта для 
бизнеса, но не для продажи».

Об интересе Трампа к по-
купке Гренландии впервые со-
общила газета «Уолл-стрит 

джорнэл». В статье шла речь о 
том, что президент США подни-
мал этот вопрос во время 
встреч со своими советниками 
и помощниками.  В частности, 
он интересовался по поводу  
возможности владения Грен-
ландией и о том, какие выгоды 
получат США от такой «собст-
венности».  По данным источ-
ника издания, Трамп был силь-
но возбужден после аргумента 
одного из советников, сказав-
шего, что он войдет в историю 
так же, как президент США Эн-
дрю Джонсон, купивший Аляс-
ку у России в 1867 году за 7,2 
миллиона долларов. Сам глава 
Белого дома во время одного из 
обедов сказал своему окруже-
нию, что ему посоветовали за-
няться покупкой Гренландии, 
потому что якобы Дания стол-
кнулась с финансовыми про-
блемами из-за поддержки этой 
территории. Многим присутст-
вующим слова Трампа показа-
лись скорее шуткой, чем рацио-
нальным предложением. Тем не 
менее в окружении Трампа не 
исключают того, что президент 
заинтересован в Гренландии 
из-за ее природных ресурсов и 
наличия на острове военных 
объектов после того, как ему 

доложили о стратегическом и 
исследовательском потенциале 
острова. Здесь находится круп-
ная база ВВС США   Туле, самая 
северная база американских 
военных, расположенная при-
мерно в 1200 километрах за Се-
верным полярным кругом и по-
строенная в 1951 году.

Идея главы Белого дома — не 
первая попытка Америки ку-
пить Гренландию, остров пло-
щадью 2,2 миллиона квадрат-
ных километров. В 1867 году 
госсекретарь Уильям Сьюард 
проявил явный интерес к пере-
даче острова Соединенным 
Штатам. 33-й президент США 
Гарри Трумэн, по данным Наци-
онального архива США, в 1946 
году предлагал Дании за покуп-
ку у нее острова 100 миллионов 
долларов золотом. Это эквива-
лентно 1,3 миллиарда долларов 
США на сегодняшний день с 
учетом инфляции. По данным 
экспертов Си-эн-эн, Гренлан-
дия сейчас стоит не меньше 
миллиарда долларов.  К слову, в 
1917 году США уже приобрета-
ли часть территории Дании: они 
купили Виргинские острова за 
25 миллионов долларов, что на 
сегодняшний день эквивален-
тно 500 миллионам долларов.  

СКАНДАЛ В Британии запретили рекламу автомашин и еды за пропаганду 
«опасных» гендерных стереотипов

Не мужское и не женское
Диана Ковалева

В 
Соединенном Коро-
левстве за пропаганду 
гендерных стереоти-
пов наложили запрет 
на показ двух реклам-
ных роликов от ком-
паний Volkswagen и 
Philadelphia. Оба ви-
део попали под дейст-

вие недавно вступивших в силу 
новых правил, которые запре-
щают трансляцию рекламы, 
оскорбляющей чувства любого 
из полов.

В одном из удаленных роли-
ков, посвященном автомобилю 
Volkswagen, показаны несколь-
ко мужчин, один из которых 
спит в палатке на краю обрыва, 
двое летают в невесомости на 
космическом корабле, а четвер-
тый, инвалид с протезом ноги, 
занимается спортом. Заверша-
ется видео кадром, на котором 
запечатлена женщина с детской 
коляской. Зрители возмути-
лись: мужчинам, как всегда, — 
приключения, а женщинам — 
дома сидеть да детей растить! 
На втором же ролике, реклами-
р у ю щ е м  с л и в о ч н ы й  с ы р 
Philadelphia, двое новоиспечен-
ных отцов так увлеклись вкусом 
этого молочного продукта, что 
нечаянно забыли про своих де-
тей. Горе-родителей под гневные 
восклицания о том, что мужчи-
ны, между прочим, могут сидеть 
с детьми ничуть не хуже жен-
щин, с британских телеэкранов 
также попросили удалить.

«Рекламный ролик не дол-
жен больше появляться в его 
нынешнем виде. Мы направили 
(Volkswagen и Philadelphia) 
просьбу убедиться, что их ре-
клама не будет увековечивать 
пагубные гендерные стереоти-
пы», — говорится в решении 
Управления по стандартам ре-
кламы (ASA), которое и наложи-
ло запрет на показ роликов ком-
паний. Будучи независимой ор-
ганизацией, существующей уже 
несколько десятков лет исклю-
чительно за счет сборов с пред-
ставителей рекламной инду-
стрии, Управление тем не менее 
имеет колоссальные полномо-
чия благодаря договору о «сов-
местном регулировании» ре-
кламы с государственным меди-
арегулятором Ofcom. Однако 
свое право накладывать запрет 
на неугодный контент Управле-
ние получило только в июне 
этого года, когда вступили в 
силу им же и подготовленные 
правила о содержании рекла-
мы, обязательные для всех ре-
кламодателей. Одним из важ-
нейших пунктов этих правил, 
на который и ссылались все не-
д о в о л ь н ы е  р о л и к а м и  о т 
Volkswagen и Philadelphia в сво-
их жалобах, является положе-
ние о запрете на пропаганду 

гендерных стереотипов, «кото-
рые могут нанести вред или се-
рьезное и широкомасштабное 
оскорбление».

При этом само ASA провер-
кой рекламных роликов перед 
их выпуском не занимается — 
вместо него это делает специ-
альная организация Clearcast, 
которая руководствуется как 
раз тем самым сводом правил, 
разработанным ASA, и без чье-
го одобрения ни одно реклам-
ное видео не может выйти в 
эфир. Во всей этой истории с 
Volkswagen и Philadelphia инте-
ресен тот факт, что вообще-то 
свое одобрение от Clearcast оба 
видео получили, и рассматри-
вать их на предмет пропаганды 
гендерных стереотипов стали 
только после того, как в ASA на 
них поступила в общей сложно-
сти 131 жалоба (как рассказа-
ли «РГ» в самом Управлении, 
ему достаточно всего одной, 

чтобы начать проверку). Тща-
тельно все изучив, Управление 
решило согласиться с возму-
щенными зрителями и предпи-
сало запретить ролики к показу 
на любых платформах. Реакция 
была двоякая: кто-то поддер-
жал, а кто-то воспринял это как 
настораживающее для вроде 
как демократичной Великоб-
ритании явление. «Весьма тре-
вожно наблюдать за тем, как 
ASA берет на себя роль поли-
ции морали <…> То определе-
ние «вреда», которым руковод-
ствуется ASA, не работает и 
срочно должно быть пересмо-
т р е н о » ,  —  с ка за л  Гер а й н т 
Ллойд-Тейлор, специалист по 
рекламе в юридической фирме 
Lewis Silkin.  Даже в самом 
Clearcast были неприятно 
удивлены решением ASA: «Мы 
разочарованы. То, как ASA ин-
терпретирует рекламные роли-
ки согласно новым правилам и 

инструкциям, заходит дальше, 
чем мы ожидали и имеет по-
следствия для широкого круга 
рекламных роликов». Ofcom 
отказался дать «РГ» какие-либо 
комментарии по поводу реше-
ния своего партнера.   

Вообще Великобритания 
оказалась впереди планеты 
всей в вопросе применения «тя-
желой руки» для борьбы с ген-
дерными стереотипами в рекла-
ме, однако отнюдь не первой, 
кто задумался об этом. Так, 
французский Высший государ-
ственный совет по аудиовизу-
альным средствам, который так 
же, как и ASA, де-факто пред-
ставляет государство, но не 
спонсируется им, еще год назад 
создал особую хартию для ре-
кламодателей, которая предпи-
сывает добровольное объедине-
ние их усилий для искоренения 
гендерных стереотипов из сфе-
ры рекламы. У хартии этой, под 
которой стоят подписи круп-
нейших союзов и объединений 
рекламодателей Франции, были 
бы все шансы потягаться со сво-
дом правил ASA, если бы не одно 
но: никаких жестких санкций за 
отклонение от выбранного кур-
са, равно как и юридической 
обязанности для подписантов, 
она не подразумевает.

О возможности введения 
аналогичных мер задумыва-
лись и в США, однако там по-
добные идеи встретили в основ-
ном отторжение, чем одобре-
ние. По мнению представите-
лей рекламного рынка Соеди-
ненных Штатов, одного обще-
ственного мнения как гаранта 
качества вполне достаточно, и 
нет смысла вводить какой-то 
специальный механизм, кото-
рый бы предполагал наложение 
запретов. «Этот способ регули-
рования Соединенное Коро-
левство ввело сверху. В США 
такие решения (о качестве ре-
кламы. — Прим. «РГ») принима-
ются каждый день миллионами 

людей, которые выражают свое 
мнение голосом и кошельком», 
— рассказала в интервью изда-
нию Adweek директор по стра-
тегии консалтинговой компа-
нии R/GA Джессика Гринвуд. 
По мнению Джона Кенни, ди-
ректора по стратегии марке-
т и н го в о го  а ге н тс т в а  F C B 
Chicago, во всей этой истории с 
ASA настораживает то, что 
«бюрократия берется обви-
нять в стереотипности инду-
стрию, которая, по ее собствен-
ным заверениям, строится на 
креативности». 

Пока в Британии регулируют гендер-
ные стереотипы, в США этот вопрос 
остается на усмотрение публики.

В Гренландии заявили, что открыты для бизнеса, но не для продажи.

А К Ц Е Н Т

Лондон оказался впереди планеты всей 
в борьбе с гендерными стереотипами 
в рекламе 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Суд Гибралтара 
отказал США

Танкер покинет 
порт

Екатерина Забродина

Суд Гибралтара распорядился 
отпустить иранский танкер 
Grace 1 вопреки давлению со 
стороны Минюста США, потре-
бовавшего продлить арест суд-
на. Напомним, его задержание 
в начале июля спровоцировало 
не только громкий скандал 
между Тегераном и Лондоном, 
но и серьезное обострение в 
Персидском заливе.

На момент подписания но-
мера в печать судно еще не по-
кинуло Гибралтар, однако по-
сол Ирана в Лондоне Хамид Ба-
идинежад объявил у себя в 
Twitter, что в ночь на понедель-
ник ожидается выход танкера в 
Средиземное море. Он отправ-
ляется в путь под новым име-
нем Adrian Darya, но с прежним 
грузом — двумя миллионами 
баррелей сырой нефти, кото-
рая, как предполагали в ЕС, 
предназначалась для Сирии. 
Это и послужило поводом для 
спецоперации по задержанию 
танкера, проведенной в начале 
июля. В Тегеране с самого нача-
ла заявляли, что не признают 
запрет на поставки сырья Да-
маску, введенный Брюсселем. 

Задержание судна там назвали 
«актом пиратства».

Как подтвердил губернатор 
Гибралтара Фабиан Пикардо, 
нет никаких оснований для 
того, чтобы и дальше удержи-
вать Grace 1, пускай в этом 
споре «одна из сторон и явля-
ется супердержавой», имея в 
виду США, а ордер на арест 
танкера, выданный судом 
округа Колумбия, был офици-
ально отклонен. «Центральное 
ведомство Гибралтара по во-
просам международной право-
вой помощи действительно по-
лучило от американских кол-
лег ходатайство о пресечении 
отплытия судна Grace 1 с гру-
зом, с целью начала процедуры 
конфискации в США. Цен-
тральное ведомство Гибралта-
ра не может просить Верхов-
ный суд Гибралтара о содейст-
вии, запрошенном США», — го-
ворится на сайте правительст-
ва Гибралтара, намеренного 
руководствоваться законода-
тельством ЕС.  

При этом США уже пригро-
зили «большими неприятно-
стями» самому танкеру и «се-
рьезными последствиями» свя-
занным с ним лицам. 

Большим дипло-
матическим 
достижением 
Макрона была бы 
инициатива про-
ведения общеев-
ропейской конфе-
ренции на высшем 
уровне, естествен-
но, с участием 
России

Между тем

В Великобритании отстранили от работы водителя после того, как 

он отказался вести автобус с символикой ЛГБТ, сообщает The 

Independent. Номер машины, за руль которой напрочь отказался 

сесть британец, был выкрашен в цвета радуги. По словам свидете-

лей, он сказал, что его автобус «продвигает гомосексуальные идеи, 

и поэтому он отказывается вести его». В итоге из-за такого демарша 

пассажирам пришлось некоторое время подождать другого води-

теля, который согласился бы заменить своего коллегу. Компания-

перевозчик извинилась за действия своего сотрудника и подчер-

кнула на своей странице в Twitter: «Мы хотим, чтобы все наши кли-

енты вне зависимости от бэкграунда и сексуальной ориентации с 

комфортом пользовались нашими услугами».
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ИДЕЯ В ФРГ предложили 
открыть выделенные 
полосы автомобилям

Что немцу 
хорошо,
то русскому — 
авария?

Екатерина Забродина

В министерстве транспорта Германии разработали по-
правки к Правилам дорожного движения, которые мо-
гут разрешить легковым автомобилям двигаться по 
выделенным полосам, предназначенным сегодня для 
автобусов, а также для карет скорой помощи. 

Как пояснил министр Андреас Шойер, речь идет 
лишь о тех автомобилях, которые перевозят не менее 
трех пассажиров. Выделенные полосы могут также от-
крыть для мотоциклов с прицепами и электросамока-
тов — они были легализованы на немецких дорогах все-
го два месяца назад, но за это время успели внести в 
движение заметную сумятицу. Пока скутерам с мото-
ром разрешено перемещаться по велодорожкам, а если 
их нет, то по проезжей части, но не по тротуару. Запрет 
часто нарушается, что уже привело к инцидентам с пе-
шеходами. Если законопроект получит поддержку вну-
три правительства, а затем у депутатов, то правила 
вступят в силу до конца года. Однако у них есть немало 
противников. «Выделенки нужны для того, чтобы сде-
лать автобусы более пунктутальными и доступными. 
Возможно, стоит подумать и о полосах для машин с 
большим числом пассажиров, но только не за счет об-
щественного транспорта», — уверен глава Ассоциации 
немецких транспортных компаний Оливер Вольф. Не-
понятно, как полицейские смогут контролировать 
«укомплектованность» легковушек и сумеют ли те из-
бежать путаницы с «автобусными» светофорами. Во-
дители немецких автобусов и так жалуются на такси-
стов и велосипедистов, заезжающих на их полосы.  

РЫНОК ТРУДА Сокращен 
список профессий 
с ограничениями 
для женщин

Дамы, вперед!

Александр Проценко

Минтруд сократил список профессий с ограничения-
ми для женщин. Если в прежнем перечне, действую-
щем с 2000 года, было 456 специальностей, официаль-
но недоступных для женщин, то новый содержит лишь 
сотню позиций. Документ вступит в силу с 1 января 
2021 года.

Согласно новому списку, через год с небольшим 
женщины в России получат право на работу водителем 
автомобиля грузоподъемностью свыше 2,5 тонны; 
членом палубной команды (боцманом, шкипером и 
матросом) судов всех видов флота; парашютистом; ма-
шинистом электропоезда; слесарем по ремонту авто-
мобилей; рыбаком прибрежного лова, занятым на руч-
ной тяге закидных неводов и подледном лове рыбы на 
закидных неводах; трактористом-машинистом сель-
скохозяйственного производства и т.д.

Среди запрещенных для женщин работ и должно-
стей остается производство и применение ртути, фос-
фора, хлора, йода, морфина и др. Запрет распространя-
ется на позиции рабочих, специалистов и руководите-
лей при условии доступа к веществам, опасным для ре-
продуктивного здоровья женщины.

По-прежнему сохранятся ограничения для женщин 
на открытые горные работы, а также работы на повер-
хности шахт и рудников. Хотя теперь женщины могут 
занимать в этих отраслях должности руководителей, 
научных или медицинских специалистов, которые не 
выполняют физической работы.

Но в министерстве заявляют, что запреты будут 
распространяться «на работниц, условия труда кото-
рых отнесены к вредному и опасному классу по резуль-
татам спецоценки». А при создании безопасных усло-
вий труда работодатель будет «вправе применять труд 
женщин без ограничений на любых работах».  

АРСЕНАЛ По результатам игр АрМИ-2019 составлен рейтинг сильнейших армий мира 

Наши танки действительно летают
Сергей Птичкин

М
еждународные военные 
игры завершились три-
умфом не только Рос-

сии, но и определили самые бое-
способные вооруженные силы 
нашей планеты.

Игры АрМИ фактически ста-
ли Олимпийскими среди воору-
женных сил планеты Земля. 
Можно возразить, Олимпий-
ские игры в глубокой древности 
были играми мира — в дни их 
проведения запрещались любые 
военные действия. Но, как неод-
нократно подчеркивал министр 
обороны РФ Сергей Шойгу, се-
годня военным всех стран луч-
ше меряться силами на учебных 
полигонах и в рамках игровых 
состязаний, чем на реальном 
поле боя. Фактически игры 
АрМИ — реинкарнация рыцар-
ских поединков, когда лучшие 
воины Средневековья в боях без 
крови доказывали всем, кто са-
мый сильный и умелый воин. И с 
кем воевать не стоит.

Сергей Шойгу вполне досто-
ин Нобелевской премии мира. 
Увы, ее порой дают тем, кто гло-
бальный миропорядок как раз и 
разрушает.

В 2014 году, когда танко-
вый биатлон стал по-настоя-
щему международным, веду-
щие в бронетанковой технике 
страны НАТО устами своих 
военных атташе выразили же-
лание прислать танковые эки-
пажи и свои машины на состя-
зания лучших танкистов в 
2015 году. Кстати, именно тог-
да наш министр обороны при-
гласил все армии мира, в том 
числе входящие в блок НАТО, 
принять участие в играх сле-
дующего года, которые уже 

планировались не только тан-
ковыми. 

Однако западные страны тя-
готели именно к танковому би-
атлону. Россия готова была при-
нять и танкистов, и их машины 
— «Абрамсы», «Леопарды» и 

«Леклерки». Но тут грянули 
санкции. Вашингтон запретил 
своим сателлитам участвовать в 
играх АрМИ, тем более в танко-
вом биатлоне. 

США запретили, а наша стра-
на смогла увлечь военными со-
стязаниями практически всю 
планету. Уникальным можно 
считать то, что силами меряют-
ся, казалось бы, совершенно не-
сопоставимые вооруженные 
силы — России, Китая, Зимбаб-
ве, Уганды и ЮАР. И вдруг тан-
кисты Уганды вырываются в ли-
деры, оставляя позади реаль-
ных фаворитов прошлогодних 
танковых биатлонов. А китай-
цы, наоборот, сходят с дистан-
ции. Куба — островное государ-
ство. Зачем им танки? Но, впер-
вые приняв участие в биатлоне, 
кубинские танкисты показали 
просто выдающиеся результа-
ты, став третьими в своем диви-
зионе. 

Однако, вне сомнения, луч-
шие танки и лучшие танкисты — 
наши. Т-72Б3 установил миро-
вой рекорд скорости — 84 км/час. 
А препятствие — горку — он 
просто перелетал, вызывая 
шквал аплодисментов.

Игры проводятся на поли-
гонах разных стран. Как пра-
вило, побеждают команды 
принимающей стороны. Сте-
ны помогают. Но вот в Иране 
на конкурсе военных водола-
зов победила команда России, 
за ней оказался Китай, а Иран 
только на третьем месте. Это 
лишь подтвердило объектив-
ность судейства.

Лучшими военными развед-
чиками стали индийские, за 
ними узбекские, а российские — 
на третьем месте. Интересны 
результаты соревнований мор-
ских пехотинцев. Лучшие — 
наши морпехи, вторые по ре-
зультатам — китайские. А на тре-
тьем месте Иран. Кого-то это 
может и напрячь. 

По сумме набранных в со-
ревнованиях очков и призовых 
мест составлен рейтинг армий, 
участвовавших в играх. В пятер-
ку сильнейших вошли воору-
женные силы России, КНР, Ка-

захстана, Беларуси и Узбекиста-
на. Вполне справедливо будет 
сказать: армии этих стран — са-
мые боеспособные на планете, 
дразнить их не стоит.

В день завершения АрМИ-
2019 Сергей Шойгу обошел Дом 
дружбы на полигоне в Алабино, 
где были выставлены экспози-
ции практически всех стран — 
участниц игр. Министр очень 
тепло пообщался с теми, кто 
ему представлял свои страны и 
армии. С кем-то даже обнялся. 
Не отказался от угощений, с 
благодарностью принял подар-
ки. При этом павильон Дома 
дружбы был открыт, и все посе-
тители танкового биатлона мо-
гли видеть министра, а при 
большом везении даже сфотог-
рафироваться на его фоне.

И что очень показательно — 
завершающая речь Сергея 
Шойгу на церемонии закрытия 
АрМИ-2019 впервые не преры-
валась переводами на англий-
ский язык. Наш министр гово-
рил по-русски, и все его пони-
мали. Саму церемонию и кон-
церт вели представители Рос-
сии, Сербии и Китая. Опять же 
все они говорили по-русски. 
А это о многом говорит. 

ПРИЗНАНИЕ В Екатеринбурге овациями встретили героический экипаж

Поле: кукурузное 
и футбольное

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
то я ,  о в а ц и я м и  и 
с ка н д и р о в а н и е м 
«Молодцы!» огром-
ный стадион «Екате-
р и н б у р г  А р е н а » 
приветствовал эки-
паж А321, посадив-
шего лайнер на ку-
курузное поле.

Впервые экипаж в полном со-
ставе — командир воздушного 
судна Дамир Юсупов, второй 
пилот Георгий Мурзин и борт-

проводники Дмитрий Ивлиц-
кий, Алия Слякаева, Дмитрий 
Гончаренко, Надежда Вершини-
на и Яна Ягодина — предстал пе-
ред земляками. Уже официально 
пилоты — Героями России, а 
бортпроводники — обладателя-
ми ордена Мужества. Президент 
Владимир Путин подписал указ 
о награждении экипажа.

На стадион экипаж попал по 
приглашению футбольного клу-
ба «Урал». Спортивная команда 
узнала, что командир судна Да-
мир Юсупов — страстный футбо-
лист, в перерывах между полета-

ми играет в дворовой команде, и 
попросила пилота ударом мяча 
открыть матч Российской пре-
мьер-лиги между «Уралом» и 
«Крыльями Советов».

В Екатеринбург экипаж вер-
нулся рано утром уже на следу-
ющий день после аварийной по-
садки. «Дамир приехал из аэро-
порта в пять часов утра. Радость 
понятна. Но мы потом долго си-
дели и говорили. О чем? В основ-
ном говорил он. Анализировал 
каждую минуту того полета, 
свои решения, сомневался, пра-
вильно ли сделал. Я доказывала 

— все правильно. Но ему необхо-
димо было выговориться», — 
рассказала «РГ» жена команди-
ра Наталья Юсупова.

Уже перед журналистами Да-
мир сделает очень важное для 
него заявление: «Пассажирам я 
единственное, что могу сказать: 
немножко даже виноват, что их 
не доставил до места назначе-
ния. С некоторыми беседовал, 
когда обходил самолет. Хочу по-
желать всем, кто пострадал, вы-
здоровления, здоровья и не бо-
яться летать».

Действия экипажа назовут 
ювелирными. По мнению за-
мглавы авиакомпании «Ураль-
ские авиалинии» Кирилла Ску-
ратова, «действия экипажа, без-
условно, будут разобраны по се-
кундам и войдут в программы 
подготовки пилотов». 

Изначально эксперты при-
знавали, что Юсупов сумел оце-
нить ситуацию и пренебрег сра-
зу несколькими официально 
признанными рекомендация-
ми. В частности, развернуться и 
пытаться дотянуть до аэропор-
та, а также садиться на шасси, а 
не на «брюхо» самолета, ведь 
баки полны горючего. Но, как 
говорит командир, решение 
принималось за секунды: само-
лет слишком быстро терял вы-
соту, внизу большое поле куку-
рузы, трава может стать хоро-
шим амортизатором и даст са-
молету проскользить. «Шасси 
могло на скорости войти в зем-
лю, и последствия были бы дру-
гими», — объяснил Юсупов свое 
интуитивное решение.

Расшифровка переговоров 
летчиков с авиадиспетчерами, 
появившаяся в интернете, под-
твердила: счет шел на мгнове-
ния. В 6 часов 14 минут и 29 се-

кунд пилоты подали сигнал ава-
рийной ситуации, запросили 
возврат в аэропорт. Но самолет 
начал катастрофически сни-
жаться, и через три с половиной 
минуты на запросы диспетчера 
пилоты отвечают: «Не мешайте, 
у нас идет эвакуация». Еще че-
рез полторы минуты: «Все пас-
сажиры эвакуированы».

Из расшифровки ясно, что 
диспетчеры предупреждали о 
птицах в районе взлетной поло-
сы. Источник «Интерфакса» 
подтвердил, что в расшифро-
ванных записях «черных ящи-
ков» было предупреждение о 
возможных пролетах птиц. При 
этом Межгосударственный ави-
ационный комитет (МАК) в пят-
ницу сообщил, что еще продол-
жает разбираться с данными 
бортовых самописцев самолета 

А321, «говорить об окончании 
расшифровки самописцев пре-
ждевременно»,  цитировал 
ТАСС источник в ведомстве.

В воскресенье уже началась 
подготовка к эвакуации самоле-
та с места происшествия. «На-
чались работы по демонтажу са-
лона и пассажирских кресел», — 
сообщил ТАСС источник в опе-
ративном штабе по ликвидации 
последствий авиаинцидента. 
Следственный комитет уже дал 
разрешение на демонтаж, нача-
лись технические подготови-
тельные работы для эвакуации 
фюзеляжа самолета. 

Многотысячный стадион стоя приветствовал пилотов и бортпроводников самолета А321. Болельщики аплодировали и в один голос скандировали «Молодцы!» и «Спасибо!».

Российский Т-72Б3 сегодня, вне сомнений, один из лучших дизельных тан-
ков в мире, а его скорость — 84 км/ч.

— Приказ минтруда на сайте 
rg.ru/art/1733082

Футбол для Дамира Юсупова, 
как оказалось, — настоящая 
страсть. 

А К Ц Е Н Т

Вооруженные силы России вошли 
в пятерку сильнейших армий

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1733118
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Мнение

Выделенные полосы действуют для общественного 

транспорта и такси. В свое время включение такси в 

разрешенные списки уже было серьезной победой. 

Цель таких полос — сделать использование обществен-

ного транспорта и такси удобным для граждан.

Но, как пояснил адвокат Вячеслав Голенев, некоторые 

выделенные полосы действуют в особом режиме толь-

ко по рабочим дням, в выходные они открыты для всех. 

При этом автомобилисты должны быть внимательны: 

право выходного дня действует не на всех выделенных 

полосах. Поэтому надо следить за знаками, там должен 

быть специальный указатель. Также время от времени 

звучат идеи расширить число ситуаций, когда и обыч-

ным автомобилистам можно выезжать на выделенные 

полосы. Например, если у легковой машины полный са-

лон, полагают такие эксперты, то за рулем уже не эго-

ист, фактически такой транспорт ничем не хуже такси, 

которое зачастую везет только одного пассажира. 

Идею поддерживают далеко не все, есть масса сомне-

ний. Например, не возникнут ли затруднения для обще-

ственного транспорта и как осуществлять контроль. 

Подготовил Петр Орлов

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Мухортиков, Начальник Управления 
стратегической оптимизации дорожного 
движения ЦОДД Москвы:
Сейчас такие изменения в Москве не рассматриваются. Вы-

деленные полосы в столице, мягко говоря, не пустуют. Об-

щественного транспорта на них хватает. Как правило, от 30 

до 60 единиц транспорта проходят по одной выделенке 

в час, а в отдельные дни и до 100 единиц. Кроме того, на эти 

полосы разрешен доступ автомобилям такси, которых с ка-

ждым годом становится все больше. Поэтому загрузка до-

статочно серьезная. Если разрешить туда доступ машинам, 

перевозящим трех и более пассажиров, то выделенные по-

лосы перестанут выполнять свою главную функцию — пре-

доставлять преимущество общественному транспорту.

Подготовил Иван Пышечкин
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Расследование

Откуда птицы?
Первый комментарий подмосковных чиновни-

ков был отрицательным: свалки и птицы, попав-

шие в самолет, — вещи несовместные. Ближай-

ший полигон Сафоново находится в 14 киломе-

трах и был закрыт несколько лет. Однако оказа-

лось, что птицы в непосредственной близости к 

самолетам все-таки есть. Примерно в километре 

от аэродрома — перегрузочная станция мусоро-

вывозящей компании «Экотранс». В феврале 

этого года компания привлекалась к ответствен-

ности за двухметровые навалы мусора, на кото-

рые против воли приходилось любоваться из ил-

люминаторов пассажирам Жуковского. Дело тог-

да даже передавалось в суд, после чего, как ут-

верждают в подмосковном минэкологии, ситуа-

ция на объекте нормализовалась: кучи стали по-

меньше, их начали укрывать сеткой. Но пока на 

станцию возят отходы, чайки отсюда никуда не 

денутся.

Еще один адрес гнездования чаек рядом с тран-

спортных хабом — свалка на берегу озера Глуши-

ца, расположенная менее чем в двух километрах 

от взлетной полосы. Захламленные земли чи-

слятся за двумя ООО, которые, в свою очередь, 

принадлежат местному депутату. «Он занимался 

строительством, поэтому поначалу тут была 

просто куча строительных отходов, — рассказы-

вает местный экологический активист Георгий 

Протасов. — А уж потом не без участия жителей 

свалка обросла и бытовым мусором».

«С точки зрения миграции птичьих стай аэро-

порт Жуковский расположен весьма неудачно, — 

уточняют в пресс-службе областного минэколо-

гии. — Вблизи аэропорта находится много вод-

ных объектов — помимо Глушицы есть еще река 

Москва, озера Гидра, Генеральское, Игумное, 

Шиньево, река Чернавка, канал Хрипанька, где 

живут и питаются чайки, поскольку водные объ-

екты являются их естественной средой обита-

ния». На следующий день после аварийной по-

садки самолета выездная межведомственная ко-

миссия, куда вошли представители Росприрод-

надзора, областного правительства и местной 

жуковской администрации провела рейд в 

окрестностях аэропорта. Чаек видели, но не в та-

ком количестве, чтобы они могли создать угрозу 

самолетам. Только ведь, чтобы дестабилизиро-

вать самолетный двигатель, сотен птиц и не нуж-

но. Достаточно нескольких, точно попавших в 

«цель».

Выводы после инцидента сделаны. Свалку у бере-

гов Глушицы ликвидируют в 2020 году. На это по-

надобится около 100 миллионов рублей.

Подготовила Ирина Рыбникова
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В результате ДТП погибла одна женщина, а всего пострадали 33 пассажира, включая девять детей.

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Флаг «РГ» — 
на Северном полюсе

Дети капитана 
Лобусова

Александр Емельяненков, 
борт ледокола «50 лет Победы»

В субботу, 17 августа, флаги 39 
городов России и 27 субъектов 
Российской Федерации украси-
ли, пусть и ненадолго, безымян-
ную льдину в Северном Ледови-
том океане — на самой макушке 
нашей планеты. Вместе с ними в 
точку в координатами 90’00” се-
верной широты был доставлен и 
развернут на правом борту ледо-
кола «50 лет Победы» флаг «Рос-
сийской газеты». 

По просьбе корреспондента 
«РГ» это сделали участники нео-
бычной экспедиции к Северному 
полюсу — школьники и выпуск-
ники нынешнего года, победите-
ли олимпиад, лауреаты и призе-
ры творческих конкурсов, вклю-
чая атомграды с особым режи-
мом въезда и выезда даже для де-
тей. Вместе с ними на борту атом-
ного ледокола посланцы «Сириу-
са», команда-победительница 
детской лиги «Что? Где? Когда?». 
Вот, например, Максим Колю-
шенков. В этом году окончил 
школу № 29 в Смоленске и посту-
пил на первый курс физфака МГУ. 
Хотя при желании мог бы учить-
ся в более престижном, как неко-
торые считают, МГИМО — туда 

Максим имел право идти без эк-
заменов как победитель про-
граммы «Умники и умницы». Но 
он однозначно выбрал физику. 

В один день и в одной точке — 
на борту атомохода «50 лет По-
беды» под управлением капита-
на Дмитрия Викторовича Лобу-
сова — ребят собрал подарок 
«Росатома» и «Росатомфлота», 
от которого невозможно было 
отказаться. В 14—15 лет или даже 
в десять, как Платон Кливакин 
из Новосибирска, побывать на 
Северном полюсе — такое и во 
сне не каждому приснится. А тут 
наяву, да еще в компании с из-
вестным путешественником, по-
корителем Антарктиды и ее Юж-
ного полюса, знатоком Русской 
Арктики Виктором Боярским и 
народной артисткой России Еле-
ной Яковлевой. У артистов, мо-
ряков и полярников принято на-
зывать друг друга по именам, но 
тут случай особый — дети. И они, 
оказавшись на ледоколе не толь-
ко без родителей, но и без интер-
нета (на целых 10 дней!), не чув-
ствовали себя одинокими. Сол-
нце, увы, проглядывает не часто, 
но в субботу, когда высадились 
на полюсе, оно неярко показа-
лось. Как будто поприветствова-
ло всех нас. 

Комната 
для студента

Самая дорогая аренда 
п о м и м о  М о с к в ы  и 
Санкт-Петербурга ха-

рактерна для «крайнего Севе-
ра» (ЯНАО, ХМАО, Якутии и 
Тюменской области) — от 25 ты-
сяч рублей в месяц за одноком-
натную квартиру и «крайнего 
Юга» — Краснодарского края и 
Крыма (17,8 тысячи и 20,8 ты-
сячи рублей соответственно). К 
ним примыкает пара экономи-
чески благополучных регионов 
— Свердловская область (17,7 
тысячи) с крупнейшим после 
столиц городом-миллионни-
ком Екатеринбургом и Татарс-
тан (16 тысяч рублей), а также 
Дальний Восток (Приморский 
и Хабаровский края) — 16,2 ты-
сячи и 14,6 тысячи рублей со-
ответственно.

Август и начало осени — тра-
диционно высокий сезон на 
рынке жилья, в том числе и 
арендного. Причем факторов, 
влияющих на рост стоимости 
аренды, в этом году несколько: 
это и размер ипотечных ставок, 
и повышение цен на первичном 
и вторичном рынке, связанное 
с переходом на эскроу-счета, 
пояснили в проекте «Недвижи-
мость Mail.ru».

Постепенное увеличение 
цен уже оказывает существен-
ное влияние на потребитель-
ское поведение: спрос смеща-
ется в сторону более дешевых 
вариантов жилья. Так, в «Авито 
Недвижимость» подсчитали, 
что всего за месяц (в июле в 
сравнении с июнем) спрос на 
однокомнатные квартиры по 
стране вырос на два процен-
тных пункта — до 62,4 процента 

от общего объема. «Такой боль-
шой доли однокомнатных квар-
тир в общей структуре спроса 
не было ни разу за последние 
пять лет», — подчеркивают в 
сервисе.

Студенты, чтобы сэконо-
мить, снимают жилье в склад-
чину: в тематических группах в 
соцсетях можно увидеть объяв-
ления о поиске, например, 
двухкомнатной квартиры с 
бюджетом до 35—40 тысяч ру-
блей, которые можно разде-
лить между несколькими арен-
даторами. «Тем не менее в по-
следнее время все чаще заме-
чаю в тех же группах, что лич-
ное пространство и уют (свет-
лые интерьеры, минимум мебе-
ли) приоритетнее, чем, собст-
венно, стоимость — многие мо-
лодые люди готовы переплачи-
вать за отдельную квартиру с 
удобным расположением и све-
жим видом», — рассказала Ека-
терина Устюгова, главный ре-
дактор проекта «Недвижи-
мость Mail.ru».

Еще одна интересная тен-
денция последнего времени — 
откровенность соискателей. 
Часто стали встречаться объяв-
ления: «Мы студенты музы-

кального училища и, да, мы иг-
раем на инструментах, но со-
блюдаем все правила и следим 
за часами». Или: «Курим, но 
строго вне квартиры, иногда 
приглашаем друзей». Это хоро-
ший фильтр и для арендаторов, 
и для арендодателей, которые 
знают, чего ожидать от сделки.

В отдаленных от Централь-
ной части России регионах сту-
денты стали чаще в складчину 
арендовать дома вместо квар-
тир. Жить так просторнее. В не-
которых регионах это еще и де-
шевле. Самые дешевые дома 
находятся в Забайкальском 
крае — всего 7700 рублей в ме-
сяц. За 10—13 тысяч рублей 
можно снять дома в Иванов-
ской, Брянской, Кемеровской, 
Кировской, Астраханской, Са-
ратовской и Амурской облас-
тях, Хакасии и Удмуртии.

При этом за последние пять 
лет аренда квартир подорожа-
ла только в 27 российских горо-
дах, а в 46 городах цены на 
аренду даже снизились, сооб-
щили в сервисе Domofond.ru. 

СТИХИЯ В курортной столице из-за залпового 
ливня затопило дороги и улицы

В Сочи дождливые 
дни и ночи

Ирина Белова, 
Краснодарский край 

В 
Сочи из-за залпового 
ливня затопило ули-
цы и дороги. Штормо-
вое предупреждение 
объявлено до 19 авгу-
ста .  Специа листы 
прогнозировали даже 
с м е р ч и  в  Ч е р н о м 
море и сели в горах 

Кавказа. Власти подготовились 
к эвакуации жителей, но, к сча-
стью, этого не потребовалось. 
Системы жизнеобеспечения не 
были нарушены.

Благодаря тому, что уровень 
воды в реках оставался в нор-
ме, обошлось без пострадав-
ших. Субтропический климат 
города-курорта меняется стре-
мительно. В воскресенье на 
пляжах уже загорали отдыхаю-
щие, благо отметка термометра 
была на уровне почти 30 граду-
сов, а улицы были практически 
сухими.

Зато накануне в пятницу ве-
чером погода резко  испорти-
лась. В ночь на субботу в горо-

де-курорте единовременно вы-
пало более 70 миллиметров 
осадков. Несколько сочинских 
улиц города участков феде-
ральной трассы оказались под-
топлены.

В субботу дороги в микро-
районе Бытха превратились в 
реки, затопило центральную 
улицу Навагинскую. Как и 
предполагалось, удар стихии 
пришелся на Лазаревский рай-
он. Движение в поселке Варда-
не, а также на федеральной 
трассе Джубга — Сочи было за-
труднено.

«Я реально такого и не при-
помню, — делится впечатления-
ми в соцсети сочинец Дмитрий 

Богданов. — Потрясающий ли-
вень, настоящий тропический 
вал воды с небес. Не выдержи-
вают крыши. Затоплены лифто-
вые шахты в домах. По улицам 
машины пробираются с огром-
ным трудом, а кое-где и вообще 
не проехать».

В четырех реках Сочи — За-
падный Дагомыс, Псоу, Хоста и 
Херота — уровень воды поднял-
ся до неблагоприятных и опа-
сных отметок, но из берегов 
они не вышли, поэтому зато-
пленных домов и дворов нет.  В 
Сети появились видео улиц, 
больше напоминающих стре-
мительные реки. Залило пля-
жи, рядом с одним из них рас-

положена небольшая река, ко-
торая впадает в море. Из-за до-
ждя в ней поднялся уровень 
воды, и она превратилась в бур-
ный поток. Жителям и гостям 
курорта пришлось передви-
гаться по городу буквально по 
колено в воде. Некоторые пус-
кались вплавь.

По данным краевого ГУ 
МЧС России, залповый ливень 
подтопил семь низменных 
участков автомобильных до-
рог.

— Оперативные службы про-
должают проводить монито-
ринг обстановки во всех 24 му-
ниципальных образованиях 
Кубани, — сообщили в пресс-
службе ведомства. — В низмен-
ных участках проведена очист-
ка 620 метров сточных кана-
лов, 34 дренажных и водослив-
ных систем, а также устройств 
17 естественных систем водо-
отведения. 

В субботу дороги в городе  превра-
тились в реки.А К Ц Е Н Т 

Залповый ливень подтопил семь 
низменных участков автомобильных 
дорог. К счастью, эвакуация жителей 
не потребовалась

1
А К Ц Е Н Т

За последние пять лет аренда квартир 
подорожала только в 27 российских 
городах, а в 46 городах цены на аренду 
даже снизились

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В 
Перми задержали 39-лет-
него водителя автобуса 
маршрута № 53. Он подо-

зревается по статье 264 УК РФ 
(нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации тран-
спортных средств, повлекшее 
по неосторожности смерть че-
ловека).

Водитель находится в боль-
нице, он сильно пострадал, спа-
сателям пришлось резать дверь, 
чтобы вытащить его из кабины. 
Рядом с его койкой выставлен 
полицейский пост.

По версии следствия, води-
тель вечером 17 августа вел ав-
тобус «НефАЗ» с 59 пассажира-

ми по улице Новогайвинская. 
Возле остановки машину зане-
сло, и она врезалась в бетонную 
стену. В результате ДТП поги-
бла одна женщина, а всего по-
страдали 33 пассажира, вклю-
чая девятерых детей. Госпита-
лизировано более двадцати из 
них, трое — в реанимацию. 
«Сразу было принято решение 
о приостановлении работы пе-
ревозчика, организующего 
движение по маршруту №53, — 
заявил Анатолий Путин, на-
чальник департамента дорог и 
транспорта Перми. — Прово-
дится служебная проверка, мы 
выясняем скорость движения 
автобуса по маршруту и другие 
факты».

По предварительным дан-

ным, у автобуса были неисправ-
ности. Документы перевозчика 
— компании «Дизель», изучают 
следователи: СК завел еще одно 
дело ст. 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни и здо-
ровья потребителей).

Водителем занимается поли-
ция. Установлено, что автобус 
был взят «Дизелем» в аренду у 
индивидуального предприни-
мателя.  Проверку организовала 
и прокуратура. Оказывается, 
перевозчик не раз привлекался 
к административной ответст-
венности.  

СЛЕДСТВИЕ В Перми возбудили два дела 
о смертельном ДТП с автобусом

Не объехал стену

— Как не лишиться своей 
квартиры, сдавая ее в аренду 
rg.ru/art/1721725
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— Видео с места ДТП смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1733736

Информационное сообщение о проведении торгов 
по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» акций 

ПАО «Газпром спецгазавтотранс»
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-7622, 609-7853, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: АО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, 

Большой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9; тел.: 8 (495) 781-
59-29; e-mail: info@gbes.ru, сайт: http://gbes.ru.

Оператор электронной площадки: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Электронная торговая площадка ГПБ» 
(далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ). 

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
сайт: https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 23.09.2019 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 19.08.2019 г. в 12.00 (время мос-
ковское).

Дата окончания приема заявок: 19.09.2019 г. до 18.00 (время 
московское).

Дата рассмотрения заявок: 20.09.2019 г. до 18.00 (время мос-
ковское). 

Форма проведения торгов: аукцион с подачей предложе-
ния о цене имущества в открытой форме (на повышение цены).

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: принадлежащие Пуб-
личному акционерному обществу «Газпром» 498 112 (Четы-
реста девяносто восемь тысяч сто двенадцать) обыкновенных 
именных акций Публичного акционерного общества «Газпром 
спецгазавтотранс» (далее — ПАО «Газпром спецгазавтотранс» 
или Общество) номинальной стоимостью 1 (Один) рубль каж-
дая, что составляет 51 % уставного капитала Общества (госу-
дарственный регистрационный номер выпуска 1-01-30503-D от 
29.10.1993) (далее — «Ценные бумаги»).

Начальная цена: 1 073 000 000 рублей, НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения начальной цены): 

500 000 рублей.
Размер задатка: 50 000 000 рублей.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения об ПАО «Газпром спецгазавтотранс»:
Место нахождения Общества: Российская Федерация, Уд-

муртская Республика, г. Ижевск.
Данные государственной регистрации Общества: Сви-

детельство о внесении записи в Единый государственный ре-
естр юридических лиц о юридическом лице, зарегистрирован-
ном до 01 июля 2002 года, выданное Эмитенту ИМНС России 
по Устиновскому району г. Ижевска Удмуртской Республики 
01.11.2002 за основным государственным регистрационным но-
мером 1021801586047 Уставный капитал Общества: составляет 
976 690 рублей разделен на 976 690 штук акций, из них 97 830 
штук — привилегированные акции типа А номинальной стои-
мостью 1 рубль и 878 860 штук — обыкновенные именные акции 
номинальной стоимостью 1 рубль.

Сведения об активах Общества: по состоянию на 
31 марта 2019 года внеоборотные активы Общества состав-
ляют 844 631 тыс. рублей, в том числе основные средства — 
402 009 тыс. рублей; оборотные активы — 1 810 120 тыс. руб-
лей, в том числе дебиторская задолженность — 1 328 730 тыс. 
рублей.

Сведения об обязательствах Общества: по состоянию 
на 31 марта 2019 года долгосрочные обязательства Общества 
составляют 39 844 тыс. рублей; краткосрочные обязательства 
Общества составляют 3 514 310 тыс. рублей, в том числе кре-
диторская задолженность Общества перед поставщиками и 
подрядчиками — 1 397 297 тыс. рублей, по налогам и сборам — 
827 082 тыс. рублей.

Основной вид деятельности Общества: 42.21 — Строи-
тельство инженерных коммуникаций для водоснабжения и во-
доотведения, газоснабжения.

Ознакомление претендентов с документами ПАО «Газпром 
спецгазавтотранс» в рамках аукциона осуществляется с 19 ав-
густа 2019 года по 19 сентября 2019 года в будние дни с 11.00 
до 18.00 (время московское) по адресу: г. Санкт-Петербург, наб. 
Адмирала Лазарева, д. 24, лит. А,к. 850 (ПАО «Газпром»).

Порядок проведения торгов: определяется Регламентом 
ООО ЭТП ГПБ. 

Полная документация о торгах размещена на официальных 
сайтах Организатора торгов и Оператора электронной площадки, 
а также на сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности:

— 1 (одной) вакантной должности судьи 
Московского городского суда;

Заявления и соответствующие документы 
от кандидатов на вакантные должности судей 
Московского городского суда принимаются до 
28.08.2019 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 
часов по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 
(м. «Преображенская площадь»).
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— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1733832

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В столице модернизируют 
135 устаревших 
поликлиник

Без остановки 
на ремонт

Сергей Жуков

В Москве в ближайшие годы отремонтируют 135 поли-
клиник и заменят устаревшее оборудование. Об этих 
планах рассказал мэр столицы Сергей Собянин, посе-
тив на юго-западе города диагностический клиниче-
ский центр № 1.

По словам градоначальника, уже проведена реви-
зия материальной базы всех столичных поликлиник, 
включая их филиалы. По итогам проверки выяснилось, 
какие нуждаются в ремонте и реконструкции в первую 
очередь. Решено модернизировать 135 зданий. А это 
треть всей амбулаторной сети, подчеркнул Собянин. 
«Определили техническое задание, объем закупок ме-
дицинского оборудования, графики. И приступили к 
проектированию работ, — пояснил он. — Начиная с бу-
дущего года будем ремонтировать большими блоками 
— по 30, 40, 50 поликлиник. Это сложная задача». Од-
новременно с этим идет информатизация медицины: 
загружаются в систему электронные карты пациентов, 
рентгеновские снимки, лабораторные исследования.

В пример мэр привел диагностический клиниче-
ский центр № 1 на улице Миклухо-Маклая. В его днев-
ном стационаре лечатся пациенты с кардиологически-
ми, пульмонологическими, гастроэнтерологическими 
и другими заболеваниями. В этом году открылся и он-
кологический профиль. Но главная «фишка» центра — 
клинико-диагностическая лаборатория. Сюда приво-
зят анализы пациентов из 43 медицинских организа-
ций. Исследования проводят на современном автома-
тизированном оборудовании. Сотрудники в основном 
занимаются обслуживанием техники и следят за тем, 
чтобы все было в порядке. В день здесь делают около 
63—64 тысяч исследований, рассказала «РГ» заведую-
щая отделом лабораторной диагностики Оксана Ефи-
мушкина. Именно в эту лабораторию поступают ана-
лизы москвичей, решивших обследоваться в парковых 
павильонах «Здоровая Москва». Результаты записыва-
ются в электронную медкарту. А если пациент захочет, 
то и на его электронную почту. 

ЗА ГРАНЬЮ Под Ульяновском 
16-летний юноша убил пятерых 
членов своей семьи и покончил 
с собой

Всех забрал с собой

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск

Преступление, от подробностей 
которого стынет в жилах кровь, 
произошло в Ульяновской обла-
сти в минувшие выходные. 
16-летний подросток из малень-
кого села Патрикеево, что в 170 
километрах от Ульяновска, с по-
мощью топора расправился с 
42-летней матерью, 69-летней 
бабушкой и 66-летним дедуш-
кой, а также четырехлетними 
двойняшками — собственными 
братом и сестрой. Затем моло-
дой человек покончил с собой, 
оставив предсмертную записку.

Как рассказали «РГ» в об-
ластной прокуратуре, в своем 
последнем послании юноша на-
писал, что решил уйти из жизни, 
а чтобы не расстраивать родст-
венников, «забирает их с со-
бой».

Пятеро убитых были обнару-
жены днем 18 августа в их собст-
венном доме. Тело самого под-
ростка нашли чуть позже рядом 
с вышкой сотовой связи непода-
леку от села. По факту обнару-
жения шести трупов прокурату-

ра инициировала проверку. Про-
веряют, в частности, деятель-
ность местных органов профи-
лактики детской преступности. 
Впрочем, вряд ли кто-то из от-
ветственных лиц мог предуга-
дать, что юноша способен на 
столь ужасное преступление. 
Как рассказали «РГ» в надзор-
ном ведомстве, он отлично учил-
ся в школе, был участником 
олимпиад и имел безупречные 
характеристики. Воспитывался 
в полной многодетной семье, не 
состоящей на учете. Словом, тот, 
от кого никак нельзя было ожи-
дать чего-то подобного. Неуди-
вительно, что случившееся ста-
ло шоком для всех односельчан.

Известно, что глава семейст-
ва, в котором произошло массо-
вое убийство, в момент трагедии 
дома отсутствовал. Возможно, по 
причине того, что работает вах-
товым методом в другом регионе.

По факту трагедии возбужде-
но уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го пунктами «а» и «в» части 2 
статьи 105 Уголовного кодекса 
РФ (убийство двух и более лиц, в 
том числе малолетнего). 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Николай Булаев о первых уроках избирательной кампании в Московскую городскую думу

О чем говорит почерк
Галина Мисливская

Н
ынешние выборы в 
Московскую город-
скую думу на этапе 
регистрации кан-
дидатов в какой-то 
момент вышли на 
федеральный уро-
вень — несколько 
участников кампа-

нии подали жалобы на отказ в 
регистрации в Центральную из-
бирательную комиссию. ЦИК 
не является организатором ре-
гиональных выборов, однако в 
рамках своей компетенции рас-
смотрел обращения и принял по 
ним решения. О том, как прохо-
дила эта проверка и что поме-
шало заявителям попасть в из-
бирательные бюллетени, «Рос-
сийской газете» рассказал за-
меститель председателя Цен-
тризбиркома Николай Булаев.

Над автографами работали 
технологи

Николай Иванович, избира-
тельная кампания в Москве в 
этот раз проходит довольно 
шумно. Правда ли, что в сто-
лице сложилась исключитель-
ная ситуация с отказами в 
регистрации?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Во-первых, не-
сколько общих цифр для пони-
мания, что происходит в Мо-
скве. Все оценивают ситуацию 
как сильно отличающуюся от 
той, что сложилась в других го-

родах. Я предлагаю вам несколь-
ко цифр по Москве для примера. 
В 2014 году проходили такие же 
выборы в Мосгордуму, тогда 
было выдвинуто 467 кандида-
тов. В этом году — 426, разница 
несущественная. Зарегистриро-
вано в этом году 234 кандидата, 
в 2014-м — 274, цифры тоже 
вполне сопоставимые. Между 
ними нет глобальной разницы.

Отказано в регистрации — 
приведу пример по самовыдви-
женцам, из-за чего весь сыр-бор 
— в 2019 году 39 кандидатам, в 
2014-м году — 67. Разница суще-
ственная. То есть почти в два раза 
меньше отказов. Возникает есте-
ственный вопрос: почему при во-
обще-то небольшом количестве 
кандидатов, которым отказано, 
такая реакция. Она, кстати, та-
кая не у всех, кому отказано. 
Если взять общее количество 
кандидатов от партий и самовыд-
виженцев, которым отказано в 
этом году, то их 56, а в 2014 году 
— 111 человек, т.е. в два раза боль-
ше. И не было такой реакции.

Да и обращений из Москвы в 
ЦИК мало, к нам пришло всего 
13 человек, часть опоздали с по-
дачей документов. И все жало-
бы, которые мы получили, рас-
сматривали публично, чтобы 
было понятно, почему людям 
отказано в окружных комисси-
ях, почему в Московской город-
ской комиссии были поддержа-
ны такие решения и ЦИК пра-
ктически со всеми этими реше-
ниями согласился.

Каковы же были причины от-
каза?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Причины на виду. 
Они столь очевидны, что их 
нельзя не принимать во внима-
ние, нельзя игнорировать и 
нельзя регистрировать людей с 
таким количеством замечаний 
по подписным листам, которые 
они представили. В первую оче-
редь — по подписным листам.

Это и замечания со стороны 
МВД, которое поверяло досто-
верность паспортных и иных 
данных избирателей. Практиче-

ски у всех кандидатов — это на-
писано в ответах МВД — есть зна-
чительное количество докумен-
тов, которые непонятно откуда 
появились, непонятно кому 
принадлежат, потому что по 
этим фамилии и отчеству доку-
ментов с данными, которые 
предъявили сборщики, просто 
нет. Были выявлены избиратели, 
которые зарегистрированы по 
другим адресам, нежели указа-
но в подписных листах.

Что касается самих подпи-
сей. Мы, как всегда, применили 
проверку подписных листов по-
черковедами. Это существует 
столько времени, сколько суще-
ствует процедура сбора подпи-
сей. Никакой выдумки в этом 
году не было абсолютно. В этом 
году для того, чтобы самим быть 
уверенными в объективности 
принимаемых решений, мы про-
водили более детальную, тща-
тельную и высокопрофессио-
нальную проверку на площадке 
Центральной избирательной ко-
миссии, где тоже работали очень 
грамотные почерковеды. И они 
не усомнились в объективности 
выводов почерковедов, которые 
работали в окружных избира-
тельных комиссиях, не постави-
ли под сомнение их профессио-
нальные качества.

Это была рутинная проверка 
или глубокий анализ подписей?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Дополнительно 
мы позволили себе привлечь и 

другую, абсолютно независи-
мую, не участвовавшую в по-
черковедческой экспертизе ни 
в Москве, ни в ЦИКе группу по-
черковедов высочайшей квали-
фикации, которых попросили 
провести, по сути дела, научное 
исследование того материала, 
который был представлен кан-
дидатами.

Они нашли что-нибудь осо-
бенное?

Н И К О Л А Й  Б У Л А Е В :  Почерковеды 
пришли к выводу, что в данном 
случае мы столкнулись с новой 
технологией заполнения подпи-
сных листов. Они сделали вы-
вод, что у некоторых кандидатов 
подписи «готовились» под над-
зором или при консультациях 
людей, которые знают почерко-
ведческую экспертизу, возмож-
но — профессионально ею зани-
маются, знают методики, кото-
рые применяются при проведе-
нии почерковедческих экспер-
тиз. И по сути дела учат кандида-
тов подготовке подписных ли-
стов таким образом, чтобы со-
здать затруднения тем почерко-
ведам, которые будут работать в 
избирательных комиссиях.

Аналитики-почерковеды по-
казали нам приемы, которые 
применялись некоторыми кан-
дидатами теперь. Мы впервые 
увидели в этом году, что приме-
няются иные технологии изго-
товления подписных листов. 

Можете привести примеры?
НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Есть подписные 
листы у нескольких кандидатов, 
которые носят следы работы лю-
дей, которые понимают техноло-
гию проверки подписей. Это и 
почерковеды, и те, у кого есть до-
статочно актуальные базы дан-
ных по избирателям. Мы видим, 
как в этих подписных листах вы-
черкнуто достаточно большое 
количество якобы собранных 
подписей. По некоторым папкам 
самостоятельно вычеркнута ка-
ждая четвертая или даже каждая 
третья подпись. Возникает во-
прос: что произошло? Почему 

после «сбора »подписей их начи-
нают вычеркивать? А когда мы 
смотрим — вычеркивают умер-
ших, то есть начинают прове-
рять по более новым базам.

Вычеркивают иногда и реаль-
но существующих. Почеркове-
ды, которые проводили научное 
исследование, говорили, что вы-
черкивают фамилии часто для 
того, чтобы можно было разо-
рвать так называемые цепочки, 
чтобы нельзя было доказать, что 
эти подписи или даты подписей 
сделаны одним и тем же челове-
ком от имени избирателя.

Например, из пяти подписей 
вычеркиваются две, цепочка 
рвется, и уже труднее найти до-
казательства того, что все сдела-
но одним человеком. Професси-
оналы сделали однозначный вы-
вод, что с этими подписными ли-
стами, с их дополнительной про-
веркой работали грамотные, 
знающие свое дело почерковеды 
и иные люди, которые владеют 
актуальными базами данных.

Все это доказывает, что все 

обвинения в том, что решения 
предвзятые или какие-то иные, 
на мой взгляд, не аргументиро-
ваны никак. 

Взять хотя бы факт, что в под-
писных листах больше сотни 
подписей людей, которые умер-
ли, причем достаточно давно.

«Мертвые души» —
это за гранью добра и зла

 Как кандидаты объясняют 
наличие «мертвых душ» в 
подписных листах?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Когда я спросил 
одного кандидата, откуда появ-
ляются подписи умершего, он 
начал объяснять, что были пре-
доставлены копии паспорта 
умершего избирателя.

Потом я спросил бывшего 
руководителя Главного управ-
ления по вопросам миграции 
МВД Ольгу Кириллову, она пу-
блично сказала, что паспорт 
умершего человека сдается, 
когда вы приходите получать 
справку о смерти. А он (канди-
дат) утверждал, что паспорт 
умершего человека якобы ходит 
по рукам. Причем это не один, 
не два, не десять — сотни. Возни-
кает чувство, что люди понима-
ют, что они делали, и пытаются 
скрыть. По сути дела ведь фаль-
сификация избирательных до-
кументов — это преступление. 

У нас есть кандидат-рекор-
дсмен, у которого 70 умерших в 
подписных листах. Объяснять, 
как это произошло, заявители 
не хотят, считают, что это какие-
то провокации. Ну какие прово-
кации? Нам же понятно, что че-
ловек готовил подписные ли-
сты, используя старые базы дан-
ных, в которых эти люди чи-
слятся живыми.

Один из кандидатов заявил, 
что нашел живой женщину, 
которая при проверке подпи-
сей была признана умершей. 
Есть ли механизм верифика-
ции таких подписей?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Мы обязательно 
запрашиваем повторную ин-
формацию и в МВД, в органах 
ЗАГС и в налоговых органах. Мы 

перепроверяем все данные, ко-
торые вызывают сомнения. Вы-
воды, которые мы делаем, объ-
ективны: умершие люди чи-
слятся среди подписавшихся в 
поддержку кандидата. Я всегда 
на такие случаи реагирую очень 
болезненно — что это переход 
границы между добром и злом. 
Таких вещей допускать нельзя.

«Кандидатский минимум»: 
недвижимость за рубежом
и другие вопросы

Что еще, помимо брака в под-
писях, помешало кандидатам 
попасть в бюллетени?

Н И К ОЛ А Й  БУ Л А Е В : Есть и другие 
причины. Пять человек из по-
давших жалобы к нам не пред-
ставили в полном объеме ин-
формацию о наличии у них не-
движимости за границей или за-
рубежных финансовых инстру-
ментов, которыми они владеют. 
Такой факт является безуслов-
ным критерием для отказа в ре-
гистрации. Все остальное мож-
но вообще не рассматривать. 
Этот документ является обяза-
тельным, он должен появляться 
одновременно с пакетом доку-
ментов на регистрацию, без 
возможности его потом донести 
или исправить. Это так называ-
емые президентские справки.

Почему не все кандидаты от-
неслись к этим требованиям 
с должным вниманием?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Мне за них трудно 
ответить, почему так происхо-
дит. Но у некоторых мы видим 
умышленность, а не ошибку при 
заполнении. Человек не хочет от-
вечать на вопрос, есть ли у него 
обязательства имущественного 
характера за рубежом. Или он не 
хочет раскрывать источники 
средств, за счет которых была 
приобретена та или иная недви-
жимость за рубежом. Такое тоже 
нельзя исключать. Я не всегда 
вижу, что это ошибка, это может 
быть и преднамеренность.

Какие еще недостатки в доку-
ментах обнаружились при 
проверке в ЦИК?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Есть и другие во-
просы, которые мы рассматри-
вали, например, ошибки нота-
риусов. Для меня эта формули-
ровка не совсем корректная. 
Когда я вижу, что нотариус не 
пишет слова о том, что он удо-
стоверил личность, я делаю 
один вывод — что человека не 
было в момент внесения нота-

риальной записи. Попытка об-
винить нотариуса — это непра-
вильно. Вы платите за услугу и 
обязаны проверить качество 
предоставления этой услуги. 

Когда вы оформляете договор 
покупки или дарения, вы его чита-
ете через большую-большую лупу. 
А здесь вы хотите во власть, читай-
те, пожалуйста, все документы, с 
которыми вы идете в избиратель-
ную комиссию. Читайте, пожа-
луйста, эти документы. Не можете 
читать — приходите и проконсуль-
тируйтесь. Любая избирательная 
комиссия окажет вам консульта-
цию на этапе подготовки доку-
ментов. Это общепринятый факт.

Значит ли это, что не все 
кандидаты серьезно подошли 
к подготовке документов?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: У меня есть ощу-
щение, что не все они собира-
лись участвовать в выборах от 
начала до конца. Есть ощущение, 
что кто-то решил участвовать в 
кампании ради того, чтобы 
иметь возможность пошуметь. 
Из того, как готовились доку-
менты, я вижу, что с одной сто-
роны, работают профессионалы, 
с другой — допускаются ошибки. 

В избирательных кампаниях 
есть неприятные сюжеты. Когда 
ты участвуешь и тебя не поддер-
живают, проигрываешь, то сле-
дует вывод, что ты не очень эф-
фективен, и твое следующее 
участие в избирательной кампа-
нии будет еще более тяжелым, 
чем в этой. И этот этап пригово-
ра со стороны избирателя мож-
но не проходить. Вот ты пришел, 
пошумел и ушел, приговора нет. 
То есть ты можешь в следующий 
раз прийти и сказать: «Я не про-

игрывал, я участвовал, но меня 
сняли, и я герой вашего време-
ни». Возможно, этот прием ис-
пользуется для того, чтобы по-
высить свой уровень известно-
сти, может быть — поддержки. 
Возможно, это подготовка к 
большой кампании по выборам в 
Госдуму. Если у тебя есть в исто-
рии проигранные выборы, это 
не самая лучшая история в твоей 
избирательной жизни.

Что дальше с подписями? 
Есть варианты

В какой атмосфере проходило 
рассмотрение жалоб? Как ре-
агировали кандидаты?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Не все кандидаты 
откликнулись на приглашение, у 
кого-то не было физической воз-
можности, присылали предста-
вителей. Вели себя по-разному. 
Одни представители кропотливо 
изучали ситуацию, аргументи-
ровали свои возражения. Такие 
встречи шли по нескольку часов, 
одна встреча шла до двух часов 
ночи. Утром кандидат пришел и 
отозвал жалобу, убедившись в 
том, что все, что мы высказыва-
ли, что говорила Московская го-
родская избирательная комис-
сия, имеет право на жизнь. 

Мало того, кандидат понима-
ет, что если эти факты доказуе-
мы, то мы можем отправить их в 
Следственный комитет, потому 
что фальсификация документов 
— уголовное деяние.

У ЦИК есть намерение обра-
титься в следственные орга-
ны или в суд?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Пока мы не гото-
вили таких обращений. У нас есть 
время, сейчас все регистрацион-
ные процедуры завершены, мы 
рассматриваем последние жало-
бы. После этого будет расширен-
ное заседание экспертного сове-
та или ЦИКа, на котором мы об-
судим итоги более детально. 

Я думаю, что мы вступаем в 
стадию обсуждения нового фор-
мата, вариантов сбора подписей, 
что весьма возможно законода-
тельно принять, если мы найдем 
разумные, адекватные решения, 
которые не будут усугублять 
проблему, а будут ее решать.

Какие возможны варианты?
НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Все говорят о пор-
тале госуслуг, мы тоже считаем, 
что это возможно. Только мы не 
можем согласиться с тем, чтобы 
это был только портал госуслуг, 
потому что там зарегистриро-
ваны далеко не все граждане 
Российской Федерации. Лишать 
кого бы то ни было участия в из-
бирательных действиях было 
бы неправильно. Нужно как-то 
соразмерить возможности со-
бирать подписи на портале и 
возможности собирать их клас-
сическим способом.

Но и в этом случае возникают 
проблемы, которые мы не знаем 
как решить, если пойти на такую 
процедуру. Потому что если есть 
двойная возможность поставить 
подпись, то можно придумать 
схемы, которые также будут вы-
глядеть как фальсификация из-
бирательных документов.

Одно из моих предложений — 
для того, чтобы избежать обви-
нения почерковедов, что они 
что-то не так делают, пусть изби-
ратели вносят подписи в полном 
объеме — фамилию, имя, отчест-
во, все заполняют сами. Сегодня 
почерковед работает по восьми 
цифрам и подписи, это неболь-
шой объем для исследования. А 
если запись полная, ее невоз-
можно фальсифицировать.

Как вы оцениваете действия 
Сергея Митрохина, который 
добился восстановления на 
выборах через суд?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Это нормальный 
пример, который реально отве-
чает на вопрос, есть ли шанс до-
биться справедливости — всегда 
есть. У Митрохина есть история, 
он кандидат не одного дня, он из-
бирался в Госдуму, был в Мосгор-
думе, и он «в межсезонье» тоже 
работал, его часто можно видеть. 
Кому-то это нравится, кому-то 
нет, но он достаточно публичен. 
Если есть проблема, Митрохин 
там, это его образ жизни.

И документы у него были не 
самые плохие. Суд счел, что они 
нормальные, и зарегистрировал 
его. Поэтому, на мой взгляд, при-
мер Митрохина подтверждает, 
что в политике очень сложно 
прийти и сразу победить.

ЦИК: все сделано 
объективно и открыто

Но в любом случае успех на вы-
борах невозможен без соблюде-
ния избирательных процедур?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Нас обвиняют в 
чем угодно, но нас трудно обви-
нить в двойных стандартах. 
Если человек все сделал по зако-
ну, мы стараемся найти реше-
ние. Вот мы сегодня (16 августа. 
— Прим. «РГ») на заседании ЦИК 
рассматривали муниципальные 
выборы в Санкт-Петербурге — 
три кандидата в муниципаль-
ные депутаты нами зарегистри-
рованы напрямую.

Возвращаясь к Москве. В тех 
обращениях, которые мы рас-
сматривали, объем нарушений, 
которые мы видели, значитель-
но больше того, который был 
учтен в окружной избиратель-
ной комиссии. У абсолютного 
количества кандидатов наруше-
ний было бы значительно боль-
ше, если дальше углубляться.

Все, что касается макси-
мальной объективности, на 
площадке ЦИК было сделано. 
Это и возможность знакомить-
ся с документами, и зачесть 
подписи, которые вызвали сом-
нения, и толкование чужих 
ошибок в пользу кандидата. 
Все, что произошло на площад-
ке ЦИК, было максимально от-
крыто, публично, а поэтому, 
уверен, и объективно. 

А К Ц Е Н Т

У некоторых кандидатов подписи
«готовились» под надзором
или при консультациях людей, которые 
знают почерковедческую экспертизу

А К Ц Е Н Т

Все, что произошло на площадке ЦИК, 
было максимально открыто, публично, 
объективно

Соболь Л.Э. 4491 4940 712 688 680 +32
Гудков Д.Г. 5315 5846 1019 862 829 +190
Русакова Е.Л. 5223 5745 1205 978 891 +314
Яшин И.В. 4507 4936 562 507 505 +57
Руденко А.В. 4803 5200 1441 1339 1300 +141
Брюханова А.А. 4803 5283 1118 845 707 +411
Лисица К.В. 5287 5815 722 671 640 +82
Гудков Г.В. 5230 5750 2389 1952 1899 +490
Соловьев А.Ю. 5315 5727 2414 2004 1605 +809
Кульнев И.А. 4473 4727 4727 4727 4727 0

НЕОБХОДИМО 
ДЛЯ 

РЕГИСТРАЦИИ

ПРЕДОСТАВЛЕНО 
В ОИК

ОИК МГИК ЦИК РОССИИ

ВОЗВРАЩЕНО 
КАНДИДАТАМ 

2526
ПОДПИСЕЙ

КОЛИЧЕСТВО ПОДПИСЕЙ, ПРИЗНАННЫХ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ ИЛИ НЕДОСТОВЕРНЫМИ

КОЛИЧЕСТВО ПОДПИСЕЙ, ПРИЗНАННЫХ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ ИЛИ НЕДОСТОВЕРНЫМИ
Источник: ЦИК РФ

Николай Булаев: У меня есть ощущение, что не все, кто подал жалобы 
в ЦИК, собирались участвовать в выборах от начала до конца.

ЦИК рассмотрел все обращения 
незарегистрированных кандидатов 
и принял по ним решения.
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Перечень лиц, в отношении которых 
имеются сведения об осуществлении ими 

деятельности по организации 
и проведению азартных игр 

с нарушением законодательства 
Российской Федерации

№ 
п/п

Дата включения сведений 
в Перечень

Наименование, а также место нахождения 
и (или) номер счета иностранной организации

1 27.12.2018 Victory 777 N.V., Curacao, Willemstad, E-Commerce 
Park Vredenberg

2 29.01.2019 BALTSPORT N.V., Curacao, Van Engelenweg 21 A
3 29.01.2019 NBWGS N.V., Curacao, Heelsumstraat 51 E-Commerce 

Park
4 29.01.2019 Leon International  Limited, Belize, Belize City, Mapp 

Street, #1
5 29.01.2019 PlayDOM B.V., Curacao, Kaya Raichard J. Beaujon Z/N
6 29.01.2019 Techinfusion Limited, 235 Main Street heritage House, 

2 floor, Gibraltar
7 29.01.2019 Pomadorro N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Com-

merce Park
8 29.01.2019 B.P.M. Services B.V., Curacao, Dr. M.J. Hugenholtzweg 

Z/N UTS Building
9 29.01.2019 Boss Gaming Group N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, 

E-Commerce Park
10 29.01.2019 Best Entertainment Technologies Ltd N.V., Curacao, 

Heelsumstraat 51, E-Commerce Park
11 29.01.2019 RR Investments N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, 

E-Commerce Park
12 29.01.2019 The Toto N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Com-

merce Park
13 29.01.2019 Cozmobet N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Com-

merce Park
14 29.01.2019 HALMFORS TRADING LIMITED, Stasinou & Agias Ele-

nis, 2, STASINOS BUILDING, 6th floor, 1060, Nicosia, 
Cyprus

15 29.01.2019 Betcity Network N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, 
E-Commerce Park

16 29.01.2019 Pari-Match N.V., Curacao, Heelsumstraat 51, E-Com-
merce Park

17 30.01.2019 RADON B.V., Curacao, Emancipatie Boulevard Domini-
co F. «Don» Martina 29

18 25.06.2019 Netgame Entertainment N.V., Heelsumstraat 51 
E-Commerce Park, Curacao

19 25.06.2019 Bonnal LTD, Chirosima 2, Levanta Court, Block A, 1st 
floor, Flat/Office 101,3055, Limassol, Cyprus

20 25.06.2019 Planet of Bets Entertainment B.V., E-Commerce Park 
Vredenberg, Curacao

21 25.06.2019 2Go Enterprises N.V., Heelsumstraat 51 E-Commerce 
Park, Curacao

22 25.06.2019 TROPICAL GAMING LLC, 75 METERS SOUTH FROM 
THE SOUTHERN SIDE OF CLINICA CATOLICA, SAN 
JOSE-GOICOECHEA, COSTA RICA

23 25.06.2019 Castigat Investments Limited, 79 Spyrou Kyprianou 
Ave, Protopapas Bldg, 2nd floor, office 21,3076, Limas-
sol, Cyprus

24 25.06.2019 Vavada Ltd, 35,5th Floor, Office 17, Achaion Street, 
1101, Nicosia, Cyprus

25 25.06.2019 DISCREET HOLDINGS INC, Republic of Panama, Pana-
ma city, Samuel Lewis Avenue and 58th Street, ADR 
Building, 13th Floor

26 25.06.2019 Probe Investments Limited, Suite 109, Level 4, Sir Wil-
liam Reid Street, Gzira, Malta

27 25.06.2019 WAYONE LIMITED, Lykourgou 38, Athienou, 7600, Lar-
naca, Cyprus

28 25.06.2019 SHAMOO HOLDING LIMITED, Stasinou 1, MITSI BUILD-
ING 1,1st floor, Flat/Office 4, Plateia, Eleftherias, 1060, 
Nicosia, Cyprus

29 25.06.2019 Panbet Curacao N.V., Van Engelenweg 23, Curacao, 
Kingdom of the Netherlands

30 25.06.2019 Livestream Ltd, Arch. Makariou III Avenue, 42E, Matina 
Building, Office 303,1065 Nicosia, Cyprus

31 25.06.2019 JocSolutions Limited, Suite 51, Victoria House, 26 Main 
St., Gibraltar GX11 1AА

32 25.06.2019 MOMUS2006 LP, 35/3 Buchanan street, Edinburgh, 
United Kingdom, EH6 8RB

33 25.06.2019 AVEIA LTD, 2nd Floor 507 Green Lanes Haringey Lon-
don England №4 AL

34 08.07.2019 Essential Corporation L.P., Office 29, Clifton House, 
Fitzwilliam Street Lower, Dublin 2, Republic of Ireland

35 08.07.2019 Starbet N.V., Heelsumstraat 51, Curacao
36 08.07.2019 Winlinebet Sociedad De Responsabilidad Limitada 

(Winlinebet SRL), Costa Rica, Heredia, San Rafael, 50 
meters east, 10 south, 175 meters east from restaurant 
Oasis

37 08.07.2019 Marikit Holdings Ltd, Chrysanthou Mylona, 12, 
Harmonia building, block 1,1st floor, Flat/Office 
15,3030, Limassol, Cyprus

38 08.07.2019 Tutkia Ltd, Aristofanous 219, Mauros Court 140, flat/
Office 202, Strovolos, 2038, Nicosia, Cyprus

39 08.07.2019 ATTIVATA HOLDING LTD, Griva Digeni, 87-89 Nicolaou 
& Zavos Center, 1st FL, Flat/Office 101, P.C.3101, 
Limassol, Cyprus

40 10.07.2019 Efusoft Malta limited, Suite A, Triq Mater Boni Consilii 
Paola PLA 1610, Malta

Перечень лиц, в отношении которых 
имеются сведения об осуществлении ими 

деятельности по организации 
и проведению лотерей с нарушением 

законодательства Российской Федерации
№ 
п/п

Дата внесения сведений 
в Перечень

Наименование, а также место нахождения 
и (или) номер счета иностранной организации

1 29.01.2019 Ledonford Limited, 3 Athinodorou Street 2025, Nicosia, 
Cyprus

Информация предоставлена 
ФНС России

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстре-
мистских материалов, а также их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, про-
изводство, хранение или распространение экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями на 29 апреля 2008 года.)
4925. Видеозапись «В память скромному герою», продолжительностью около 4 

минут 05 секунд, начинающаяся со слов: «Право решать, право быть не таким как 
все», заканчивающаяся словами: «Россия будет русской или безлюдной, попробуйте 
отнять ее у меня» (решение Ленинского районного суда г. Воронежа от 29.05.2019);

4926. Музыкальная композиция исполнителя «СС-18» под названием «Утром 
встает» продолжительностью 1 минута 56 секунд (решение Центрального районного 
суда г. Кемерово от 28.05.2019);

4927. Видеозапись и идентичная ей аудиозапись (музыкальное произведение) 
«Песня про Русских скинхедов» (также известные под названием «Песня про скинхе-
дов») исполнителя Артема Чухрая, продолжительностью 02 минуты 02 секунды, 
начало песни: «Эй, чеченец, оглянись некуда бежать, у меня в руке зажата финки 
рукоять...» и окончание: «Не дадим мы черным тварям Русь завоевать, будем в битвах 
за друг друга до конца стоять» (решение Ленинского районного суда г. Саранска 
Республики Мордовия от 07.06.2019);

4928. Видеозапись: «Мы мечтали о чем то великом — Леон Дегрель», продолжи-
тельностью около 2 минут 27 секунд, начинающаяся со слов: «Оглядываясь назад», 
заканчивающаяся словами: «За что мы боролись» (решение Ленинского районного 
суда г. Воронежа от 06.06.2019);

4929. Книга в мягком переплете «Шура в Башкортостане» автор Хайбуллин Ишму-
рат, 105 с, не содержащая каких-либо выходных данных (не указано издательство, 
год издания и тираж), за исключением сур, аятов и цитат из Корана, содержащихся в 
них (решение Белорецкого межрайонного суда Республики Башкортостан от 
03.04.2019 и апелляционное определение Судебной коллегии по административным 
делам Верховного Суда Республики Башкортостан от 19.06.2019);

4930. Аудиозапись под названием «Банда Москвы — Россия для русских, Москва 
для москвичей» продолжительностью 2 минуты 46 секунд, начинающаяся и заканчи-
вающаяся словами «Череп бритый, кастет и бита...Погоним...», имеющая следующий 
припев «Давай, гуляй и пиво пей. И не забудь позвать друзей! Давай, гуляй и пиво пей. 
Пойдем на рынок мочить...» (решение Заволжского районного суда г. Твери от 
06.06.2019);

4931. Аудиозапись под названием «Банда Москвы — Я БРИТЫЙ И ЗЛОЙ!!!», про-
должительностью 3 минуты 11 секунд, начинающаяся и заканчивающаяся словами 
«Я хожу по улицам с бритой головой...Я...злой!», имеющая следующий припев «Я 
бритый и злой Не встречайся со мной, Я бритый и злой...все пора вам домой» (реше-
ние Заволжского районного суда г. Твери от 06.06.2019);

4932. Музыкальная композиция аудиозапись формата MPEG Audio под названи-
ем «А.С.А.В. — Мусора — «нецензурная лексика»», длительностью 3 минуты 31 
секунда, начинающаяся со слов на русском языке и аббревиатуры на английском 
языке «Агитация рекордз... А.С.А.В (на английском языке повторяется 4 раза)...Менты 
нам не братья. Понятно, приятель...», заканчивается словами на русском языке «...На 
секторах даже в черных дворах Руки в стойку. Вперед! На! На! На! На!... », имеет при-
пев на русском и английском языках: «Аll cops are bustards. Мусора, «нецензурная 
лексика», «нецензурная лексика». All cops are bustards. Средний палец с..кам кра-
сным. All cops are bustards. Бей ногами это мясо. All cops are bustards. All cops are 
bustards» (решение Куйбышевского районного суда г. Омска от 05.06.2019);

4933. Видеозапись «Путин публично, на собрании евреев признался в том, что он 
еврей», продолжительностью 02 минуты 15 секунд (решение Сыктывкарского город-
ского суда Республики Коми от 14.01.2019);

4934. Видеозапись «Адольф Гитлер: «Жиды — это Сатанинская Власть», продол-
жительностью 07 минут 04 секунды, начинающаяся со слов «В особенности это была 
борьба» и заканчивающаяся словами «На следующую тысячу лет» (решение Сыктыв-
карского городского суда Республики Коми от 14.01.2019);

4935. Видеозапись «Новые «Протоколы сионских мудрецов» (Ульям Пирс)», про-
должительностью 17 минут 28 секунд, начинающаяся со слов «Вы задавались вопро-
сом почему евреи» и заканчивающаяся словами «Да здравствует мощь торжествую-
щего Сиона!» (решение Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 
14.01.2019);

4936. Видеозапись «Адольф Гитлер — Величайшая НЕРАССКАЗАННАЯ История 
— ТРЕЙЛЕР», продолжительностью 12 минут 26 секунд, начинающаяся со слов 
«Победители пишут историю» и заканчивающаяся словами «Я восстал против банка 
(слово зачеркнуто) жида!» (решение Сыктывкарского городского суда Республики 
Коми от 14.01.2019).

Список предоставлен 
Минюстом России

Организации и физические лица, включенные в перечень 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются 
сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 
статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
1. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

СОЮЗ СЛАВЯНСКИХ СИЛ РУСИ  (СОЮЗ СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИ-
СТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК; СССР), ;

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ ГАЗИ АХМЕДОВИЧ*, 17.08.1971 г.р. , Г. МАХАЧ-

КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АБДУЛАЕВА ИРИНА ГАСБАНОВНА*, 17.08.1971 г.р. , Г. 

МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АБДУЛАЕВА ПАТИМАТ ГАЗИЕВНА*, 01.01.1994 г.р. , Г. 

МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АБДУЛГАЛИМОВ МАРАТ НАЗИМОВИЧ, 08.11.1991 г.р. , Г. 

МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АБДУЛГАНИЕВ ЭСКЕНДЕР ИЗЕТОВИЧ*, 16.12.1997 г.р. , С. 

ИСКРА КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

6. АБДУЛЛАЕВ АРСЕН НАЗИМОВИЧ, 21.01.1979 г.р. ;
7. АБУБАКАРОВА ПЕТИМАТ АБДУЛХАМИДОВНА*, 06.10.1986 

г.р. , Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
8. АБХАИРОВ АРСЕН РЕМЗИЕВИЧ*, 12.10.1985 г.р. , Г. 

БЕКАБАЛ ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
9. АДЖИЕВ АЗНАУР МАХСУТОВИЧ, 20.07.1989 г.р. , Г. УСТЬ-

ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
10. АЛИКБЕРОВ ЭЛЬДАР ХАЛИДОЕВИЧ*, 11.12.1987 г.р. , С 

АШАГАСТАЛ-КАЗМАЛЯР СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

11. АЛИОМАРОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 05.06.1992 г.р. , С. 
БОЛЬШАЯ ЗАДОЕВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

12. АЛЛАХКУЛИЕВ ЯШАР НУРУЛЛА ОГЛЫ*, 23.03.1970 г.р. , 
С. УЗДЕН-ОБА КУСАРСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

13. АЛХАСОВА ФАТИМА ГЕРМАНОВНА, 12.04.1994 г.р. , ПОС. 
ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

14. АНОЙКИНА НАДЕЖДА АНАТОЛЬЕВНА, 11.01.1958 г.р. , С. 
ПАРНАЯ ШАРЫПОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

15. АТАМАНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 02.10.1989 г.р. , Г. 
ПЯТИГОРСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

16. БАЛТАБАЕВ УМАР МУРАТОВИЧ*, 18.07.1995 г.р. , Г. КАРА-
СУ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. БАМПУЕВ ЭМИН АСЛАМБЕКОВИЧ*, 19.08.1988 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

18. БЕРДИКУЛОВ МЕЪРОДЖИДДИН МАХМАТКУЛОВИЧ*, 
17.02.1993 г.р. , Д. ВЕРХНИЙ ХАВЗАК ПЕНДЖИКЕНТСКОГО РАЙ-
ОНА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

19. БЕЦИЕВ БАТЫР АБДУЛ-БАКИЕВИЧ*, 12.01.1984 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

20. БИДЖИЕВ АЛЬБЕРТ ДЖАШАРБЕКОВИЧ, 09.08.1988 г.р. , 
А. КЫЗЫЛ-ОКТЯБРЬ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

21. БОТАШЕВ КАЗИМ РАСУЛОВИЧ, 25.11.1989 г.р. , А. 
ГЮРЮЛЬДЕУК УСТЬ-ДЖЕГУТИНСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-
ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

22. ВОЛОДИН ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 21.05.2001 г.р. , Г. 
РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ГАДЖИЕВА ДИАНА МАГОМЕДОВНА*, 12.02.1990 г.р. , П. 
ОГНИ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

24. ГАКАЕВ АДАМ ХУСЕЙНОВИЧ*, 31.03.2000 г.р. , Г. 
НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

25. ГАКАЕВ ИБРАГИМ ХУСЕЙНОВИЧ*, 09.07.2000 г.р. , С. 
СОЛНЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

26. ГАЛАКТИОНОВА ЛЮБОВЬ АЛЕКСАНДРОВНА, 14.07.1942 
г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;

27. ГАСАНОВ ДЖАБРАИЛ АБАКАРОВИЧ*, 10.05.1990 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

28. ГОГУЕВ РУСЛАН ТОХДАРОВИЧ, 28.10.1992 г.р. , Г. УСТЬ-
ДЖЕГУТА К-ЧССР;

29. ГОЛУБ ФОКШАН*, 04.08.1999 г.р. , Г. КИШИНЕВ РЕСПУ-
БЛИКИ МОЛДОВЫ;

30. ГОРДИН ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 17.12.1985 г.р. , С. ГОР-
ДИНО АФАНАСЬЕВСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. ДАВЛЕТШИН МУСА АСХАТОВИЧ*, 14.09.1998 г.р. , Г. АЛЬ-
МЕТЬЕВСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

32. ДАВУДОВ АХМАД ЯХЬЯЕВИЧ*, 10.12.1991 г.р. , СТ. НАУР-
СКАЯ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

33. ДАЧАЕВ ВАХА ЗЕЛИМХАНОВИЧ*, 13.02.1987 г.р. , Г. 

АКСАЙ БУРЛИНСКОГО РАЙОНА УРАЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХ-
СКАЯ ССР;

34. ДЕНИСУЛТАНОВ САЛАВДИ ЭЛИСОЛТАЕВИЧ*, 15.05.1988 
г.р. , Г. АРГУН ЧИАССР;

35. ДЕРГАЛЕВ АНТОН ОЛЕГОВИЧ*, 24.05.1985 г.р. , Г. ПЯТИ-
ГОРСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

36. ДУДАЕВ МАГОМЕД БАЛАУДИНОВИЧ*, 16.08.1983 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

37. ЕРГУК АРИНА МУРАТОВНА*, 27.05.1989 г.р. , А. КОНОКОВ-
СКИЙ УСПЕНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

38. ЖУРОВ АРКАДИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 14.07.2000 г.р. , С. 
КОЛОСОВКА КОЛОСОВСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

39. ЗАЙЩУК ЕЛЕНА ВИКТОРОВНА, 25.08.1934 г.р. , МАРИЙ-
СКАЯ АССР;

40. ЗОТОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 22.10.1984 г.р. , С. ЛЮК-
ШУДЬЯ ЗАВЬЯЛОВКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ АССР;

41. ИБРАЕВ РИНАТ СУЛТАН-МАХМУДОВИЧ*, 26.10.1982 г.р. , 
С. КОМСОМОЛЬСКОЕ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

42. ИСРАПИЛОВ АБДУЛПАТАХА КУРБАНОВИЧ*, 14.08.1985 
г.р. , С. ХУТРАХ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

43. КАЗАКОВ ЗАЛИМ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 13.10.1983 г.р. , С. 
ЖЕМТАЛА ЧЕРЕКСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

44. КАРИМОВ ИЛЬХАМ ШАМИЛЕВИЧ, 09.02.1981 г.р. , Г. 
ДЖАМБАЙ САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. КАРПОВА МАРИЯ ВИКТОРОВНА, 18.11.1980 г.р. , Г. МАГА-
ДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. КАРШИБОЕВ БУРХОН МАМАТКУЛОВИЧ*, 29.03.1989 г.р. , 
Д. ВЕРХНИЙ ХАВЗАК ПЕНДЖИКЕНТСКИЙ РАЙОН СОГДИЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

47. КОГАЙ НАИЛЯ СУНАТОВНА, 05.10.1951 г.р. , Г. ТАШКЕНТ 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

48. КОРКМАЗОВ ЗУРАП КУРМАНБИЕВИЧ, 08.11.1986 г.р. , А. 
КЫЗЫЛ ОКТЯБРЬ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КАРЯ;

49. КОРНЕЕВА РАНИЯ НАИЛЬЕВНА*, 18.11.1991 г.р. , С. 
БАТРАК КАМЕНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. КОРОЛЬЧУК СЕРГЕЙ СТАНИСЛАВОВИЧ, 22.10.1967 г.р. , Г. 
ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

51. КОСОНОГОВ НИКИТА ВЛАДИСЛАВОВИЧ, 17.10.1998 г.р. , 
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ЛАВРИЩЕВ ДЕНИС АРТУРОВИЧ, 24.10.1994 г.р. , Г. ДЗЕР-
ЖИНСК УКРАИНЫ;

53. ЛАПШИЧЕВ ВИТАЛИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 16.07.1981 г.р. , Г. 
ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. МАГОМЕДОВ АЙДЕМИР МАГОМЕДОВИЧ*, 07.02.1988 
г.р. , С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

55. МАГОМЕДОВ НАДИР НАЖМУТДИНОВИЧ*, 23.03.1985 г.р. 
, С. АЛХОДЖАКЕНТ КАЯКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

56. МАГОМЕДОВА ПАТИМАТ ЗАКАРЬЯЕВНА*, 28.06.1986 г.р. 
, С. ХУТРАХ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

57. МАГОМЕДХАНОВА ЭЛЬВИРА МАГОМЕДХАНОВНА*, 
13.07.1997 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. МАЗИЕВ ХАРОН ЯКУБОВИЧ*, 29.07.1983 г.р. , СТ. САВЕ-
ЛЬЕВСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

59. МАКАЧОВ АХМЕД ГАЗИМАГОМЕДОВИЧ*, 20.08.1961 г.р. , 
С. УНЦУКУЛЬ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

60. МАММАЕВ ЗУРАБ ОМАРОВИЧ*, 04.11.1987 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА;

61. МАМЫКИНА КАЛЕРИЯ ФЕДОРОВНА, 18.04.1941 г.р. , С. 
ДЕВЯТИНЫ ВЫТЕГОРСКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. МАРКОВ АРКАДИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 09.08.1969 г.р. , Г. 
ПСКОВ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

63. МАТРАШОВ КОНСТАНТИН ВИКТОРОВИЧ*, 22.08.1988 г.р. 
, Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. МАХМУДОВ МАГОМЕД ИБРАГИМОВИЧ*, 31.12.1992 г.р. , 
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. МИРЗАЕВ НИДЖАТ МИРЗА-ОГЛЫ*, 20.04.1989 г.р. , 
РЕСПУБЛИКА АЗЕРБАЙДЖАН;

66. МУРОДОВ МАХМАДРАХИМ*, 17.06.1986 г.р. , РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

67. МУСАЕВ ШАМИЛЬ РУСЛАНОВИЧ*, 20.11.1994 г.р. , С. 
ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

68. МУСАЕВА АЛЬФИЯ КУРМАНГАЛИЕВНА*, 10.10.1977 г.р. , 
С. ТУЗУКЛЕЙ КАМЫЗЯКСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

69. МУСАЕВА АМИНАТ МУСАЕВНА*, 22.02.1987 г.р. , С. КАЙ-
ЛАСТУЙ КРАСНОКАМЕНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. МЯКУШИН ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ, 06.11.1987 г.р. , Г. 
БРЕЖНЕВ ТАТАРСКОЙ АССР;

71. НАГИМОВ РУСТАМ ФАНДУСОВИЧ*, 10.08.1975 г.р. , Г. 
ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

72. НАЗИМОВ МУСЛИМ МИЗРОБШОХОВИЧ*, 29.09.1998 г.р. 
, Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

73. НАЛЬГИЕВА ХУЛИМАТ МУХМАДОВНА*, 22.09.1986 г.р. , Г. 
НАЗРАНЬ ЧИАССР;

74. НУРМАГОМЕДОВА АНЖЕЛА МАГОМЕДОВНА*, 
03.08.1980 г.р. , Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

75. ОСАДЧУК ВАЛЕНТИН ПАВЛОВИЧ, 15.03.1976 г.р. , С. ТОР-
ГОВИЦА НОВОАРХАНГЕЛЬСКОГО РАЙОНА КИРОВОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

76. ОТЕМОВ ИСЛАМ АРСЛАНАЛИЕВИЧ*, 22.11.1985 г.р. , С. 
САРЫ-СУ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

77. ПАВЕЛЬЧУК ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.10.1973 г.р. 
, Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

78. ПЕТРОВСКИЙ ВЛАДИМИР ПАВЛОВИЧ, 31.10.2000 г.р. , Г. 
ОМСК;

79. ПОЛОНКОЕВА ФАТИМА ЮНУСОВНА*, 05.01.1989 г.р. , Г. 
МАЛГОБЕК ЧИАССР;

80. ПУРГЕ НИНА ИВАНОВНА, 19.06.1940 г.р. , С. ПЕСОЧЕК 
ДЕДОВИЧСКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. РИЗАЕВА САЛИМАТ ГАДЖИАЛИЕВНА*, 01.07.1961 г.р. , 
С. ДИБГАШИ ДАХАДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

82. РИЗВАНОВ РИНАТ САЛАВАТОВИЧ*, 12.04.1983 г.р. , С. 
НОВОБЕЛОКАТАЙ БЕЛОКАТАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

83. РОТАРЬ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 07.07.1995 г.р. , Г. КОГА-
ЛЫМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

84. РУДОВА НАДЕЖДА ПЕТРОВНА*, 29.01.1985 г.р. , Г. 
РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

85. САДУЛАЕВ МОВСАР КАНТЕЕВИЧ*, 06.11.1985 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

86. САЙДАЛИЕВ ШЕРАФГАН АБДУАЛИЕВИЧ*,  (САЙДАЛИЕВ 
ШЕРАФГАМ АБАДУЛАЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕРАФГАМ АБДУАЛИ-
ЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕРАФГАМ АБДУСЛИЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ 
ШЕРАФГАН АБДУАЛИЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕРАФГАН АБДУСЛИЕ-
ВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕРЛАХАТ АБАДУЛАЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕР-
ЛАХАТ АБДУАЛИЕВИЧ; САЙДАЛИЕВ ШЕРЛАХАТ АБДУСЛИЕВИЧ), 
12.07.1981 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

87. САКУРО ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ, 24.03.1997 г.р. , Г. МИНЕ-
РАЛЬНЫЕ ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

88. САЛАМОВ ИСЛАМБЕК АЛИЕВИЧ*, 16.10.1984 г.р. , ЧИАС-
СР;

89. СИЗЫХ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 24.08.1994 г.р. , ПГТ. 
ШУШЕНСКОЕ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

90. СМОЛЬЯНИНОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
13.11.1985 г.р. , Г. ИНТА КОМИ АССР;

91. СТАШ ЗАРЕМА ШУМАФОВНА*, 08.10.1979 г.р. , А. ТЕУЧЕ-
ЖХАБЛЬ ТЕУЧЕЖСКОГО РАЙОНА АДЫГЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ 
ОБЛАСТИ;

92. СЫРЫЧЕВА ТАТЬЯНА АНАТОЛЬЕВНА*, 04.08.1984 г.р. , Г. 
ЛЕСОСИБИРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

93. ТАМБИЕВ ДАХИР АХМАТОВИЧ, 02.06.1989 г.р. , Г. УСТЬ-
ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

94. ТАЮРСКИЙ ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ, 06.11.1994 г.р. , С. ЗАП-
ЛЁСКИНО ЖИГАЛОВСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

95. ТЕМЕРСУЛТАНОВА ХАВА АЛХОЗАРОВНА*, 27.05.1989 г.р. 
, СТ. НАУРСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

96. ТРЕТЬЯКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.05.1986 г.р. 
, Г. СПАССК-ДАЛЬНИЙ ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

97. УЗДЕНОВ РУСТАМ ХАЛИСОВИЧ, 06.08.1983 г.р. , Г. УСТЬ-
ДЖЕГУТА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

98. УСАНОВА РАИСА МИХАЙЛОВНА, 28.09.1947 г.р. , С. КУЗ-
НЕЦОВО ТЫГДИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

99. ХАДЖАЕВ РУСЛАН АХМЕДОВИЧ*, 09.08.1988 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

100. ХОХЛАЧЕВ ВЛАДИСЛАВ ВАСИЛЬЕВИЧ*,  (ХОХЛАЧЁВ 
ВЛАДИСЛАВ ВАСИЛЬЕВИЧ), 04.04.1985 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

101. ЧОТЧАЕВ АСЛАН АСХАТОВИЧ, 03.09.1993 г.р. , А. НОВАЯ 
ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГИТИНСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕР-
КЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

102. ШАЙХИЛАЕВ АЛИАСХАБ РАДЖАБОВИЧ*, 06.04.1989 
г.р. , С. ХЕБАТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

103. ШУДИРОВА АНАРА НУРЛАНОВНА*, 12.08.1994 г.р. , С. 
СЕМИБУГРЫ КАМЫЗЯКСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

104. ШУРЫГИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.11.1961 г.р. , Г. 
ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

105. ЭЛЬЖУРКАЕВ ШАМИЛЬ ЛЕЧИЕВИЧ*, 06.10.1995 г.р. , Г. 
УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

106. ЭМИРУСЕИНОВ РУСТЕМ РЕШАТОВИЧ*, 05.07.1979 г.р. , 
Г. БЕКАБАД ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ;

107. ЮЛЬМЕТЬЕВ АЙДАР МАРАТОВИЧ, 10.08.1993 г.р. , Г. 
НИЖНЕКАМСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

108. ЯКОВЛЕВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 07.02.1995 г.р. , Г. КАЛТАН 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические 
лица, в отношении которых имеются сведения об их причастно-
сти к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из перечня 
на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУРАХМАНОВ БЕСЛАН ЭЛХАНОВИЧ 26.12.1991 г.р., С. 
АНЫХ КУСАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

2. АВАЗОВ ИСМОИЛ БЕКОВИЧ 13.10.1975 г.р., Г. ДУШАНБЕ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

3. АКСЕНОВ ИГОРЬ ГЕННАДЬЕВИЧ 03.04.1965 г.р., Г. ПЯТИ-
ГОРСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

4. АЛБЕГАДЖИЕВ ИМАМ ГАСАНОВИЧ 01.01.1992 г.р., С. 
АНДИ БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АМШОКОВА ЗАРЕТА КЕРИМОВНА 11.06.1995 г.р., Г. 
НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. БАБЕНКО НИКИТА ДМИТРИЕВИЧ 23.05.1993 г.р., Г. СИМ-
ФЕРОПОЛЬ АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

7. БАЙНАЗАРОВ ДУСКУЛ ХАСАНОВИЧ 15.03.1997 г.р., Г. ЕКА-
ТЕРИНБУРГ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. БАРАНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 23.11.1992 г.р., Г. АБА-
КАН РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

9. БОБРОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 23.05.1979 г.р., Г. 
ЛЕНИНГРАД;

10. БОНДАРЕВ МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ 10.06.1990 г.р., Г. 
АРХАНГЕЛЬСК АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. БУРМИСТРОВ ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ 08.08.1976 г.р., Г. 
ЕКАТЕРИНБУРГ;

12. ВОЛЖАНИН ЛЕОНИД ПАВЛОВИЧ 28.08.1989 г.р., Г. ЙОШ-
КАР-ОЛА МАРИЙСКОЙ АССР;

13. ВОЛКОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ 23.04.1996 г.р., Г. КАМЕНКА 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. ВОРОНОВ РОМАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 01.10.1991 г.р., Г. 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ГАРИФУЛЛИН ФАТЫХ 26.01.1954 г.р., С. ЧИКЧА ТЮМЕН-
СКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ДОЛГОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 11.03.1976 г.р., Г. КРА-
СНОАРМЕЙСК МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. ДЫШУКОВ ЗАУР АНДЗОРОВИЧ 06.08.1992 г.р., Г. БАКСАН 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

18. ИБРАГИМОВ РИЗВАН НАЖМУДИНОВИЧ 25.09.1957 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

19. КРИВОШЛЫК ГРИГОРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 04.08.1992 
г.р., Г. МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. КУЛИЕВ ЭЛЬДАР РАДИСЛАВОВИЧ 24.12.1980 г.р., Г. 
НАЛЬЧИК;

21. ЛИВИНСКИЙ РОМАН ВЕНИАМИНОВИЧ 09.11.1995 г.р., 
ПОС.ТОГУР КОЛПАШЕВСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. МАЛКАРОВ ЗЕЙТУН ХАМИТОВИЧ 23.04.1981 г.р., ТЫРНА-
УЗ ЭЛЬБРУССКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

23. МАМЕДОВ АЛИ СУЛЕЙМАН ОГЛЫ 18.10.1996 г.р., Г. ГЯН-
ДЖА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

24. МАСХУТОВ ЛЕЧИ МААЗОВИЧ 17.02.1992 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

25. МЕЛЯКОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 13.01.1987 г.р., Г. 
ДИМИТРОВГРАД УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. МИТЯЕВ СТАНИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ 12.04.1992 г.р., С. 
БОР ТУРУХАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

27. МУРЗАКОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 20.11.1985 г.р., Г. 
ЗЛАТОУСТ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ПОВЕРГАНОВ МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ 25.01.1997 г.р., Г. ГРЯ-
ЗОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. ПРАСОЛОВ ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 20.08.1968 г.р., 
ГОРОД ЯКУТСК;

30. РЮМКИН ДЕНИС АНДРЕЕВИЧ 16.05.1999 г.р., Г. СЕВЕРО-
УРАЛЬСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. САЛЖИЕВ УМАР ДОКУЕВИЧ 30.03.1993 г.р., С. КЕРЛА-
ЮРТ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

32. СУЛЕЙМАНОВ ШАМИЛЬ УБАЙДУЛЛАЕВИЧ 01.08.1995 
г.р., ГОРОД МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. ТИХОНОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 19.04.1989 г.р., Г. 
РОСТОВ-НА-ДОНУ, РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. ЧЕРЕПАНОВ ДЕНИС СЕРГЕЕВИЧ 03.09.1996 г.р., Г. 
СЫСЕРТЬ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ШИНКЕВИЧ МИХАИЛ ГЕННАДЬЕВИЧ 09.03.1996 г.р., ПОС. 
АРХАНГЕЛЬСКОЕ КРАСНОГОРСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

36. ШИТИКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.05.1981 г.р., 
Г. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Я,  Главный государственный 
санитарный врач Российской Феде-
рации А.Ю. Попова, в целях усиления 
мероприятий по предупреждению 
заболеваний гриппом и острыми 
респираторными вирусными инфек-
циями (далее — ОРВИ) населения 
Российской Федерации и подготов-
ки к эпидемическому сезону по грип-
пу и ОРВИ 2019 — 2020 годов, в 
соответствии со статьей 51 Феде-
рального закона от 30.03.1999 № 
52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологи-
ческом благополучии населения» 
(Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1999, № 14, ст. 
1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 
2, ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 
2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 
2007, № 1 (ч. 1), ст. 21, ст. 29; № 27, 
ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, ст. 
6070; 2008, № 29 (ч. 1), ст. 3418; № 30 
(ч. 2), ст. 3616; № 44, ст.4984; № 52 
(ч.1), ст. 6223; 2009, № 1, ст. 17; 
2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; 
№ 30 (ч. 1), ст. 4563; № 30 (ч.1), ст. 
4590; № 30 (ч.1), ст. 4591; № 30 (ч.1), 
ст.4596; № 50, ст.7359; 2012, №24, 
ст.3069, №26, ст.3446; 2013, № 27, 
ст. 3447; № 30 (ч.1), ст. 4079; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 26 (ч.1), ст. 3366, 
ст. 3377; 2015, № 1 (ч.1), ст. 11; № 27, 
ст. 3951; № 29 (ч.1), ст. 4334, ст. 
4359; 2016, № 27 (ч.1), ст. 4160; № 27 
(ч.2), ст. 4238, 2017, № 27, ст. 3932, 
ст. 3938, № 31 (ч.1), ст. 4765, ст. 
4770; 2018, № 17, ст. 2430; № 18, ст. 
2571; № 30, ст. 4543; № 32 (ч. 2), ст. 
5135) и пунктом 2 статьи 10 Феде-
рального закона от 17.09.1998 № 
157-ФЗ «Об иммунопрофилактике 
инфекционных болезней» (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 38 ст. 4736; 
2000, № 33, ст. 3348; 2003, № 2, ст. 
167; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, №1 
(ч.1), ст. 25; 2006, № 27, ст. 2879; 
2007, № 43, ст. 5084; № 49, ст. 6070; 
2008, № 30 (ч.2), ст. 3616, № 52 (ч.1), 
ст. 6236; 2009, № 1, ст. 21, № 30, ст. 
3739; 2010, №50, ст. 6599; 2011, №30 
(ч.1), ст. 4590; 2012, №53 (ч.1), ст. 
7589; 2013, №19, ст.2331; № 27, ст. 
3477; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6688; 
2015, № 1 (ч.1), ст. 48; № 14, ст. 2008, 
2018, №11, ст. 1591; №49 (ч. 1—4), 
ст. 7521) постановляю:

1. Высшим должностным лицам 
субъектов Российской Федерации 
(руководителям высшего исполни-
тельного органа государственной 
власти субъектов Российской Феде-
рации) рекомендовать:

1.1. Рассмотреть вопросы о ходе 
подготовки к эпидемическому сезо-
ну заболеваемости гриппом и ОРВИ 
2019 — 2020 годов, в том числе:

а) о готовности медицинских 
организаций к эпидемическому 
сезону; обеспеченности их матери-
альными ресурсами, включая нали-
чие запаса противовирусных препа-
ратов, дезинфекционных средств, 
средств индивидуальной защиты, 
обеспечение специальной медицин-
ской аппаратурой, транспортом;

б) о подготовке медицинских 
работников по вопросам оказания 
медицинской помощи населению 
при гриппе и ОРВИ, внебольничных 
пневмониях;

в) о перепрофилировании меди-
цинских организаций на время эпи-

демического подъема заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ;

г) о готовности образователь-
ных, социальных, медицинских, 
транспортных, жилищно-комму-
нальных организаций независимо от 
и х  о р г а н и з а ц и о н н о - п р а в о в о й 
формы по поддержанию в осенне-
зимний период года необходимого 
температурного режима;

д) об организации с 30.08.2019 
системной работы по информирова-
нию населения о мерах профилакти-
ки гриппа и ОРВИ, о преимуществах 
иммунопрофилактики гриппа;

е) об обеспечении охватов при-
вивками против гриппа не менее 
45% населения, лиц, относящихся к 
группам риска — не менее 75%.

1.2. Внести при необходимости 
коррективы в региональные планы 
профилактических и противоэпиде-
мических мероприятий по борьбе с 
гриппом и ОРВИ.

1.3.  Содействовать органам 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере 
охраны здоровья в организации и 
проведении в осенний период 2019 
года мероприятий по иммунизации 
против гриппа лиц, относящихся к 
группам риска, определенных нацио-
нальным календарем профилактиче-
ских прививок, а также лиц, работаю-
щих в организациях птицеводства, 
сотрудников зоопарков, имеющих 
контакт с птицей, и лиц, осуществля-
ющих разведение домашней птицы 
для ее реализации населению.

1.4. Предусмотреть выделение 
необходимых ассигнований на 
закупку медицинского оборудова-
ния, иммунобиологических лекарст-
венных препаратов для проведения 
специфической профилактики 
среди категории граждан, не подле-
жащих обязательной вакцинации, 
прочих лекарственных средств для 
профилактики и лечения гриппа и 
ОРВИ, средств индивидуальной 
защиты, дезинфицирующих средств 
в соответствии с расчетной потреб-
ностью.

1.5. С учетом эпидемиологиче-
ской ситуации по гриппу и ОРВИ, 
складывающейся в регионе, и про-
гноза ее развития своевременно вво-
дить ограничительные мероприятия.

2. Руководителям территориаль-
ных органов Роспотребнадзора сов-
местно с руководителями органов 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в сфере 
охраны здоровья:

2.1. Внести при необходимости на 
рассмотрение органов исполнитель-
ной власти субъектов Российской 
Федерации предложения по коррек-
тировке региональных планов меро-
приятий по профилактике гриппа и 
ОРВИ и их финансированию для 
достижения охвата профилактиче-
скими прививками против гриппа не 
менее 45% от численности населе-
ния субъекта Российской Федера-
ции, охвата иммунизацией лиц, отно-
сящихся к группам риска, опреде-
ленных национальным календарем 
профилактических прививок, не 
менее 75%, включая лиц, работаю-
щих в организациях птицеводства и 
свиноводства, сотрудников зоопар-
ков, имеющих контакт с птицей, и 
лиц, осуществляющих разведение 

домашней птицы для ее реализации 
населению.

2.2. Провести оценку готовности 
медицинских организаций к работе в 
период эпидемического подъема 
заболеваемости гриппом и ОРВИ, 
включая обеспеченность профиль-
ными койками и специальным обору-
дованием для оказания медицинской 
помощи больным гриппом и ОРВИ, 
внебольничными пневмониями, воз-
можность оперативного перепрофи-
лирования стационаров, развертыва-
ния отделений для лечения больных 
гриппом в амбулаторно-поликлини-
ческих организациях и подготовку 
дополнительного медицинского пер-
сонала.

2.3. Обеспечить проведение 
систематического анализа заболева-
емости гриппом, ОРВИ и внеболь-
ничными пневмониями в субъекте 
Российской Федерации для своевре-
менного введения дополнительных 
противоэпидемических мер и лабо-
раторного обследования больных с 
тяжелым и нетипичным течением 
заболевания.

2.4. Организовать, начиная с 
30.08.2019, еженедельный сбор дан-
ных и оперативное информирование 
Роспотребнадзора обо всех заболев-
ших с первичным клиническим диаг-
нозом грипп, привитых против грип-
па, в том числе с анализом по груп-
пам риска.

2.5. Обеспечить проведение серо-
логического мониторинга за грип-
пом:

а) в предэпидемический период 
— для оценки состояния коллектив-
ного иммунитета к актуальным и 
ранее циркулировавшим антигенным 
вариантам возбудителей гриппа;

б) в поствакцинальный период — 
для оценки эффективности специ-
фической профилактики гриппа;

в) в течение эпидемического 
сезона — мониторинг за циркуля-
цией возбудителей гриппа.

2.6. Организовать, начиная с 
30.08.2019, информирование насе-
ления о преимуществах вакцинопро-
филактики и других мерах профи-
лактики гриппа, в том числе с 
использованием средств массовой 
информации.

2.7. Обеспечить незамедлитель-
ное информирование Роспотребнад-
зора о регистрации в регионе очагов 
гриппа птиц и оперативное проведе-
ние полного комплекса противоэпи-
демических и профилактических 
мероприятий в очагах гриппа птиц.

3. Руководителям органов испол-
нительной власти субъектов Россий-
ской Федерации в сфере охраны здо-
ровья рекомендовать:

3.1. С 30.08.2019 и в течение эпи-
демического сезона по гриппу и 
ОРВИ 2019 — 2020 годов обеспечить 
систематическую подготовку меди-
цинского персонала по вопросам 
оказания медицинской помощи насе-
лению при гриппе и ОРВИ, внеболь-
ничных пневмониях (в том числе по 
работе с медицинским оборудовани-
ем), а также вакцинопрофилактики 
гриппа, обратив особое внимание на 
подготовку молодых специалистов.

3.2. Обеспечить проведение при-
вивочной кампании против гриппа в 
осенний период 2019 года с макси-
мальным (не менее 75%) охватом 

прививками населения из групп 
риска, предусмотренных националь-
ным календарем профилактических 
прививок, а также других групп насе-
ления.

3.3. Организовать своевременное 
в необходимом объеме оказание 
медицинской помощи населению на 
дому, в амбулаторных и стационар-
ных медицинских организациях в 
период подъема заболеваемости 
гриппом и ОРВИ, обратив особое вни-
мание на детей, беременных женщин 
и лиц, относящихся к группам риска.

3.4. Внедрить в практику для вра-
чей, оказывающих первичную меди-
цинскую помощь, сотрудников ско-
рой медицинской помощи, приемных 
отделений стационаров опросники 
для больных с клиническими призна-
ками гриппа и ОРВИ в целях опера-
тивной диагностики и прогноза забо-
леваний гриппом, другими ОРВИ, 
внебольничными пневмониями, а 
также определения маршрутизации 
и объемов оказания медицинской 
помощи.

3.5. Организовать контроль дина-
мики состояния здоровья больных 
гриппом, имеющих хронические 
заболевания и не привитых против 
гриппа.

3.6. Принять меры по недопуще-
нию внутрибольничного распростра-
нения респираторных вирусных 
инфекций, в том числе введению 
запрета посещений структурных 
подразделений родовспомогатель-
ных стационаров и медицинских 
организаций второго этапа выхажи-
вания родственниками и лицами, не 
являющимися сотрудниками указан-
ных организаций, на период актив-
ной циркуляции вирусов гриппа и 
других респираторных вирусов 
негриппозной этиологии. Обеспе-
чить допуск матерей по уходу за 
новорожденными в стационары 
после прохождения фильтров на 
предмет выявления острых инфек-
ционных заболеваний, в том числе 
ОРВИ.

3.7. Обеспечить поддержание 
неснижаемого запаса противовиру-
сных препаратов, дезинфекционных 
средств и средств индивидуальной 
защиты в аптечной сети и стациона-
рах.

3.8. Организовать забор и достав-
ку в соответствующие диагностиче-
ские лаборатории материала надле-
жащего качества от больных грип-
пом и ОРВИ:

а) в начале эпидемиологического 
сезона — от первых случаев гриппа и 
ОРВИ;

б) в течение эпидемиологическо-
го сезона — из очагов в организован-
ных коллективах, от лиц с тяжелой 
формой заболевания, от привитых от 
гриппа лиц, заболевших гриппом, а 
также от лиц, имеющих контакт с 
домашней или дикой птицей;

в) в каждом случае смерти от 
гриппа и ОРВИ (секционный матери-
ал).

3.9. Принять меры по организа-
ции проведения диагностических 
исследований на грипп материала от 
больных гриппом, ОРВИ, внеболь-
ничными пневмониями на базе лабо-
раторий медицинских организаций.

3.10. Принять меры по снижению 
числа летальных случаев гриппа.

3.11. При регистрации летальных 
исходов в результате заболеваний 
гриппом и внебольничных пневмо-
ний проводить комиссионное рас-
смотрение каждого случая с целью 
установления причин и факторов, 
обусловивших летальный исход.

4. Руководителям органов испол-
нительной власти субъектов Россий-
ской Федерации в сфере образова-
ния рекомендовать:

4.1. Принять меры по подготовке 
образовательных организаций к 
работе в осенне-зимний период, 
обратив особое внимание на условия 
соблюдения оптимального теплово-
го режима, режима проветривания 
помещений, наличие необходимого 
оборудования и расходных материа-
лов: бактерицидных ламп, термоме-
тров, дезинфекционных средств, 
средств индивидуальной защиты 
органов дыхания для сотрудников.

4.2. Обеспечить контроль за про-
ведением иммунизации против грип-
па сотрудников образовательных 
организаций.

4.3. Обеспечить своевременное 
введение ограничительных меропри-
ятий в период подъема заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ, в том числе по 
приостановлению учебного процес-
са, отмене массовых культурных и 
спортивных мероприятий.

4.4. Провести совместно с терри-
ториальными органами Роспотреб-
надзора  обучение  персонала 
дошкольных образовательных и 
общеобразовательных организаций 
мерам профилактики гриппа.

5. Руководителям организаций 
независимо от организационно-пра-
вовой формы рекомендовать:

5.1. Организовать иммунизацию 
сотрудников против гриппа.

5.2. Принять меры по недопуще-
нию   переохлаждения лиц, работаю-
щих на открытом воздухе в зимний 
период, обеспечив наличие помеще-
ний для обогрева и приема пищи, а 
также соблюдение оптимального 
температурного режима в помеще-
ниях.

5.3. В период эпидемического 
сезона по гриппу и ОРВИ:

а) принять меры по недопущению 
к работе лиц, больных ОРВИ;

б) обеспечить сотрудников, рабо-
тающих с населением, средствами 
индивидуальной защиты органов 
дыхания (медицинскими масками).

6. Руководителям территориаль-
ных органов Роспотребнадзора, 
главным врачам центров гигиены и 
эпидемиологии Роспотребнадзора с 
30.08.2019 обеспечить:

6.1. Проведение мониторинга за 
заболеваемостью гриппом и ОРВИ, 
внебольничными пневмониями, рас-
шифровку этиологии указанных 
заболеваний с применением методов 
быстрой лабораторной диагностики, 
поддержание необходимого уровня 
оснащенности диагностическими 
препаратами лабораторий для иден-
тификации вирусов гриппа, в том 
числе гриппа птиц.

6.2. Качественный сбор, надлежа-
щие условия и своевременность 
транспортирования биологического 
материала в ФБУН ГНЦ ВБ «Вектор» 
Роспотребнадзора или ФБУН «Цен-
тральный НИИ эпидемиологии» Рос-
потребнадзора для проведения углу-

бленных молекулярно-генетических 
и вирусологических исследований.

6.3. Отправку образцов биологи-
ческого материала в ФБУН ГНЦ ВБ 
«Вектор» Роспотребнадзора или 
ФБУН «Центральный НИИ эпидемио-
логии» Роспотребнадзора для прове-
дения углубленных молекулярно-
генетических и вирусологических 
исследований:

а) от первых заболевших гриппом 
и ОРВИ;

б) от лиц с тяжелой формой забо-
левания, от привитых от гриппа лиц, 
заболевших гриппом, а также от лиц, 
имеющих контакт с домашней или 
дикой птицей, из очагов в организо-
ванных коллективах;

в) в каждом случае смерти от 
гриппа и ОРВИ (секционный матери-
ал).

7. ФБУН ГНЦ ВБ «Вектор» Роспо-
требнадзора (Максютов Р.А.), ФБУН 
«Центральный НИИ эпидемиологии» 
Роспотребнадзора (Акимкин В.Г.) 
обеспечить:

7.1. Проведение углубленных 
молекулярно-генетических и вирусо-
логических исследований биологи-
ческого материала от больных грип-
пом, представленного центрами 
гигиены и эпидемиологии Роспо-
требнадзора, информирование Рос-
потребнадзора и территориальных 
органов Роспотребнадзора о резуль-
татах исследований.

7.2. Оказание практической и 
методической помощи территори-
альным органам и учреждениям Рос-
потребнадзора в проведении лабора-
торной диагностики гриппа и ОРВИ.

8. Руководителям территориаль-
ных органов Роспотребнадзора с 
30.08.2019 установить контроль за:

8.1. Организацией и проведением 
иммунизации населения против 
гриппа, соблюдением условий тран-
спортирования и хранения гриппоз-
ных вакцин в медицинских организа-
циях.

8.2. Проведением подготовитель-
ных мероприятий к эпидемическому 
сезону гриппа и ОРВИ медицинскими 
и образовательными организациями, 
организациями торговли и другими 
организациями.

8.3. Своевременностью проведе-
ния учета и анализа заболеваемости 
гриппом и ОРВИ с учетом результа-
тов лабораторных исследований.

8.4. Своевременностью введения 
ограничительных мероприятий 
медицинскими и образовательными 
организациями, организациями тор-
говли и другими организациями при 
осложнении эпидемиологической 
ситуации.

8.5. Соблюдением требований 
санитарно-эпидемиологических пра-
вил СП 3.1.2.3117-13 «Профилактика 
гриппа и других острых респиратор-
ных вирусных инфекций», утвер-
жденных постановлением Главного 
государственного санитарного врача 
Российской Федерации от 18.11.2013 
№ 63 (зарегистрировано Минюстом 
России 04.04.2014, регистрационный 
номер 31831).

9. Контроль за выполнением 
настоящего постановления возло-
жить на заместителя Главного госу-
дарственного санитарного врача Рос-
сийской Федерации Брагину И.В.

А. Попова

Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации

от 10 июля 2019 г. № 10 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 14 августа 2019 г. Регистрационный № 55593

О мероприятиях по профилактике гриппа и острых респираторных 
вирусных инфекций в эпидемическом сезоне 2019 — 2020 годов
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МУЗЫКА  

Солисты 
«Мариинки» 
споют 
в Астраханском 
кремле 

14 ТЫСЯЧ 
ЗРИТЕЛЕЙ 
НА ОПЕРЕ
Наталья Коротченко, 
Астрахань

В последние дни лета, 30 и 31 ав-
густа, в Астраханском кремле 
состоится премьера оперы Ми-
хаила Глинки «Руслан и Людми-
ла». Постановщиком спекта-
кля-сказки по мотивам поэмы 
Александра Пушкина пригла-
шен руководитель Московского 
академического детского музы-
кального театра имени Н. И. Сац 
Георгий Исаакян. Партии Рус-
лана и Людмилы исполнят соли-
сты Мариинского театра Глеб 
Перязев и Анна Денисова. Над 
постановкой работают худож-
ники и дизайнеры — лауреаты 
«Золотой маски». 

Билеты на спектакль раску-
пили месяц назад. И дело не 
только в именах приглашенных 
постановщиков и артистов. 
Сам факт премьеры в кремле 
вызвал волну интереса.

 — Когда я приехал в 2010 
году в Астрахань и впервые по-
сетил кремль, я подумал, что 
это идеальное место, чтобы 
здесь пропагандировать опер-
ную музыку, — рассказал автор 
идеи, художественный руково-
дитель Астраханского театра 
оперы и балета, дирижер-по-
становщик спектакля Валерий 
Воронин. — Лобное место, ог-
ромная лестница, собор, пло-
щадь перед ними — готовое ме-
сто действия и пространство 
для зрителей.  

Помимо архитектурного ан-
самбля кремля частью естест-
венных декораций станет мощ-
ный дуб с раскидистыми ветвя-
ми. Он уже больше ста лет рас-
тет на Соборной площади.  

По словам пресс-секретаря 
Астраханской оперы Людмилы 
Ролиной, увидев этот дуб, ре-
жиссер Георгий Исаакян сразу 
решил, что непременно введет 
его в действие, так и сказал: 
«Я просто не могу мимо него 
пройти». Но будет ли сидеть на 
дубе кот ученый — пока неясно. 

В постановке участвует вся 
труппа театра: оперные певцы, 
солисты балета, хор, симфони-
ческий оркестр — почти 300 ар-
тистов. В массовых сценах за-
действовали гимнасток спор-
тивной школы олимпийского 
резерва и курсантов суворов-
ского училища. 

Действие начнется в сумер-
ках, в восемь вечера. Помимо 
сценического освещения пред-
ставлению добавят яркости ги-
гантские 3D-инсталляции на 
стенах Успенского собора. Све-
титься будут и костюмы неко-
торых героев — в юбки дев вол-
шебницы из замка Наины во-
шьют оптоволоконные нити со 
светодиодами на батарейках — 
по восемь штук на костюм.

За два дня представление по-
смотрят почти четыре тысячи 
человек — для них установят 
кресла на Соборной площади. 
И еще десять тысяч зрителей 
смогут слушать музыку и на-
блюдать представление за огра-
ждением.  

«Руслан и Людмила» — уже 
пятая опера театра в формате 
опен-эйр, сценической площад-
кой которой стал Астраханский 
кремль. Но впервые  пригласи-
ли режиссера не из Астрахани. 
По словам Георгия Исаакяна, 
«Руслан и Людмила» — крепкий 
орешек, она редко ставится в 
России и за рубежом.  

— Легкое, ироничное, фри-
вольное произведение Пушки-
на у Глинки превратилось в ги-
гантское пятиактное оперное 
действо,  — утверждает Георгий 
Исаакян. — Сложнейшая сюжет-
ная структура, переплетение 
множества повествовательных 
линий, персонажей и мест дей-
ствия представляют собой ги-
гантский ребус, который нужно 
разгадывать и сегодняшнему 
зрителю, и сегодняшнему по-
становщику. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Режиссер Константин Лопушанский — 
о том, что можно увидеть в кино «сквозь черное стекло»

Кроткая стала святой

Елена Боброва 

П
етербургский кино-
режиссер Констан-
тин Лопушанский 
известен много сво-
ими картинами, 
одна из которых — 
«Письма мертвого 
человека» — стала 
предвестницей чер-

нобыльской катастрофы. На 
этот раз Лопушанский снял сас-
пенс-мелодраму «Сквозь чер-
ное стекло», которая в Выборге 
(на прошедшем кинофестивале 
«Окно в Европу» ее показали 
как «специальное событие») 
вызвала бурно-неоднозначную 
реакцию. Одни уже успели на-
звать фильм «выдающимся», 
другие «шедевром», но есть и 
третьи, категорически не при-
нявшие картину. Для одних это 
политическая сатира, для дру-
гих — философская притча. Водо-
раздел на pro и contra идет не по 
социальному, не по интеллекту-
альному уровню. Писатель и те-
леведущий Андрей Максимов 
воспринял фильм как тест, про-
верку зрителей на сочувствие и 
способность думать о главных 
вещах. Сейчас фильм отправля-
ется «тестировать» аудитории 
различных международных ки-
нофестивалей, а в ноябре он от-
кроет в Петербурге Культурный 
форум. Пока же мы поговорили 
с режиссером о его картине.

Константин Сергеевич, поче-
му вам захотелось рассказать 
именно историю слепой де-
вушки, выросшей в интерна-
те при монастыре и по сути 
«купленной» местным оли-
гархом, пожелавшим завести 
своего домашнего «ангела»? 

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Почему 
приходят какие-то мысли, сю-
жеты? Трудно сказать… Худож-
ник — исследователь своего вре-
мени, для этого он и пришел на 
Землю. Если он чувствует, что 
об этом надо говорить вот так 
именно, с такой степенью от-
кровенности, значит, так и 
должно быть. Как говорится, де-
лай что должен и будь что будет. 
«Мне было дано» — эта фраза ча-
сто встречается в размышлени-
ях о природе творчества, навер-
но, не случайно.

Но здесь своеобразным тол-
чком к написанию сценария 
была, как это ни удивительно, 
музыка Павла Кашина — много 
лет назад он мне подарил диск 
«Имитация любви», кажется, 
так он назывался. И меня вдруг 
захватила идея погрузиться в 
молодежную субкультуру, с ко-
торой я прежде не соприкасал-
ся. Захотелось сделать фильм, 
демократичный по стилистике, 
рассчитанный на широкую ау-
диторию. Мне хотелось, чтобы 
это была очень эмоциональная, 
очень волнующая история, и де-
вочки выходили из зала со сле-
зами на глазах. Шучу, конечно, 
хотя и не совсем.

Но в том-то и дело, что 
никто не ждет от Лопушан-

ского мелодрамы. Пусть это 
саспенс-мелодрама, пусть 
там есть моменты похлеще 
некоторых триллеров. Но все 
же это еще и о любви.

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Но ведь 
это же здорово, когда художник 
слышит: «Ой, мы от тебя этого 
не ожидали!» Человек меняется 
и должен меняться. Было бы по 
крайней мере странно, если бы 
я до конца жизни снимал только 
вариации на тему «Писем мер-
твого человека». Надо менять-
ся, развиваться, пробовать раз-
ные жанры. Хотя стиль ведь все 
равно остается, и главные темы 
тоже. Считается, что мне свой-
ственно апокалиптическое 
мышление, и оно никуда не де-
лось, оно выражается и в мело-
драме «Сквозь черное стекло». 
Единственное, что удивило 
меня самого — я впрямую обра-
тился к современности. 

Некоторые увидели в вашем 
кино политическую сатиру. 
Это реакция на резкий кон-
траст двух миров, которые 
вы показали в картине?

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Я не иду 
по пути Чернышевского и нико-
го не обличаю. Упаси боже. Но 
мне показалось правильным — 
чтобы ухватить суть нашего 
времени — дать этот предельно 
разительный контраст между 
абсолютными этическими цен-
ностями, которые определяют 
характер героини, и крайним 
гедонизмом и цинизмом героя, 
считающего себя хозяином это-
го мира, со всеми его пороками 
и соблазнами. И сделать это 
максимально резко.

В какой-то момент я даже 
подумала, что вы сняли ан-
тиклерикальный фильм, ведь 
то, как переживает происхо-
дящее героиня, полностью за-
висит от ее религиозного вос-
питания. 

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Нет, ко-
нечно, ничего против религиоз-
ного мировоззрения я снять не 
мог по определению — я верую-
щий, православный человек. 
Но, возможно, кто-то прочтет 
эту историю и таким образом — 
она многослойна, в ней есть и 
про веру, и про любовь, и про 
современность,  и народ, и 
власть, и про фатум, есть и раз-
венчание бульварных сказок — 
этой чудовищной лжи о прин-
цессах, которые выходят замуж 
за олигархов. 

Но для меня важно было рас-
сказать историю слепой девуш-
ки Насти, выросшей в интерна-

те при монастыре, и радикально 
последовательной в тех жизнен-
ных принципах, которые дает 
вера. Причем она противостоит 
другому миру, который отверга-
ет не только веру, но и все этиче-
ские принципы. Два героя выхо-
дят на уровень метафизическо-
го спора: есть евангельские 
принципы и есть принципы Ме-
фистофеля, которым, по сути, 
выступает персонаж Максима 
Суханова, — он естественен в 
своем преступном мировоззре-
нии, так как не видит в нем ни-
чего плохого. Он признает, что 
«мир довольно поганое местеч-
ко», но хочет быть в этом мире 
победителем. Любой ценой.

Это противостояние двух 
крайних реальностей возни-
кло в вашем кино ровно 30 лет 
назад, когда в 1989 году вышел 
«Посетитель музея». Карти-
ну тогда записали по ведом-
ству «экологического кино», 
хотя на самом деле это было 
религиозное кино. 

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Да, ее 
трактовали, как картину об 
экологической катастрофе, в 
результате которой мир прев-
ращается в гигантскую фанта-
стическую свалку. На самом 
деле я не создавал специально 
«религиозное кино», но, навер-
ное,  фильм не может быть 
иным, если автор — верующий 
человек, и его волнуют такого 
рода темы. Что касается «Посе-
тителя музея»,  меня тогда 
очень зацепила книга замеча-
тельного петербургского фило-
лога, историка, философа Алек-
сандра Панченко об особенно-
сти русской культуры, которой 
свойственно понимание юрод-
ства, как формы святости, как 
«самоизвольное мученичест-
во». И мне захотелось сделать 
героем такого святого, наде-
ленного определенной долей 
юродства. И в фильме был дове-
ден до крайности конфликт 
между монашеством, отказом 
от мира, которые есть соблазн, 
— и мира, выжившего после ка-
тастрофы и продолжающего 
настаивать на грешной жизни. 
Этот конфликт существует 
всегда, мы отказываемся жить 
по евангельским заповедям, 
принципам, сформулирован-
ным не только в христианской, 
но и в других религиозных си-
стемах. И в картине «Сквозь 
черное стекло» я вновь обра-
щаюсь к этому конфликту, 
только, в отличие от прежних 
моих картин, я делаю это на ос-
нове современности. 

Мне кажется, в этой картине 
вы приблизились к той бездне, 
у края которой стояли герои 
Достоевского. Можно себе 
представить, как герой Суха-
нова когда-то в юные годы за-
дал себе вопрос: «Я тварь дро-
жащая или право имею?»

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Должен 
вам открыть страшную тайну: в 
первом варианте сценарий на-
зывался «Вариации на тему До-
стоевского». Но имелась в виду 
«Кроткая», а не «Преступление 
и наказание». Так что «Крот-
кая» — ключик к пониманию на-
шей истории. Федор Михайло-
вич ведь написал историю о свя-
тости, противостоящей пошло-
сти и цинизму мира. 

И вы захотели рассказать, 
как сегодня можно стать свя-
той? Через рок, через Гуччи, 
через испанские танцы и по-
клонение Че Геваре, этому Ро-
бин Гуду ХХ века?

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Да, мне 
захотелось попытаться понять: 
возможна ли святость в наше 
время? И какая она? И возмож-
на ли она даже в молодежной 
среде, от которой мы этого уж 
совсем не ждем. Но, как извест-
но, «Дух дышит, где хочет».

По поводу неоднозначной реак-
ции на фильм. Как вам ка-
жется, кто не воспринимает 
ваше кино?

КОНСТАНТИН ЛОПУШАНСКИЙ: Те зрите-
ли, которым кино не понрави-
лось, на самом деле не воспри-
нимают не саму картину, они не 
воспринимают религиозную 
концепцию мира вообще. Кар-
тина противоречит сущности 
их мировосприятия. А когда 
дело касается религии, то реак-
ции всегда гораздо, гораздо 
острее, чем в других спорах. 

В этой роли Максим Суханов 
показывает, что зло бывает 
обаятельным. Тем оно страшнее.

Режиссер Константин Лопушанский утвердил на главную роль актрису 
Василису Денисову, сочтя, что в ней есть что-то от средневековых мадонн.

А К Ц Е Н Т

Мне хотелось, чтобы это была 
очень эмоциональная, очень волнующая 
история, и девочки выходили из зала 
со слезами на глазах. Шучу, конечно, 
хотя и не совсем

Действие оперы «Руслан и Людмила» 
впервые развернется на фоне 
Астраханского кремля.
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Как Лопушанский открыл Василису

Все отмечают отличные актерские работы в фильме. Если с Максимом 
Сухановым, который на этот раз ради роли сбрил брови и превратился в 
какое-то инфернальное зло, все понятно, то Василиса Денисова, сыграв-
шая Настю — настоящее ваше открытие. Актриса по духу близка своей ге-
роине?
Лопушанский | Я не могу с уверенностью говорить о какой-то духов-

ной близости, но в любом случае могу сказать, что несмотря на 

свой юный возраст это очень серьезная, глубокая актриса. И то, 

что, к примеру, она специально поехала в монастырь, пожить там 

немного, чтобы прочувствовать атмосферу, в которой выросла ее 

героиня, говорит о многом. Василиса совсем недавно закончила 

институт, играет в петербургском театре, прежде никогда не снима-

лась в кино. Когда она пришла на кастинг, в первую очередь меня за-

интересовала ее пластика.

В ней есть что-то от средневековых мадонн.
Лопушанский |  Да, очень бросается в глаза. А потом, приехав домой, 

я стал просматривать заново пробы и был поражен ее способно-

стью удерживать внимание и заставлять думать. И я рад, что не 

ошибся в своем выборе. Думаю, Василиса еще себя проявит, у нее, 

безусловно, есть большой потенциал.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «СУЭК-Кузбасс» (адрес: 652507, 
Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева,1) 
совместно с Администрацией Ленинск-Кузнецкого муници-
пального района и Администрацией Ленинск-Кузнецкого го-
родского округа уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы: 
материалы обоснования комплексного экологического разре-
шения для производственной единицы «Шахта имени С. М. 
Кирова» акционерное общество «СУЭК-Кузбасс» (в соответс-
твии с документацией, представляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 
Федерального закона от 22. 11. 1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе»), включая техническое задание на оценку 
воздействия на окружающую среду и материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: получение комплек-
сного экологического разрешения на действующий объект 
— производственная единица «Шахта имени С. М. Кирова» 
акционерное общество «СУЭК-Кузбасс», осуществляющая 
отработку Ленинского каменноугольного месторождения на 
участке «Поле шахты имени Кирова», расположенного на 
территории м/о «Город Ленинск-Кузнецкий» и «Ленинск-
Кузнецкий район» Кемеровской области РФ. Ближайшие на-
селенные пункты: г. Ленинск-Кузнецкий и Ленинск-Кузнец-
кий район.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
1. Центральная промышленная площадка, расположена в 

г. Ленинск-Кузнецкий по адресу: 652518, ул. Кирсанова, 3.
2. Промплощадка очистных сооружений центрального во-

доотлива, расположена в черте г. Ленинск-Кузнецкий.
3. Промплощадка очистных сооружений западного венти-

ляционного ствола, расположена в Ленинск-Кузнецком райо-
не.

4. Промплощадка флангового уклона 2501, расположена в 
Ленинск-Кузнецком районе.

5. Промплощадка путевого бремсберга 2401, вентиляцион-
ного бремсберга 2401, шурфа 71, расположена в Ленинск-Куз-
нецком районе.

6. Промплощадка вентиляционной скважины №90 (ГОУ 
25-90), расположена в Ленинск-Кузнецком районе.

7. Промплощадка скважины №4, расположена в Ленинск-
Кузнецком районе.

8. Промплощадка скважины №45, расположена в Ленинск-
Кузнецком районе

9. Промплощадка шламовых отстойников «Ближние», рас-
положена в черте г. Ленинск-Кузнецкий.

10. Промплощадка шламовых отстойников «Дальние», 
расположена в черте г. Ленинск-Кузнецкий.

11. Промплощадка шламового отстойника «Треугольник», 
расположена в черте г. Ленинск-Кузнецкий.

12. Промплощадка шламового отстойника «Ромб», распо-
ложена в черте г. Ленинск-Кузнецкий.

13. Поле шахты расположено в черте г. Ленинск-Кузнец-
кий и Ленинск-Кузнецком районе. 

14.Промплощадка воздухоподающей скважины блока № 4, 
расположена в Ленинск-Кузнецком районе.

15. Промплощадка газодренажной скважины на основных 
штреках, расположенная в Ленинск-Кузнецком районе. 

Наименование и адрес заявителя: Акционерное обще-
ство «СУЭК-Кузбасс», 652507, Кемеровская область, г. Ле-
нинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1, тел.: 8(38456) 3-15-59.

Разработчик материалов обоснования комплексного 
экологического разрешения:

Общество с ограниченной ответственностью «Экология 
Сибири», 650055, Кемеровская область, г. Кемерово, проспект 
Ленина, дом 33, корпус 2, офис 305, тел.: 8(3842) 45-22-07.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь — июль 2019.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ленинск-Кузнецкого муни-
ципального района и Администрация Ленинск-Кузнецкого 
городского округа.

Форма общественных обсуждений — в форме обще-
ственных слушаний. 

Форма представления замечаний и предложений — в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами обоснования комплекс-
ного экологического разрешения для производственной 
единицы «Шахта имени С. М. Кирова» акционерного об-
щества «СУЭК-Кузбасс», включая техническое задание 
на оценку воздействия на окружающую среду, и мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно по адресам в указанные сроки: 

1) Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Киро-
ва, 56, кабинет 407 (Администрация Ленинск-Кузнецкого го-
родского округа) в течение 33 дней с 19.08.2019 по 20.09.2019, 
в следующие дни: понедельник — пятница с 9.00 до 16.00. Те-
лефон для справок 8(384-56)3-23-19; 

2) Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Ленина, 
7, кабинет 15 (Здание № 2, Администрация Ленинск-Кузнец-
кого муниципального района) в течение 36 дней с 19.08.2019 
по 23.09.2019, в следующие дни: понедельник — пятница с 
9.00 до 16.00. Телефон для справок 8(384-56)3-28-94. 

Также замечания и предложения в письменной форме при-
нимаются в адрес заявителя АО «СУЭК-Кузбасс»: 652507, 
Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1, 
кабинет 227, телефон для справок 8(38456) 3-15-59, e-mail: 
mogilevaem@suek.ru и в адрес разработчика ООО «Экология 
Сибири»: 650055, Кемеровская область, г. Кемерово, проспект 
Ленина, дом 33, корпус 2, офис 305, тел.: 8(3842) 45-22-07.

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы по материалам обос-
нования комплексного экологического разрешения для ПЕ 
«Шахта имени С. М. Кирова» АО «СУЭК-Кузбасс», включая 
техническое задание на оценку воздействия на окружающую 
среду и материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, состоятся: 

1) 20.09.2019 в 13.00 в актовом зале Администрации Ле-
нинск-Кузнецкого городского округа (4 этаж) по адресу: Ке-
меровская обл., г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Кирова, 56, тел.: 
8(384-56)3-23-19; 

2) 23.09.2019 в 14.00 в актовом зале Администрации Ле-
нинск-Кузнецкого муниципального района по адресу: Кеме-
ровская обл., г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Григорченкова, 47а, 
тел.: 8(384-56)3-28-94.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» извещает о проведении обще-

ственных обсуждений объектов государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями 
(объединениями). Месторасположение объектов: Краснодарс-
кий край, Крымский район, Славянский район, Анастасиевско-
Троицкое месторождение. Объекты: «Реконструкция подводно-
го перехода через р. Кубань напорного нефтепровода «Ханьков-
ская ДНУ-УППНиВ «Троицкая» (4-й горизонт)», «Реконструк-
ция подводного перехода через р. Кубань напорного нефтепро-
вода «Ханьковская ДНУ-УППНиВ «Троицкая» (смешанный го-
ризонт)», «Реконструкция подводного перехода через р. Кубань 
газопровода «Ханьковская ВГКС-УППНиВ «Троицкая», «Ре-
конструкция газопровода ГГУ-602-УПГ «Газелан». Технический 
заказчик – ООО «РН-Краснодарнефтегаз», г. Краснодар, ул. Ку-
банская набережная, 47, тел.: (861) 201-64-50. Представитель за-
казчика (проектная организация): ООО «Сибнефтегазпроект» 
г. Томск,  пр. Кирова, д. 58, стр. 55, 3-й этаж (ответственный Ле-
вин А.В., тел. (3822) 480-488, доп. 107, LevinAV@sibngp.ru).

Общественные слушания состоятся в Краснодарском крае 
19.09.2019 в 14.00 в Славянском районе, ст. Анастасиевская, 
ул. Победы, 48, ответственный от администрации Прокопен-
ко С.П., тел. (86146) 40-527, и 20.09.2019 в 11.00 в Крымском 
районе, г. Крымск, ул. Коммунистическая, д.39-а, ответствен-
ный от администрации Муштаева Е.Е., тел. (86131) 21-234.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИЧ-ВОЛЕЙ Хозяева плохо 
провели престижный этап 
«Мирового тура» в Москве

Пляжники 
расслабились

Владимир Ильин

Выход в четвертьфинал Никиты Лямина и Тараса 
Мыськива стал лучшим результатом наших команд на 
домашнем этапе «Мирового тура» по пляжному волей-
болу элитной категории «4 звезды». На стадии топ-8 
россияне уступили соперникам из Латвии Александру 
Самойлову и Янису Смединьшу — 18:21, 26:24, 12:15.

Соревнования «Мирового тура» проходили в сто-
личных «Лужниках» на тех же песчаных кортах, что и 
чемпионат Европы  5—11 августа. На континентальном 
первенстве Илья Лешуков и Константин Семенов до-
бились «серебра», однако по классу участников этот 
турнир объективно был ниже уровнем, чем последо-
вавший за ним мировой «саммит».

Приезд команд из Бразилии и США кардинально из-
менил расклад сил. К примеру, медалисты Евро-2019 
Лешуков и Семенов в 1/8 финала не справились с юж-
ноамериканцами Бруно Шмидтом и Эвандро — 15:21, 
22:24. А вот наших действующих чемпионов мира Вя-
чеслава Красильникова и Олега Стояновского в раунде 
топ-16 огорчили все те же прибалты Самойлов и Сме-
диньш, в итоге добравшиеся до финала, — 21:19, 23:25, 
15:12. В решающем матче латвийцы обыграли бра-
зильцев Алисона и Альваро Фильо — 21:12, 21:16. У де-
вушек в борьбе за титул Анук Верже-Депре — Джоана 
Хайдрих (Швейцария) победили Тайяну Лиму и Талиту 
из Бразилии — 21:18, 16:21, 15:8. 

ТЕННИС Джокович уступил
Медведеву и назвал его
одним из лучших в мире

Поразил
чемпиона

Артур Нанян

Даниил Медведев сотворил одну из главных сенсаций 
престижного  турнира АТР в Цинциннати. Россиянин 
переиграл в полуфинале первую ракетку мира Новака 
Джоковича — 3:6, 6:3, 6:3. Решающая встреча соревно-
ваний с участием Медведева и бельгийца Давида Гоф-
фина завершилась минувшей ночью по московскому 
времени. 

Даже безотносительно итогов финала можно утвер-
ждать, что наши теннисисты вышли на новый уровень. 
Слегка разочаровал разве что Карен Хачанов, вылетев-
ший уже в третьем круге. Зато потрясающую форму 
набрали Андрей Рублев, сенсационно победивший са-
мого Роджера Федерера, и, конечно же, Медведев. О 
нем отдельный разговор. 

С начала января Даниил в шестой раз выходит в фи-
нал турниров мужской теннисной ассоциации (ATP). 
Такими результатами наши игроки не могли похва-
статься уже очень много лет. Отрадно, что Медведев 
добивается успехов 
не только в матчах с 
заведомо более сла-
быми соперниками, 
но и с топами. Не да-
лее как весной он 
уже побеждал Джо-
ковича в Монте-
Карло.  А теперь вот 
оказался сильнее 
серба еще и в Цин-
циннати.

Причем обыграл 
Медведев одного из 
лучших тенниси-
стов современно-
сти, проявив харак-
тер. В начале встречи Новак смотрелся гораздо лучше 
соперника и заслуженно победил в первом сете. Но с 
середины второй партии россиянин резко прибавил, к 
чему серб оказался не готов. 

— Может быть, я мог бы действовать лучше, но когда 
оппонент выполняет подачу со скоростью 128 миль в 
час и бежит за каждым мячом, надо просто снять шля-
пу и поздравить его. Он заслуженно выиграл, — отме-
тил Джокович.

По словам Новака, прогресс Медведева с момента 
завершения Открытого чемпионата Австралии в янва-
ре впечатляет. Напомним, что на кортах Мельбурна 
именно серб остановил Даниила, обыграв его в матче 
четвертого круга.

— Медведев пробивается в топ-5. Он, безусловно, 
один из лучших в мире. Его игра однозначно стала 
сильнее после Открытого чемпионата Австралии. Я не 
так часто сталкивался с теннисистами, которые дела-
ют такую большую ставку на вторую подачу и просто 
выполняют две первые подачи подряд в течение дли-
тельного периода времени, — сказал Новак.

Что касается реакции Медведева, то он честно при-
знался, что сам не понимает, как ему удалось добиться 
волевой победы над самим Джоковичем.

— Если честно, сам не знаю, как я это сделал. Я так 
устал в первом сете и думал, что не смогу дальше со-
хранять интенсивность. Новак просто меня уничтожил 
в первой партии. Но один рывок во втором сете изме-
нил все, — считает Медведев. — Болельщики зарядили 
меня энергией. Обычно я выполняю вторую подачу 
сильнее, когда она не работает. В какой-то момент я 
сказал себе: зачем выполнять обычную вторую подачу, 
если я все равно потеряю очко. Я начал выигрывать на-
много больше после этого. 

БАСКЕТБОЛ Сын легендарного центрового сборной СССР стал лучшим 
бомбардиром товарищеского матча Литва — Россия 

Наследие Сабониса
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России 
вчера победой над Фин-
ляндией (81:67) на пло-

щадке соперника в Эспоо завер-
шила серию контрольных мат-
чей перед отлетом на ЧМ-2019 в 
Китай, где до старта турнира (31 
августа) команда проведет еще 
пару спаррингов. 

Игра Финляндия — Россия   
подводила итог скоротечного 
товарищеского турнира «Трех 
наций», в котором первенство-
вала сборная Литвы.  Прибалты, 
которые также готовятся к чем-
пионату мира, в стране Суоми 
сначала разгромили хозяев 
(87:46), а затем в центральной 
встрече победили россиян — 
88:72.

Ключевой в матче наших ба-
скетболистов и литовцев стала 
третья четверть. Незначитель-
ное отставание россиян (42:48) 
за пару минут превратилось в 
разгромное после провального 
отрезка, в течение которого оп-
понентам удалось набрать 14 
подряд безответных очков. По-
допечные Базаревича предпри-
няли погоню, но максимум, что 

удалось сделать, это на какой-то 
момент заключительной чет-
верти сократить отставание до 
«минус 8».

Главным героем матча с 25 
очками и 13 подборами стал 
сын легендарного центрового 
литовского «Жальгириса», клу-
ба НБА «Портленд» и олимпий-
ского чемпиона Сеула-1988 в 
составе сборной СССР Арвида-
са Сабониса — 23-летний Доман-
тас Сабонис. Он тоже выступает 
в НБА, но за «Индиану», в по-
следнем сезоне набирал в сред-
нем по 14 очков за игру.

В рядах сборной России 
двузначными цифрами в графе 
«результативность» отмети-
лись три игрока. Это Андрей 
Зубков (15), ветеран нацио-
нальной дружины Виталий 
Фридзон (11) и представитель 
клуба второго дивизиона чем-
пионата страны «Спартак-При-
морье» (Владивосток) Григорий 
Мотовилов (10).

— Мы провели матч с хоро-
шим соперником. Литовцы по 
традиции входят в число фаво-
ритов любого турнира, в кото-
ром участвуют, — сказал руле-
вой сборной России Сергей Ба-
заревич. — У прибалтов есть и 
мощь на всех позициях, и опыт-
ные разыгрывающие. Мы неу-
дачно начали, первая четверть 
наложила отпечаток на остав-
шуюся игру. Неплохо двигали 
мяч, хотя начать с шести тре-
хочковых промахов… Не плани-
ровали играть так, но брали то, 
что давал соперник. Надеюсь, 
будем лучше забивать откры-
тые дальние броски. Итоговая 
разница в счете, наверное, мо-
гла быть поменьше, но сейчас не 
это важно. Молодым нужно 
было получить опыт игры про-
тив команды уровня Литвы.

Что касается нашей победы 
над финнами, то она не совсем 
показательна. Хозяева выступа-
ли полурезервным составом.  

ФУТБОЛ Голы Алексея и Антона Миранчуков принесли 
«Локомотиву» победу в дерби с «Динамо»

Братья все решили

Илья Соболев 

С
егодня вечером в 
Москве состоится 
главное дерби стра-
н ы  « С п а р т а к »  — 
Ц С К А ,  к о т о р о е 
увенчает и без того 
насыщенную про-
грамму 6-го тура 
российской Пре-

мьер-лиги (РПЛ).  В качестве ра-
зогрева накануне в другом сто-
личном противостоянии «Дина-
мо» на стадионе имени Льва 
Яшина принимало «Локомотив».  

История встреч этих команд в 
последнее время выглядела до-
вольно однозначно. «Динамо» не 
могло обыграть «железнодорож-
ников» на протяжении десяти 
матчей кряду. То есть после побе-
ды в марте 2013 года «бело-голу-
бые» ни разу не смогли совладать 
с «Локо».

Не особо верилось, что полу-
чится и в этот раз. Все-таки подо-
печные Юрия Семина набрали 
отличный ход, выиграв послед-
ние два матча с общим счетом 6:1.

Другое дело, что и «Динамо» 
меняется практически с каждым 
туром: настолько «бело-голу-
бые» быстро обзаводятся нович-
ками. Вчера за хозяев дебютиро-
вали два новобранца: россий-
ский экс-защитник турецкого 
«Фенербахче» Роман Нойштед-
тер и бывший форвард дор-

тмундской «Боруссии», немец 
Максимилиан Филипп. Причем 
за последнего было уплачено, 
если верить неофициальной ин-
формации, 20 миллионов евро.

Эти деньги новичок начал 
оправдывать уже в первом матче 
за «Динамо». На третьей минуте 
хозяева получили право на 
штрафной: несмотря на острый 
угол, Филипп решил пробить, чем 
застал врасплох голкипера «же-
лезнодорожников» Гилерме — 1:0. 
Преимуществом в счете подопеч-
ные Дмитрия Хохлова наслажда-
лись чуть менее получаса. На 28-й 
минуте Алексей Миранчук вос-
становил равновесие — 1:1.  А на 
82-й его брат Антон принес «Ло-
комотиву» победу — 2:1. Достой-
ный подарок наставнику «кра-
сно-зеленых» Юрию Семину, для 
которого эта игра стала юбилей-
ной, 600-й в Премьер-лиге.

Ну а самый резонансный 
матч тура состоялся в Петербур-
ге, где «Зенит» сыграл вничью с 
«Ахматом» из Грозного — 0:0. Од-
нако мирным этот исход никак 
не назвать. Центральной фигу-
рой встречи стал главный рефе-

ри матча Алексей Матюнин, при-
нявший несколько очень спор-
ных решений. Уже на седьмой 
минуте он выписал прямую кра-
сную карточку Ризвану Уциеву, 
якобы сфолившему на Александ-
ре Ерохине. Это было не послед-
нее решение, вызвавшее не-
рвную реакцию со стороны обе-
их команд. Неудивительно, что 
после финального свистка стра-
сти не углеглись. О чем говорить, 
если сорвался даже всегда так-
тичный и интеллигентный на-
ставник «Зенита» Сергей Семак. 
Своего помощника, пытавшего-
ся что-то выяснить у Матюнина, 
Сергей Богданович уводил со 
словами: «Не надо с этими козла-
ми разговаривать». 

Порыв подхватил нападаю-
щий «Зенита» Артем Дзюба, вы-
давший в микст-зоне огненную 
тираду с заключением: «Такое 
судейство — позор». 

Скорее всего, за свои слова и 
обоим ораторам придется отве-
тить перед соответствующими 
инстанциями. Хотя Семак за свои 
слова уже извинился в соцсетях. 
Без оценки не должна остаться и 

работа Матюнина. Но это уже 
компетенция Александра Егоро-
ва. Между тем «Зенит» сыграл 
вничью уже второй раз в сезоне и 
позволил преследователям при-
близиться к себе. Так, «Красно-
дар», одолевший «Тамбов» — 2:0, 
сократил отставание от лидера до 
одного очка. А «Ростов», играв-
ший с «Уфой», и вовсе мог до-
гнать питерцев в случае победы. 
Но подопечные Валерия Карпина 
неожиданно потерпели первое 
поражение в сезоне — 0:2. Из дру-
гих событий тура отметим про-
должение голевой феерии фор-

варда самарских «Крыльев Сове-
тов» Александра Соболева. В 
матче с «Уралом» парень забил 
уже пятый мяч в шести играх. 
Причем снова сделал это нео-
бычно, технично перекинув вы-
шедшего из ворот голкипера со-
перника. «Крылья» выиграли — 
3:1, а Соболев возглавил список 
бомбардиров чемпионата.  

Игроки «Динамо» открыли счет уже 
на третьей минуте, но «Локо» пока-
зал характер и переломил игру. 

Медведев набрал потрясающую форму и может блеснуть 
на Открытом чемпионате США, стартующем в конце августа.

Домантас Сабонис (в центре) на площадке в финском Эспоо доставил массу проблем обороне российской сборной.

А К Ц Е Н Т

«Динамо» не может одолеть «Локомотив» 
на протяжении 11 матчей кряду

Тем временем

Хорошего результата добилась юношеская сборная России (до 16 

лет) на завершившемся в Удине (Италия) чемпионате Европы в са-

мой младшей возрастной категории. Команда под началом главно-

го тренера Романа Семернинова отчаянно боролась за медали, но 

все же не смогла оказаться на пьедестале, заняв четвертое место. 

Однако главная задача была выполнена. Впервые в истории россия-

не отобрались на чемпионат мира U-17, который пройдет в следую-

щем году в столице Болгарии Софии. 

На решающей стадии Евробаскета-2019 наши юноши в четвертьфи-

нале одолели Турцию (73:70), затем потерпели поражение от буду-

щего чемпиона Испании (53:81), а в матче за третье место не спра-

вились с Италией (68:73). В противостоянии за «золото» испанцы 

оказались сильнее Франции (70:61). 

НОВОСТИ 

Назван состав 
сборной
на домашний 
ЧМ по боксу

КТО В РИНГЕ

Илья Соболев

Тренерский штаб мужской 
сборной по боксу определился 
с составом на чемпионат мира, 
который пройдет с 7 по 21 сен-
тября в Екатеринбурге.

По итогам решающих спар-
рингов, проходивших в Кисло-
водске с участием кандидатов в 
национальную команду, в окон-
чательную заявку попали сле-
дующие боксеры:

Василий Егоров (весовая ка-
тегория до 52 килограммов), 
Альберт Батыргазиев (до 57 кг), 
Илья Попов (до 63 кг), Андрей 
Замковой (до 69 кг), Глеб Бак-
ши (до 75 кг), Георгий Куши-
ташвили (до 81 кг), Муслим Гад-
жимагомедов (до 91 кг), Мак-
сим Бабанин (свыше 91 кг).

Чемпионаты мира по боксу 
проходят с 1974 года. До сих 
пор наша страна принимала 
турнир подобного ранга лишь 
однажды: ЧМ-1989 прошел в 
Москве. 

Добавим, что из-за приоста-
новления членства Междуна-
родной федерации бокса в Ме-
ждународном олимпийском ко-
митете ЧМ-2019 лишен статуса 
отборочного к Играм-2020 в 
Токио. 

Наши регбисты 
разгромлены 
Италией 
в тест-матче

ПОЛУЧИЛИ
«В ДЫНЮ»
Илья Трисвятский

В рамках подготовки к старту-
ющему 20 сентября в Японии 
Кубку мира по регби наши ма-
стера овального мяча провели 
тестовый матч в итальянском 
городе Сан-Бенедетто, где были 
разгромлены хозяевами поля с 
оглушительной разницей в 70 
очков —15:85.

В дебюте встречи после точ-
ного штрафного в исполнении 
Рамиля Гайсина хозяева пове-
ли (3:0), однако уже через че-
тыре минуты «Cкуадра Адзур-
ра» совершила попытку и 
смысл реализации (3:7). Счет 
первой половины матча — 
38:8, а во втором тайме преи-
мущество итальянцев над по-
допечными валлийского спе-
циалиста Лина Джонса стало и 
вовсе огромным.

Россияне еще неделю будут 
находиться на Апеннинах, про-
водя совместные тренировки с 
местным клубом «Зебре». На 
27 августа на столичном стади-
оне «Слава» запланирована 
контрольная игра против ко-
манды с британского острова 
Джерси, выступающей во вто-
ром дивизионе английского 
чемпионата. 

«Барселона» 
с поражения 
стартовала 
в чемпионате 
Испании

ТРУДНО 
БЕЗ МЕССИ
Сергей Сокольский

В Испании стартовал чемпионат 
элитного футбольного дивизио-
на Ла Лиги. Первый же матч тур-
нира ознаменовался поражени-
ем «Барселоны», защищающей 
чемпионский титул.

Каталонцы в Бильбао усту-
пили местному «Атлетику» — 
0:1. Причем единственный гол  
на свой счет записал 38-летний 
форвард хозяев Ариц Адурис.  А 
«Барса» из-за травмы не смо-
гла рассчитывать на своего ли-
дера, Лионеля Месси. Зато де-
бютировал звездный новичок 
команды Антуан Гризманн, ко-
торый в итоговом протоколе 
результативными действиями 
не отметился.

А вот извечный соперник 
«Барсы», мадридский «Реал», 
стартовал с гостевой победы 
над «Сельтой» — 3:1,  хотя более 
получаса команда Зинедина Зи-
дана играла в меньшинстве из-
за удаления Луки Модрича.

Интересно, что благодаря 
этой победе «Реал» оказался 
выше «Барсы» в турнирной 
 таблице впервые за 818 дней. 
Впрочем, сезон только 
 начался. 

Медведев 
во второй раз 
 подряд обыграл 
Джоковича 
и вышел в третий 
финал за три 
недели
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СТАТИСТИКА

«Оренбург» — «Сочи» — 1:1
Голы: Калугин, 46 — Полоз, 68.

«Урал» — «Крылья Советов» — 1:3
Голы: Панюков, 90+4 — Гынсарь, 

28; Соболев, 79; Радонич, 84.

«Тамбов» — «Краснодар» — 0:2.
Голы: Вандерсон, 2; Уткин, 78.

«Зенит» — «Ахмат» — 0:0.
«Рубин» — «Арсенал» — 1:0.
Гол: Марков, 72.

«Уфа» — «Ростов» — 2:0
Голы: Игбун, 40; 79.

«Динамо» — «Локомотив» — 1:2.
Голы: Филипп, 3 — Ал. Миранчук, 

28 (пенальти); Ан. Миранчук, 82.

Положение команд
на 19 августа*

И В Н П М О
1. Зенит 6 4 2 0 9-2 14

2. Локомотив 6 4 1 1 11-5 13

3. Краснодар 6 4 1 1 1 -4 13

4. Ростов 6 3 2 1 10-9 11

5. ЦСКА 5 3 1 1 4-3 10

6. Рубин 6 3 1 2 4-3 10

7. Арсенал Т 6 3 1 2 8-7 10

8. Спартак 5 2 2 1 6-5 8

9. Урал 6 2 1 3 9-13 7

10. Уфа 6 2 1 3 8-8 7

11. Ахмат 6 2 1 3 4-8 7

12. Кр. 
Советов

6 2 0 4 9-9 6

13. Динамо 6 1 2 3 4-6 5

14. Тамбов 6 1 1 4 6-9 4

15. Сочи 6 0 3 3 1-7 3

16. Оренбург 6 0 2 4 6-11 2

* Без учета матча «Спартак» — ЦСКА.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 августа, понедельник
Матч! Премьер
20.00 «Спартак» - ЦСКА. Пря-

мая трансляция


	RGazv_182_19_001
	RGazv_182_19_002
	RGazv_182_19_003
	RGazv_182_19_004
	RGazv_182_19_005
	RGazv_182_19_006
	RGazv_182_19_007
	RGazv_182_19_008
	RGazv_182_19_009
	RGazv_182_19_010
	RGazv_182_19_011
	RGazv_182_19_012

